
Пишите 
в обезличку
Власти бесплатно 
соберут с бизнеса 
данные россиян

Минцифры повторно направи-
ло в правительство законопроект, 
регулирующий оборот обезличен-
ных данных в России. Согласно 
новому варианту, бизнес безвоз-
мездно должен будет  передавать 
властям такие данные  россиян. 
Их сбор нужен государству, чтобы 
начать оказание цифровых услуг, 
считают эксперты. Но, по мне-
нию бизнеса, инициатива за-
тормозит развитие рынка боль-
ших данных и проектов в области 
 искусственного интеллекта.

Как узнал „Ъ“, Минцифры хочет 
обязать операторов персональных 
данных безвозмездно предоставлять 
обезличенные данные россиян госу-
дарству. Это следует из обновленной 
версии поправок к законопроекту 
«О персональных данных», дорабо-
танных ко второму чтению (есть у „Ъ“). 
Первая версия документа была вне-
сена в правительство 10 марта, но 16 
марта Минцифры направило его по-
вторно. Собранные данные будут ис-
пользоваться «для государственного 
и муниципального управления», сле-
дует из поправок. Порядок их переда-
чи определит правительство.

В Минцифры не ответили на за-
прос „Ъ“.

По оценкам Ассоциации участни-
ков рынка больших данных (АБД), 
ежегодный оборот этого рынка в Рос-
сии составляет от 10 млрд до 30 млрд 
руб. (в зависимости от методики под-
счета). Оператором персональных 
данных могут быть как органы влас-
ти, так и юридические и физические 
лица (социальные сети, банки, опе-
раторы связи и др.). Они определя-
ют, какие данные будут обрабаты-
вать и с какой целью. В настоящий 
момент в число наиболее заметных 
участников рынка входят Сбербанк, 
Газпромбанк, банк «Тинькофф», Qiwi, 
«Яндекс», Mail.ru Group, мобильные 
операторы «большой четверки».

Для бизнеса законодательная ини-
циатива об обязательной и безвоз-
мездной передаче обезличенных дан-
ных граждан государству оказалась 
неожиданной. В «МегаФоне» надеют-
ся, что законопроект будет скоррек-
тирован. «В такой версии он экономи-
чески демотивирует коммерческие 
сервисы по аналитике больших дан-
ных»,— отметили в компании.
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Империя не зла, а очень зла
Москва заслушалась фееричным интервью Джо Байдена

В российско-американских от-
ношениях в среду разразился 
беспрецедентный скандал: по-
сле громкого интервью прези-
дента США Джо Байдена в Мо-
скву из Вашингтона был вызван 
для консультаций российский 
посол Анатолий Антонов. Реше-
ние было принято после того, 
как президент Байден в эфире 
телеканала ABC после некото-
рого замешательства произнес, 
что «считает» российского лиде-
ра Владимира Путина «убийцей» 
и пригрозил, что Москва «запла-
тит за вмешательство» в пре-
зидентские выборы 2020 года. 
Заявлению, которое обвалило 
курс рубля и российский рынок 
акций в связи с угрозой новых 
санкций, предшествовало об-
народование доклада разведки 
США, обвинившей РФ в попытке 
помочь Дональду Трампу выиг-
рать прошлогодние выборы пу-
тем дискредитации Джо Байде-
на. Теперь в Москве намерены 
«проанализировать, что делать 
и куда двигаться в контексте от-
ношений с США».

«Новая американская админист-
рация находится у власти почти два 
месяца, не за горами символический 
рубеж в сто дней, и это подходящий 
повод постараться оценить, что у ко-
манды Джо Байдена получается, а что 
не очень. Для нас же главное — опре-
делить, какими могут быть пути вы-
правления пребывающих в тяжелом 
состоянии российско-американских 
связей, заведенных Вашингтоном 
в последние годы по сути дела в ту-
пик»,— заявила в среду вечером офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. Она отметила, что 
в связи с этим на консультации в Мо-
скву вызван посол РФ в Вашингто-
не Анатолий Антонов. Цель — «про-
анализировать, что делать и куда 

двигаться в контексте отношений 
с США». Обсуждение будет межведом-
ственным — беседы с господином 
Антоновым проведут представители 
не только МИД России, но и других 
профильных ведомств.

Столь неожиданное решение 
стало реакцией на целый ряд но-
востей, пришедших из Вашинг-
тона в среду. Так, телеканал ABC 
распространил на своем сайте от-
рывки из нового интервью Джо 

Байдена. Оно касалось многих вну-
тренних и международных про-
блем — от борьбы с пандемией 
до проблемных отношений с Са-
удовской Аравией и остающейся 
неясной перспективы вывода кон-

тингента США из Афганистана. Од-
нако именно российская часть ста-
ла самой скандальной.

Отвечая на вопросы ведущего 
Джорджа Стефанопулоса, госпо-
дин Байден по радикализму об-
винений в адрес высшего руко-
водства России обошел всех своих 
предшественников в Белом доме, 
подтвердив, что считает Владими-
ра Путина «убийцей». Активную 
роль в этом признании, ставшем 
новой точкой отсчета в россий-
ско-американских отношениях, 
сыграл сам интервьюер, задав-
ший главе Белого дома наводя-
щий вопрос: «Так вы знаете Вла-
димира Путина. Вы думаете, что 
он убийца?» Взорвавший ход бе-
седы вопрос всплыл неожиданно, 
поскольку сам господин Стефано-
пулос никак не объяснил, в совер-
шении какого именно убийства 
или убийств можно было бы обви-
нить Владимира Путина. 
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Только  
для членов резидиума 
Иностранные IT-компании обяжут открывать 
представительства в России

Власти планируют обязать иностран-
ные IT-компании с большой аудито-
рией регистрировать в России дочер-
ние структуры или представительства 
и платить здесь налоги. При этом зару-
бежным соцсетям, контентным и игро-
вым сервисам будет доступен формат 
«цифрового резидентства» — дистан-
ционная регистрация в личном кабине-
те ФНС. Под требования нового регули-
рования, по мнению экспертов, могут 
попасть Google, Facebook, Booking, Am-
azon и другие сервисы. Усиление давле-
ния на иностранные компании может из-
менить их стратегию работы в России, 
 предупреждают эксперты.

Как выяснил „Ъ“, правительство плани-
рует к концу года создать в России систему 
«цифрового резидентства» для иностран-
ных компаний и бизнеса из IT-сферы. Та-
кая инициатива содержится в плане под-
держки IT-отрасли, который находится 
на согласовании в аппарате профильно-
го вице-премьера Дмитрия Чернышенко. 
В перечне ответственных за реализацию 

инициативы указаны Минцифры, Феде-
ральная налоговая служба (ФНС), Федераль-
ная таможенная служба (ФТС) и ФСБ. Пред-
ложение будет обсуждаться на совещании 
в правительстве 18 марта, сообщили „Ъ“ 
в Минцифры. В ФТС сказали, что «пакет 
изменений в стадии разработки». В ФНС 
и ФСБ не ответили на запрос.

В рамках создания системы планирует-
ся принять законопроект, который обяжет 
иностранные компании (с аудиторией бо-
лее 100–500 тыс. пользователей на террито-
рии России) регистрировать юридические 
лица в России и платить налоги на террито-
рии страны, знает источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией. По его словам, в проекте будет 
предложено несколько вариантов регистра-
ции: дистанционно в личном кабинете ФНС 
либо путем создания дочерних обществ сов-
местно с российскими компаниями — в та-
ком случае нести ответственность за ино-
странную компанию будет российский 
представитель ее товарного знака.
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ФНБ готовят к вложениям
Новые правила инвестирования его средств 
уже на рассмотрении правительства

Власти после оценки перспектив превы-
шения ликвидной частью Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ) в бли-
жайшие три года порога в 7% ВВП могут 
начать вложение его средств в инвес-
тпроекты уже в ближайшие месяцы. Как 
сообщил в среду глава Минфина Антон 
Силуанов, ведомство уже направило на 
рассмотрение правительства новые пра-
вила инвестирования денег ФНБ, пред-
усматривающие, что доля участия фон-
да не должна превышать 25% стоимости 
проекта, а объем заемных средств — 
40%. Впрочем, если быстро согласовать 
поправки не удастся, власти готовы на-
чать инвестирование и по старым пра-
вилам — подобная спешка, видимо, мо-
жет быть связана с нежеланием бизнеса 
вкладываться в крупные проекты без раз-
деления рисков с государством при заяв-
ленных правительством планах по нара-
щиванию частных инвестиций. 

Инвестирование «излишков» средств 
ФНБ может начаться в первом полугодии 
2021 года, сообщил в среду глава Минфина 
Антон Силуанов. Однако перед этим власти 
должны в рамках весенней корректировки 

макроэкономического прогноза убедиться, 
что на трехлетнем горизонте ФНБ превысит 
7% прогнозного ВВП — тогда у правительства 
будут «все законодательные основания для 
принятия решения о вложении средств». 

Поясним, согласно Бюджетному кодексу, 
средства ликвидной части ФНБ, превышаю-
щей 7% ВВП, могут быть направлены на реа-
лизацию инвестиционных проектов, в кото-
рых заинтересовано государство. Активное 
обсуждение такой возможности началось 
в 2019 году, когда стало ясно, что средств для 
этого будет достаточно. Впрочем, на фоне 
коронакризиса, начавшегося в 2020 году, 
дискуссия прервалась — и стала вновь ак-
туальной в контексте объявленного властя-
ми запуска нового инвестцикла (напомним, 
в последние годы экономические власти раз-
ворачивали в РФ систему поддержки част-
ных инвестиций, наиболее крупными ин-
струментами которой являются соглашения 
о защите и поддержке капвложений, пред-
полагающие гарантии стабильности инвест-
климата, государственно-частные партнер-
ства и специнвестконтракты).
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Тема санкций в отношении России, прозвучавшая из уст президента США 
Джо Байдена, негативно отразилась на российском рынке. Ведущие миро-
вые валюты выросли в цене на 1 руб., а фондовые индексы потеряли более 
1%. Из наиболее вероятных сценариев уже давно обсуждаются санкции 
против российского госдолга. Но министр финансов РФ Антон Силуанов 
уже пообещал поддержку банкам при приобретении гособлигаций. Впро-
чем, участники рынка довольно скептически относятся к столь радикаль-
ным решениям со стороны США, ожидая, что даже в пессимистичном 
случае российский долговой рынок выстоит.

Заявления президента США Джо Байдена, сделанные в интервью телеканалу ABC, 
вызвали резкую реакцию на российском финансовом рынке. Курс доллара на торгах 
Московской биржи взлетел почти на 1 руб. и достиг отметки 74 руб./$. Курс евро также 
прибавил почти 1 руб. и превысил отметку 88 руб./€. Российские фондовые индексы по-
теряли в моменте до 1%. Как отметил главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев, 
как обычно бывает в таких случаях, «торговые роботы сработали на заголовки о санкциях 
против России». По итогам основной биржевой сессии курс доллара закрылся на отметке 
74,17 руб./$, курс евро — 88,28 руб./€. Несмотря на резкий рост котировок, 
они вернулись всего лишь на четыре-пять дней назад.

Президент США Джо Байден 
не очень уверенно, но все 
же утвердительно ответил 
на вопрос журналиста, считает 
ли он убийцей Владимира 
Путина. В ответ Москва вызвала 
для консультаций посла России 
в США  ФОТО REUTERS

Подписной  
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,5

процента составил рост цен производителей товаров в феврале 2021 года относительно января, 
сообщил Росстат. Консенсус-прогноз «Интерфакса» предполагал их увеличение на 1,2%. Такими высокими 
темпы прироста показателя остаются второй месяц подряд, до этого они непрерывно ускорялись с октября 
2020 года. В результате в феврале 2021-го годовые темпы роста оптовых цен достигли 10,7%. В добываю-
щем секторе показатель за февраль вырос на 6,1%, в обработке — на 3,1%. Причинами столь заметного 
роста отпускных цен в ЦБ называют увеличение давления на издержки предприятий, а также попытки ком-
паний отыграть потери 2020 года на фоне начавшегося восстановления экономической активности.

СТРАХОВАНИЕ

Судебное ОСАГО  
потеряло в цене

В 2020 году размер судеб-
ных  выплат по ОСАГО сократил-
ся на 64% по сравнению с 2019-м, 
до 3,98 млрд руб., подсчитали 
в Российском союзе автострахов-
щиков (РСА). Связанные с разби-
рательствами накладные расхо-
ды страховщиков (штрафы, пени, 
оплата экспертиз) также суще-
ственно снизились — на 62%, 
до 5,7 млрд руб. 

В РСА отмечают, что ранее 
в структуре судебных платежей зна-
чительную долю составляли суммы, 
возникшие из-за «злоупотребле-
ния правом со стороны недобро-
совестных юридически подкован-
ных посредников». Нынешнее сни-
жение выплат и накладных расхо-
дов в союзе объясняют как раз ре-
зультатами успешной борьбы с не-
добросовестными практиками взы-
скания убытков со страховщиков. 
Также в РСА указывают на успеш-

ную работу института финансового 
омбудсмена (рассматривает споры 
по ОСАГО с июня 2019 года до об-
ращения в суд). Эти факторы при-
вели «как к резкому снижению ко-
личества судебных разбирательств 
по спорам в ОСАГО и к разгрузке 
судов, так и к снижению расходов 
страховщиков на судебные расходы 
и штрафы», говорит президент Все-
российского союза страховщиков 
Игорь Юргенс.

Отметим, что в 2020 году из-за 
пандемии сократилась аварий-
ность на дорогах — и это тоже мо-
жет быть причиной снижения судеб-
ных выплат страховщиков. По дан-
ным ГИБДД, в 2020 году произо-
шло 145 тыс. ДТП с пострадавши-
ми и погибшими — это на 11,7% 
меньше, чем годом ранее (отдель-
ной статистики по авариям с ущер-
бом по имуществу ГИБДД не ведет). 
Впрочем, страховщики уверяют, 
что на деле аварийность сокраща-
лась лишь в апреле 2020-го и только 
в Москве — где действовали стро-
гие правила самоизоляции и где 
мало крупных аварий с существен-
ным имущественным ущербом, кото-
рые происходят на так называемых 
красных скоростных трассах. 

Кроме того, стоит учесть, что 
обязательное участие страховщи-
ков в досудебных разбиратель-
ствах у финомбудсмена в 2020 
году стоило им немалых денег. 
«Если учесть суммы к выплате 
 автомобилистам по его решени-
ям в 2020 году — порядка 5 млрд 
руб.,— получится, что страховщики 
не так уж сильно сэкономили в су-
дах, победив автоюристов»,— го-
ворит собеседник „Ъ“ на страхо-
вом рынке. В пресс-службе финан-
сового омбудсмена „Ъ“ сообщили, 
что итоги по решениям по ОСАГО 
в 2020 году пока не подведены. 

Татьяна Гришина 

РАСХОДЫ СТРАХОВЩИКОВ ОСАГО
В СУДАХ (МЛРД РУБ.)     ИСТОЧНИК: РСА.
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Впрочем, даже с учетом таких пла-
нов Минфин без охоты говорил об 
инвестировании средств ФНБ, ссы-
лаясь на то, что в отдельные годы 
ликвидная часть ФНБ до отметки 
в 7% ВВП не дотянет. Так, согласно 
бюджету на эту трехлетку, ликвид-
ная часть в 2021 году прогнозируется 
на уровне 7,1% ВВП, в 2022-м — 6,76%, 
а в 2023-м — 6,97%. 

Отметим, по состоянию на 1 мар-
та объем ФНБ составил 13,5 трлн 
руб., или 11,7% прогнозного ВВП на 
2021 год. Ликвидная часть ФНБ (за 
вычетом средств, которые вложе-
ны в облигации, акции и на депо-
зиты) составила 8,7 трлн руб., или 

7,5% ВВП. На прошлой неделе прези-
дент Владимир Путин сообщил, что 
при сохранении текущей внешнеэ-
кономической конъюнктуры фонд 
будет ежемесячно пополняться на 
180–200 млрд руб., и поручил пра-
вительству подготовить предложе-
ния по инвестированию его средств, 
провести оценку проектов, находя-
щихся в высокой степени готовно-
сти, и «без промедления» запустить 
их. Ускорение этому процессу при-
дала, видимо, неготовность бизнеса 
к крупным вложениям на действу-
ющих условиях — предпринима-
телям нужно разделение с государ-
ством рисков при реализации про-
ектов, в том числе путем привлече-
ния средств ФНБ (см. „Ъ“ от 12 марта). 

Перечень проектов, как отме-
тил в среду Антон Силуанов, будет 
готов в течение месяца. По консер-
вативным оценкам, объем вложе-
ний средств ФНБ в них может соста-
вить анонсированный еще в 2019 
году 1 трлн руб. на три года. Впол-
не ожидаемо государство рассма-
тривает возможность вложения 
в окупаемые проекты — как отме-
чал министр на прошлой неделе, 
власти рассчитывают, что на 1 руб. 
ФНБ должно привлекаться не менее 
5 руб. частных инвестиций. В каче-
стве возможного претендента на 
средства ФНБ министр вчера назвал 
проект ВСМ Москва—Санкт-Пе-
тербург — «только один этот про-
ект стоит 1 трлн руб., и если гово-

рим о том, что 25% (может быть доля 
ФНБ в бюджете одного проекта), то 
значительная часть уже может быть 
направлена на такого рода проект». 
Остальные проекты, которые могут 
попасть в перечень, министр назы-
вать не стал.

Кроме того, Минфин уточнил 
и правила вложений средств ФНБ — 
участие фонда не должно превы-
шать 25% объема проекта, а объем 
заемных средств не должен быть 
выше 40%. Отметим, до сих пор кон-
кретных критериев инвестирова-
ния «излишков» средств ФНБ пред-
усмотрено не было — до накопле-
ния в фонде 7% ВВП все его средства 
должны размещаться на депозитах 
и счетах ЦБ, который вкладывает их 

только в высоколиквидные зарубеж-
ные активы, а свыше этой планки — 
допускается размещение «в иные 
финансовые активы». В 2019 году 
Минфин разработал законопроект, 
устанавливающий, что вложения 
ФНБ не могут превышать 20%, одна-
ко он так и не был принят — обсуж-
дались и иные идеи. Сейчас предло-
женные Минфином изменения на-
ходятся на рассмотрении в прави-
тельстве — Антон Силуанов выра-
зил надежду, что в ближайшее вре-
мя они будут утверждены. Впрочем, 
если быстро это сделать не удастся, 
первые вложения могут быть рас-
пределены и до вступления посто-
янных правил в силу.

Евгения Крючкова

ФНБ готовят к вложениям

Наиболее важным критерием хорошего со-
стояния здоровья, по мнению россиян, яв-
ляется сохранение мобильности, а наиме-
нее — отсутствие беспокойства и депрес-
сии. К такому выводу в рамках исследова-
ния национальных норм показателей каче-
ства жизни пришли эксперты ФГБУ «Центр 
экспертизы и контроля качества медицин-
ской помощи» Минздрава. Его результа-
ты могут стать основой для внедрения в РФ 
более продвинутых методов фармаэконо-
мической оценки медицинских технологий 
и препаратов — в перспективе речь может 
идти об их использовании при отборе по-
ставщиков медицинских учреждений; пока 
такие оценки проводятся только для спи-
ска жизненно важных лекарств и, по словам 
экспертов, достаточно формально.

В перспективе решения о назначении в РФ 
лекарственной терапии могут принимать-
ся на основе универсального критерия эф-
фективности QALY. Для того чтобы внедрить 
этот показатель в практику выбора препара-
тов, ФГБУ «Центр экспертизы и контроля ка-
чества медицинской помощи» Минздрава со-

вместно с Европейским фондом исследования 
качества жизни (EuroQol Research Foundation) 
и Всероссийским союзом пациентов провели 
исследование, в рамках которого изучили на-
циональные популяционные нормы показа-
телей качества жизни. В нем приняли участие 
300 респондентов из всех регионов страны.

Формула расчета QALY учитывает влияние 
предполагаемой к использованию медицин-
ской технологии как на продолжительность, 
так и на качество жизни пациента. Использо-
вание комбинированного показателя коли-
чества лет жизни с поправкой на ее качество 
позволяет, например, адекватно оценить пер-
спективы применения препарата, который 
в наибольшей степени удлиняет жизнь, но 
при этом максимально ухудшает ее качество. 
Сейчас QALY как один из элементов фармакоэ-
кономической оценки медицинских техноло-
гий входит в соответствующие рекомендации 
Всемирной организации здравоохранения 
и используется в ряде развитых стран, в том 
числе в США и Великобритании.

Расчет QALY в России, как пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе ФГБУ «Центр экспертизы и кон-

троля качества медицинской помощи», был 
невозможен из-за отсутствия национальных 
популяционных норм показателей качества 
жизни. «В зарубежных странах существует 
стандартизованная методика оценки качества 
жизни для расчета QALY, в основе которой ле-
жит использование специального опросни-
ка, который позволяет оценивать любые со-
стояния здоровья пациентов по пяти сферам: 
подвижность (мобильность), самообслужива-
ние, активность в повседневной жизни, боль 
и дискомфорт, беспокойство и депрессия»,— 
пояснили в центре. Для населения каждой 
из стран потеря или приобретение каждого 
из этих состояний может иметь сравнитель-
но разную ценность. Так, например, для жи-
телей Швеции депрессия является значитель-
но большей проблемой, чем физическая боль, 
а для жителей Китая на первом месте по важ-
ности будет возможность сохранить самосто-
ятельность. Цель совместного исследования 
была в том, чтобы определить приоритетные 
направления из этого списка для россиян. По 
оценке респондентов в РФ, наибольшей цен-
ностью для них, как и для живущих в Дании, 

Германии и Японии, оказалась возможность 
сохранить мобильность, а наименьшей — на-
личие беспокойства и депрессии, как в Порту-
галии и Шри-Ланке.

Как рассказал „Ъ“ глава ФГБУ «Центр экспер-
тизы и контроля качества медицинской помо-
щи» Виталий Омельяновский, результаты ис-
следования сделают возможным расчет QALY 
для российской системы здравоохранения 
в первую очередь при выборе лекарственной 
терапии. «Следующим этапом должно стать за-
крепление параметра QALY в качестве универ-
сального критерия оценки эффективности для 
всех лекарственных препаратов на законода-
тельном уровне»,— отметил он. Сейчас же, на-
против, как подчеркнул глава Центра эконо-
мики здравоохранения Высшей школы эко-
номики Сергей Шишкин, в России методы 
фармаэкономического анализа используются 
только при формировании списка жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП). «При этом среди них вы-
браны наиболее простые, а применение оста-
ется скорее формальным»,— отметил он. 

Анастасия Мануйлова

Особенности национальной болезни
В Минздраве рассчитали нормы показателей качества жизни

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США по итогам мартов-
ского заседания оставила клю-
чевую ставку на прежнем уров-
не 0–0,25% годовых. Сохранил 
регулятор и объем выкупа ак-
тивов — минимум по $120 млрд 
в месяц до появления «суще-
ственного прогресса» в достиже-
нии целей по занятости и инфля-
ции. При этом ФРС вчера указа-
ла на ускорение экономической 
активности и заметно изменила 
макропрогноз на 2021 год: после 
одобрения нового пакета помо-
щи экономике объемом $1,9 трлн 
теперь ФРС ждет роста ВВП США 
на 6,5% и ускорения инфляции до 
2,4%.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США по итогам второго в этом 
году заседания вновь воздержал-
ся от изменения ставки, после того 
как год назад экстренно снизил ее 
до 0–0,25%. Обновленный точеч-
ный график с прогнозами по став-
ке по-прежнему не предполагает ее 
повышения как минимум до конца 
2023 года. В сделанном вчера заяв-
лении регулятор отметил, что по-
сле замедления темпов восстанов-
ления показатели экономической 
активности и занятости в послед-
нее время показывают рост. При 
этом в секторах, сильнее всего по-
страдавших от пандемии, такая ди-
намика остается слабой. Также ре-
гулятор смягчил формулировку по 
уровню инфляции, указав лишь, 
что она остается ниже уровня 2% 
(в январе регулятор говорил о сла-
бости спроса и снижении цен на 
нефть).

Объем выкупа активов вчера так-
же не был изменен — он остается 
на уровне как минимум $120 млрд 
в месяц ($80 млрд гособлигаций 
и $40 млрд ипотечных бумаг). Скуп-
ка продолжится до момента появле-
ния «существенного прогресса по до-
стижению целей максимальной за-
нятости и ценовой стабильности». 

Выкуп активов способствует улуч-
шению функционирования финан-
сового рынка, поясняет ФРС в своем 
сообщении.

Кроме принятий этих решений 
ФРС вчера существенно повысила 
прогноз роста американского ВВП 
на этот год — с 4,2% до 6,5% (и с 3,2% 
до 3,3% в 2022 году). Основным фак-

тором для пересмотра, очевидно, 
стало принятие Конгрессом паке-
та стимулирующих мер стоимо-
стью $1,9 трлн. Напомним, по ито-
гам прошлого года в годовом выра-
жении ВВП США сократился на 3,5% 
(в 2019-м был рост на 2,2%). В том 
числе в четвертом квартале 2020-го 
показатель сократился на 2,5% по-

сле роста на 7,4% в третьем, спада на 
9,1% во втором и роста на 0,3% в пер-
вом квартале.

Прогноз по инфляции в США вче-
ра был также резко повышен: с 1,8% 
до 2,4% на этот год и с 1,9% до 2% — на 
следующий. Отметим, инфляция, на 
которую ориентируется ФРС, в янва-
ре составила 1,5% против 1,3% в дека-
бре. Улучшен прогноз по безработи-
це: 4,5% вместо 5% в 2021 году и 3,9% 
вместо 4,2% в 2022-м. В феврале этого 
года показатель сократился до 6,2%, 
притом что еще в декабре он состав-
лял 6,7%. На фоне снятия ряда огра-
ничений число новых рабочих мест 
в США выросло до 379 тыс. (в янва-
ре — 49 тыс.). В то же время рознич-
ные продажи сократились на 3% (по-
сле роста на 7,6% в январе), а объемы 
промышленного производства — на 
2,2% (прошлый месяц стал первым 
с отрицательной динамикой показа-
теля за последние полгода).

«За действиями ФРС теперь осо-
бенно пристально следят на разви-
вающихся рынках, так как ритори-
ка регулятора может повлиять на по-
токи капитала и требуемую доход-
ность по облигациям. Но пока спре-
ды к облигациям США остаются не 
такими значительными по сравне-
нию с ситуацией 2013 года, когда 
ужесточение политики ФРС вызвало 
мощный отток средств»,— замечают 
в Capital Economics. В таких странах, 
как Россия, Турция и Бразилия, в ко-
торых, как полагают эксперты, цен-
тробанки могут ужесточить свою де-
нежно-кредитную политику, такие 
ожидания также способствует повы-
шению требуемой доходности.

Татьяна Едовина

ФРС приняла «пакет Байдена» к сведению
Новые расходы в США привели к пересмотру макропрогноза

Федеральная резервная система во главе с Джеромом Пауэллом сохранила ключевую ставку,  
но заметно изменила свой макроэкономический прогноз  ФОТО AP
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Комитет Госдумы по регламенту в среду 
рекомендовал принять в первом чтении 
законопроект ЛДПР об увеличении числа 
кандидатов в федеральной части партий-
ных списков на выборах в Госдуму с 10 до 
20 человек, но с оговоркой, что ко второ-
му чтению оно снизится до 15. Единорос-
сы редко поддерживают инициативы оп-
позиции по изменению избирательного 
законодательства, признает соавтор по-
правок. Этот «жест доброй воли» позво-
лит партии власти продемонстрировать 
великодушие к конкурентам и облегчит 
переговоры с системной оппозицией 
о ненагнетании напряженности в про-
блемных регионах, поясняет эксперт.

Законопроект об увеличении максималь-
но допустимого числа кандидатов в общефе-
деральной части партсписков на выборах 
в Госдуму с 10 до 20 человек был внесен де-
путатами от ЛДПР еще в 2019 году, но до мар-
та 2021 года профильный думский комитет 
по регламенту его так и не рассмотрел. О до-
кументе вспомнили только на прошлой не-
деле, когда лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский на заседании Думы попросил спикера 
Вячеслава Володина ускорить рассмотрение 
проекта, и тот дал такое поручение. Госпо-
дин Володин тогда отметил, что это предло-
жение добавляет парламентским партиям 
устойчивости. При этом и он, и первый за-
меститель руководителя фракции «Единая 
Россия» Андрей Исаев подчеркнули, что ини-
циатива важна для оппозиционных партий, 
а не для единороссов.

В одобренном 17 марта заключении про-
фильный комитет сообщает, что законопро-

ект «совершенствует гарантии представи-
тельства партий» на выборах. Депутаты от-
мечают, что, как показывает практика, в об-
щефедеральную часть включают наиболее 
известных граждан, поддерживающих идеи 
партии, поэтому «данные изменения на-
правлены на повышение уровня информи-
рованности избирателей о партиях, участву-
ющих в выборах, и в итоге будут способст-
вовать осознанному волеизъявлению, глас-
ности и открытости избирательного процес-
са». Поддержав концепцию проекта, комитет 

вместе с тем заметил, что число кандидатов 
должно быть определено с учетом позиции 
фракций, а свое предложение о 20 кандида-
тах авторы законопроекта не обосновали. 
Глава комитета, единоросс Ольга Савастья-
нова рассказала коллегам, что поговорила 
с лидером ЛДПР и тот согласен ко второму 
чтению изменить число кандидатов в обще-
федеральной части с 20 на 15.

Правительство ранее дало на законо-
проект отрицательный отзыв, указав, что 
его принятие приведет к уменьшению ко-

личества депутатских мандатов, распреде-
ляемых между региональными группами 
(члены федеральной части получают ме-
ста в Думе в первую очередь), а такой под-
ход приведет к ослаблению регионального 
представительства. Конституционный ко-
митет Совета федерации тоже дал отрица-
тельный отзыв, так как в пояснительной за-
писке «не приводится достаточного обосно-
вания необходимости внесения предлагае-
мых изменений».

При голосовании на заседании комитета 
воздержался только депутат от «Справедли-
вой России» Олег Нилов (остальные члены 
комитета, в большинстве своем единорос-
сы, проголосовали за). «Нам это не надо — 
эти ВИП-персоны, мы предоставим народу 
право выбирать депутатов»,— пояснил го-
сподин Нилов. В его партии уже решили, что 
в федеральной части списка будут лишь три 
кандидата — лидеры объединившихся пар-
тий Сергей Миронов, Захар Прилепин и Ген-
надий Семигин. Коммунисты готовы под-
держать законопроект: ранее зампред ЦК 
КПРФ Юрий Афонин в беседе с „Ъ“ назвал 
предложение ЛДПР хорошим.

Соавтор законопроекта Алексей Диденко 
признает, что Дума редко одобряет инициа-
тивы оппозиции по изменению избиратель-
ного законодательства. В качестве примера 
он привел принятый в 2014 году законопро-
ект Владимира Жириновского о назначении 
президентом 10% сенаторов. На этот раз под-
держка поправок ЛДПР, по мнению господи-
на Диденко, связана в том числе с тем, что 
«власти идут на диалог с оппозиционными 
фракциями, так как важно мнение парла-

ментских партий по итогам выборов; поэто-
му они будут достигать компромисса». Рас-
смотреть проект в первом чтении депутаты 
планируют 23 марта.

Эта инициатива не имеет «выигрышной 
социальной окраски» и какого-либо значе-
ния для общества, отмечает политолог Алек-
сандр Пожалов: «Рядовому избирателю абсо-
лютно все равно, сколько кандидатов пар-
тии включают в список и как определяется 
очередность мест, это воспринимается как 
сугубо внутренняя партийная бюрократия. 
Поэтому для единороссов логично поддер-
жать законопроект оппозиции, продемон-
стрировав, с одной стороны, великодушие 
по отношению к конкурентам на выборах, 
а с другой — что самой „Единой России“ это 
расширение федеральной части списка абсо-
лютно не важно». Такой «жест доброй воли», 
облегчающий оппозиции планирование 
проходных мест для своих статусных депута-
тов и спонсоров, упростит властям перегово-
ры с системными партиями о ненагнетании 
напряженности в проблемных округах и ре-
гионах, считает эксперт: «Ведь конституци-
онное большинство для власти будет ковать-
ся через победы в округах, а не на голосова-
нии за партсписки». А вот когда руководство 
страны поддержит инициативу о возвраще-
нии индексации пенсий работающим пен-
сионерам или введет продовольственные 
выплаты бедным, эти яркие социальные за-
конопроекты будут вноситься за авторством 
единороссов, прогнозирует господин Пожа-
лов,— хотя в Госдуме уже лежат несколько 
подобных инициатив от оппозиции.

Мария Макутина

Партсписки пришли к согласию
«Единая Россия» поддержала инициативу ЛДПР ради консенсуса

К О Н Т Е К С Т
Ц И К  Р А З Ъ Я С Н И Л  П О Р Я Д О К  Г О Л О С О В А Н И Я  Ж И Т Е Л Е Й  
Д Н Р  И  Л Н Р  Н А  В Ы Б О Р А Х  В  Г О С Д У М У

Центризбирком разместил в своем официальном 
Telegram-канале информацию о методах голосования 
проживающих за рубежом россиян. В сообщении 
отмечается, что эта информация публикуется «в связи 
с многочисленными запросами СМИ относительно 
возможностей для граждан иностранных государств, 
имеющих российское гражданство, проголосовать на 
предстоящих выборах в Государственную думу».

Ранее в среду пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков не смог ответить на вопрос журналистов, рас-
сматривается ли возможность организации голосования 
для жителей Донбасса без пересечения российской 
границы, переадресовав его в ЦИК. До этого с просьбой 
проработать механизм участия россиян, проживающих 
на территории самопровозглашенных ДНР и ЛНР, 
в осенних выборах в Госдуму обращался в ЦИК и дум-
ский комитет по регламенту.

ЦИК напоминает, что для всех проживающих за 
рубежом россиян действуют установленные законом 
нормы. Так, на территории России граждане, не имеющие 
регистрации в РФ, могут проголосовать, прикрепившись 

к избирательному участку через технологию «Мобильный 
избиратель». Они также вправе прикрепиться к «специаль-
ному» участку, определенному для голосования таких лиц.

За пределами России ее граждане могут проголосо-
вать на участках в диппредставительствах или консульст-
вах РФ. Информация о таких участках за рубежом есть на 
сайте ЦИКа. Участки для предстоящих выборов в Госду-
му будут организованы после старта кампании (в июне), 
но, например, в ходе голосования по Конституции летом 
2020 года на Украине они были созданы в Харькове, 
Киеве, Львове и Одессе. А россияне—жители ДНР и ЛНР 
тогда ездили в Россию на специальных автобусах.

Глава ДНР Денис Пушилин ранее заявлял, что 
граждане России, проживающие в ДНР и ЛНР, заинте-
ресованы принять участие в выборах в Госдуму будущей 
осенью. По его мнению, людям было бы удобнее, если 
бы избирательные участки были организованы на тер-
риториях республик. В среду в эфире телеканала «Рос-
сия 24» господин Пушилин сообщил, что вопрос участия 
российских граждан, проживающих в ДНР, в выборах 
в Госдуму «прорабатывается».  Елена Рожкова

В руководстве Совета федерации в среду 
произошли перестановки по линии внешней 
политики: профильного вице-спикера Илья-
са Умаханова сменил глава комитета по 
меж дународным делам Константин Коса-
чев, а на его место пришел бывший заме-
ститель министра иностранных дел Григо-
рий Карасин. В Совфеде и Госдуме переста-
новки называют обычной ротацией, а экс-
перт напоминает, что внешнеполитические 
полномочия верхней палаты весьма 
ограничены.

На пленарном заседании 17 марта Совет феде-
рации единогласно одобрил назначение сенато-
ра от Дагестана Ильяса Умаханова спецпредста-
вителем палаты по вопросам подготовки и про-
ведения Всемирной конференции по межрели-
гиозному и межэтническому диалогу (она прой-
дет в мае 2022 года в России под эгидой ООН). 
В связи с этим по предложению председателя Со-
вфеда Валентины Матвиенко господин Умаханов 
был освобожден от должности вице-спикера, ко-
торую занимал с 2010 года. «Работа спецпредста-
вителем потребует полного погружения 24 часа 
в сутки»,— пояснила госпожа Матвиенко. На его 
место она предложила назначить главу комите-
та по международным делам, сенатора от Марий 
Эл Константина Косачева — «ученика», которого 
господин Умаханов лично «шлифовал». Сенато-
ры проголосовали за его кандидатуру также еди-
ногласно.

Напомним, в прошлом кадровый дипломат 
Константин Косачев пришел в Совфед в 2014 году 
и сразу возглавил комитет по международным 
делам. До этого он четырежды избирался депу-
татом Госдумы от «Единой России», где с 2003 по 
2011 год тоже был председателем международ-

ного комитета. В 2012–2014 годах господин Ко-
сачев руководил Федеральным агентством по 
делам СНГ, соотечественников за рубежом и по 
международному гуманитарному сотрудничест-
ву (Россотрудничество).

Вслед за повышением господина Косачева се-
наторы также единогласно утвердили на его ме-
сто экс-посла России в Великобритании и бывше-
го заместителя министра иностранных дел Гри-
гория Карасина. В 2019 году он был освобожден 
от дипломатической должности в связи с дости-
жением 70-летнего возраста и назначен сенато-
ром от Сахалинской области. В Совфеде госпо-
дин Карасин занимал пост первого зампреда ко-
митета по науке, образованию и культуре.

Константин Косачев пояснил „Ъ“, что круг его 
новых полномочий пока не определен (Ильяс 
Умаханов координировал работу комитетов по 
международным делам и по науке, образованию 
и культуре). По его словам, «ротация — это совер-
шенно естественная история, которую не стоит 
драматизировать»: «Для меня это решение было 
неожиданным, но я признаю его логичность 
и подчиняюсь, поскольку оно принято в интере-
сах усиления Совета федерации и его государст-
венной миссии». Назначение Григория Караси-
на главой комитета по международным делам го-
сподин Косачев назвал «коллективным решени-
ем», в котором «нет глубокого геополитического 
смысла». Напомним, в последние годы господин 
Карасин отвечал за отношения со странами СНГ 
и в том числе курировал наиболее сложные укра-
инское и грузинское направления.

«Отрадно, что в сенате есть элемент рота-
ции,— сказал „Ъ“ член комитета Совфеда по ме-
ждународным делам Вадим Деньгин.— Косачев 
давно занимается международной деятельнос-

тью, он помоложе Умаханова». Григория Караси-
на сенатор назвал «большим профессионалом 
с серьезным бэкграундом», которого большинст-
во коллег посчитало лучшим кандидатом на пост 
нового председателя комитета. «Они отлично ла-
дят, и Карасин очень кстати пришелся к комите-
ту»,— добавил господин Деньгин.

В профильном комитете Госдумы эти переста-
новки тоже расценивают как «ротацию, в кото-
рой нет ничего сверхъестественного». «Фигура 
непосредственного выходца из МИДа будет спо-
собствовать выполнению задачи по укреплению 
взаимодействия между парламентскими струк-
турами и Министерством иностранных дел»,— 
прокомментировал „Ъ“ назначение Григория 
Карасина первый зампред думского комитета по 
международным делам Дмитрий Новиков.

Президент Центра политических техноло-
гий Борис Макаренко призвал „Ъ“ не преувели-
чивать значимость состоявшихся перестановок: 
«Сейчас Совет федерации как палата парламен-
та весьма ограничен в полномочиях, особенно 
в том, что касается внешней политики. У нас ее 
вершит исполнительная власть». По словам экс-
перта, теоретически кресло главы профильного 
комитета может быть даже весомее должности 
вице-спикера: «Но поскольку наша система стала 
иерархически-бюрократической, никакой раз-
ницы нет».

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

Совет федерации усилился  
по дипломатической линии
Один выходец из МИДа стал вице-спикером, другой возглавил международный комитет

Адвокаты фигурантов уголовного дела о подстрекательстве к наруше-
нию санитарно-эпидемиологических норм во время несогласованной 
акции в Москве 23 января считают, что их подзащитные могут пробыть 
под домашним арестом до года. Таким образом власть пытается поме-
шать оппозиционерам принять участие в осенних выборах в Госдуму, 
а также «охладить протест», считают защитники. Тем не менее предвы-
борная кампания находящейся под арестом Любови Соболь уже стар-
товала. Однако на волонтеров штаба оказывается давление, а самой 
госпоже Соболь может быть отказано в регистрации.

17 марта адвокаты фигурантов так называемого санитарного дела провели 
пресс-конференцию. Следствие считает, что в результате призывов обвиняе-
мых принимать участие в митинге 23 января на улицу вышли люди, больные 
коронавирусом, из-за чего была создана угроза «массового заболевания людей 
по неосторожности» (ч. 4 ст. 33 и ч. 1 ст. 236 УК). Под домашним арестом по это-
му делу находятся девять обвиняемых: пресс-секретарь Алексея Навального 
Кира Ярмыш, его брат Олег Навальный, юрист «Фонда борьбы с коррупцией» 
(ФБК, включен Минюстом в реестр иноагентов) Любовь Соболь, глава москов-
ского штаба господина Навального Олег Степанов, лидер профсоюза «Альянс 
врачей» (включен Минюстом в реестр иноагентов) Анастасия Васильева, муни-
ципальные депутаты Люся Штейн, Дмитрий Барановский и Константин Янка-
ускас, а также участница Pussy Riot Мария Алехина. Сотруднику ФБК Николаю 
Ляскину до 23 марта суд запретил определенные действия.

16 марта следствие ходатайствовало о продлении домашнего ареста всем 
фигурантам до 23 июня. Вменяемое им преступление — средней тяжести, 
и домашний арест — максимально допустимая мера пресечения. Находящим-
ся под домашним арестом запрещено покидать квартиру и пользоваться ин-
тернетом, общаться они могут только с адвокатом, следователем и сотрудни-
ком ФСИН. Если условия нарушены, обвиняемого могут перевести в СИЗО.

Защитники арестованных оппозиционеров заявили, что считают дело ли-
шенным юридической логики, но на оправдательный приговор не надеют-
ся. Адвокат Владимир Воронин отметил, что с точки зрения теории уголовно-
го права нельзя подстрекать неопределенный круг лиц — «только кого-то кон-
кретного»: «Если бы Любовь Соболь сказала людям, больным коронавирусом: 
выходите, пожалуйста, заражайте тех, кто не болен,— это было бы похоже на 
какое-то подстрекательство».

Адвокат Марии Алехиной Даниил Берман добавил, что подстрекать к пре-
ступлению, совершенному по неосторожности, невозможно, поскольку такое 
преступление не предусматривает умысла. Господин Берман считает, что след-
ствие и суд по делу будут затягивать: следствие имеет право продлевать домаш-
ний арест до полугода на время предварительного следствия и на такой же 
срок — во время суда. Цель «санитарного дела», по его словам — «деактивиро-
вать наиболее влиятельных политических активистов» и «охладить протест».

Адвокат Киры Ярмыш Вероника Полякова заявила, что следствие хотело 
бы ужесточения меры пресечения, поэтому на фигурантов надели брасле-
ты, а кроме того, их постоянно контролируют сотрудники ФСИН. Сейчас об-
виняемые соблюдают ограничения, однако адвокаты Любови Соболь и Ма-
рии Алехиной предположили, что, если арест будет продлен, они их выпол-
нять перестанут.

Напомним, Любовь Соболь собирается баллотироваться в Госдуму в ка-
честве самовыдвиженца: она уже опубликовала предвыборную программу 
и открыла предвыборный штаб. Если на момент начала регистрации канди-
датов политик все еще будет находиться под домашним арестом, она все рав-
но сможет подать документы по доверенности (такая возможность закрепле-
на решением Конституционного суда от 2015 года). Однако для заверения до-
кументов ей нужно будет лично встретиться с нотариусом. Владимир Воро-
нин сказал „Ъ“, что ходатайствовал об этом перед следователем, но получил 
отказ. Господин Воронин сомневается, что получит его и в будущем. Суд, по 
его мнению, не вынесет приговор до выборов, поскольку его подзащитной 
вряд ли могут назначить реальный срок из-за смягчающих обстоятельств 
(преступление средней тяжести, совершено впервые, у Любови Соболь есть 
несовершеннолетний ребенок).

Команда госпожи Соболь намерена вновь ходатайствовать о допуске к ней 
нотариуса, сказала „Ъ“ глава ее предвыборного штаба Ольга Ключникова. Ко-
манда политика надеется на благоприятный исход и продолжает предвы-
борную работу в рамках плана: волонтеры обходят квартиры жителей Цент-
рального округа, по которому собирается баллотироваться госпожа Соболь, 
собирают их жалобы и, по словам главы штаба, встречают поддержку у жи-
телей. Госпожа Ключникова также пожаловалась, что волонтеров постоянно 
задерживает полиция и изымает листовки, некоторым вменяют проведение 
предвыборной агитации вне агитационного периода (ст. 5.10 КоАП), хотя вы-
боры даже не назначались.

Политолог Павел Салин считает, что власть старается «забетонировать по-
литическое пространство» ближе к выборам в Госдуму и не допустить вспле-
ска протестной активности. Деактивация оппозиционных активистов, по 
его мнению, вписывается в эту концепцию и поэтому фигурантов «санитар-
ного дела», вероятнее всего, ждет продление домашнего ареста, а Соболь — 
отказ в регистрации.

Логично было бы воспользоваться ослаблением команды Навального и до-
пустить ее до выборов, полагает политолог Михаил Виноградов: «Без него са-
мого его соратники значительно слабее. Но я не уверен, что такое решение бу-
дет принято». Он считает, что изоляция оппозиционеров может никак не ска-
заться на протестной активности, поскольку пока непонятно, «будет ли всплеск 
протестов к выборам и насколько они будут значимы для критиков власти».

Кира Дюрягина

Защита не верит в успех
Адвокаты оппозиционеров не ждут  
быстрой развязки «санитарного дела»

За работой нового главы междуна-
род  ного комитета СФ Григория 
Карасина (слева) его предшественник 
Константин Косачев (в центре) будет 
присматривать уже как вице-спикер 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В среду прошла первая коллегия Генеральной 
прокуратуры РФ, на которой генпрокурор Игорь 
Краснов, назначенный на должность в январе 
прошлого года, отчитался не за работу своего 
предшественника Юрия Чайки, а за свою. И не-
смотря на то что господин Краснов сам является 
выходцем из СКР, им были отмечены многочи-
сленные нарушения как в работе следственных 
органов, так и оперативных служб. Определить-
ся же с приоритетами генпрокурору помог пре-
зидент Владимир Путин.

«За прошедший очень непростой 2020 год прокуро-
ры защитили социальные права более миллиона гра-
ждан. Благодаря принятым мерам работникам пред-
приятий выплачено почти 22 млрд руб. долгов по 
заработной плате»,— сказал, открывая коллегию над-
зорного ведомства, Владимир Путин. И в целом, по 
его словам, несмотря на сложную обстановку, вызван-
ную пандемией, удалось не допустить «критического 
всплеска неплатежей и просрочек по оплате труда».

«Ваша задача вместе с другими государственными 
органами,— напутствовал собравшихся в зале проку-
роров президент,— обеспечить безусловное испол-
нение социальных гарантий, чтобы пожилые люди, 
люди с ограниченными возможностями без прово-
лочек, разного рода мытарств получили то, что им 
положено по закону: компенсации и бесплатные ле-
карства, медицинские услуги и средства реабилита-
ции». И конечно, отмечал глава государства, на осо-
бом контроле должны оставаться вопросы поддержки 
многодетных семей и семей с низкими доходами, де-
тей-сирот и матерей, которые одни воспитывают де-
тей: «Надо незамедлительно реагировать на непра-
вомерное удержание положенных людям пособий, 
компенсаций, других видов материальной помощи». 
По его словам, нельзя оставлять без внимания и факты 
домашнего насилия, ведь в 2020 году больше полови-
ны преступлений против несовершеннолетних были 
совершены членами их семей.

Выделил глава государства и надзорное сопрово-
ждение стратегических национальных проектов: «На-
рушения и злоупотребления здесь должны пресекать-
ся и строго наказываться».

При этом одной из ключевых задач органов про-
куратуры, напомнил президент, остается борьба 
с преступностью: «Вы отвечаете за координацию 
всей правоохранительной деятельности в России 
и должны делать все необходимое для снижения 
уровня криминальной угрозы, повышения рас-
крываемости преступлений, в том числе требовать 
более качественной работы от органов дознания 
и предварительного следствия».

«Нужно изучать правомерность отказов в реги-
страции сообщений о преступлениях, в рамках пол-
номочий по ведению правовой статистики выявлять 
фальсификации учетных документов, давать прин-
ципиальную оценку фактам волокиты при расследо-
вании уголовных дел и проведении доследственных 
проверок»,— отметил господин Путин.

Другим важным направлением он назвал поддер-
жку гособвинения. По словам президента, прокуроры 
должны демонстрировать высокую компетентность, 
эффективно защищать интересы государства, обще-
ства и граждан. В том числе необходимо повышать ка-
чество работы по защите прав предпринимателей, 
«в целом по обеспечению надежности всего каркаса 
отечественной деловой среды». «Прошу реагировать 
на все факты давления и ущемления прав хозяйствую-
щих субъектов, особенно в малом и среднем бизнесе, 
а также в отношении самозанятых граждан и индиви-
дуальных предпринимателей»,— сказал он, отметив, 
что государство в последнее время старается поддер-
жать этот сектор и этих людей.

По словам господина Путина, не менее серьезное 
внимание прокуроры должны уделить борьбе с кор-
рупцией, прежде всего в таких сферах, как размеще-
ние и реализация гражданских и оборонных заказов, 
а также предоставление госуслуг, использование му-
ниципального и государственного имущества. Нуж-

но, отметил он, выявлять и несоответствие расходов 
госслужащих их доходам, а также совершенствовать 
механизмы возврата из-за рубежа активов, получен-
ных преступным путем.

Сам господин Краснов, недавно отметивший год 
в должности генпрокурора, также много говорил 
о правозащитном направлении в деятельности ор-
ганов прокуратуры. Всего, по его словам, при осу-
ществлении надзора за исполнением законов, со-
блюдением прав и свобод человека и гражданина 
прокурорами только за год было пресечено 4 млн на-
рушений и восстановлены права более 1 млн человек. 
Благодаря вмешательству надзора погашены долги 
перед работниками почти на 24 млрд руб. и перед биз-
несом по уже исполненным государственным и муни-
ципальным контрактам на сумму более 37 млрд руб.

При этом, считает генпрокурор, его подчиненным 
«важно наращивать практику» предъявления рег-
рессных исков к чиновникам, которые игнорирова-
ли обязательства перед предпринимателями «и созда-
ли своим бездействием дополнительную нагрузку на 
бюджет». «Нужно переложить ее (нагрузку.— „Ъ“) на 
их плечи, что окажет и профилактический эффект»,— 
подчеркнул господин Краснов.

Он рассказал, что в прошлом году была проверена 
деятельность 11 федеральных органов власти и клю-
чевых корпораций, а также практически всех круп-
нейших предприятий—исполнителей гособоронза-
каза. В результате пресечено более 51 тыс. нарушений 
закона, касающихся ненадлежащего выполнения 
контрактных обязательств, программ импортозаме-
щения, ценообразования. А в связи с выявленными 
фактами хищений, использования контрафактной 
продукции и другими нарушениями по материалам 
прокуроров возбуждено почти 500 уголовных дел. 
Кроме того, в суды направлено 2,5 тыс. исков на сумму 
более 1,3 млрд руб. Теперь важно обеспечить по ним 
реальное взыскание, отметил генпрокурор.

Игорь Краснов рассказал, что за год прокурорами 
выявлено четверть миллиона нарушений антикор-
рупционного законодательства, в том числе 90 тыс. 
фактов несоблюдения госслужащими установлен-
ных запретов и ограничений. В связи с этим 35 тыс. 
чиновников были привлечены к дисциплинарной 
ответственности, а 507 уволены в связи с утратой до-

верия. К нарушителям антикоррупционного законо-
дательства подчиненные господина Краснова заяви-
ли иски на рекордную сумму в 84 млрд руб., большая 
часть из которой была удовлетворена судами. Одна-
ко, отметил генпрокурор, далеко не во всех случаях 
удалось добиться исполнения судебных решений, 
поэтому прокуроры, считает он, должны «со всей от-
ветственностью отнестись к надзорному сопровожде-
нию деятельности судебных приставов в указанном 
направлении».

Игорь Краснов рассказал, что в прошлом году уве-
личилось число зарегистрированных преступлений, 
которых оказалось более 2 млн. Среди них на 16% 
стало больше тяжких и на 5% особо тяжких деяний, 
а киберпреступность и вовсе увеличилась в полтора 
раза, причем раскрывается лишь четверть таких пре-
ступлений. «При этом проблема с раскрываемостью 
обострилась и по другим категориям преступлений. 
К сожалению, во многом это связано с системными 
упущениями в работе следственных органов и опе-
ративных служб»,— подчеркнул генпрокурор, отме-
тив, что за год прокурорами выявлено более 5 млн 
нарушений, допущенных на досудебной стадии уго-
ловного судопроизводства. Почти 14 тыс. уголовных 
дел направлено в суды после отмены решений ор-
ганов предварительного расследования об их прио-
становлении. «Запоздалые, неполные меры по сбору 
и закреплению доказательств, как известно, способ-
ствуют уходу виновных лиц от ответственности. Поэ-
тому надзор на всех стадиях должен быть своевремен-
ным и эффективным»,— отметил он.

Часть вины лежит и на самих прокурорах. Послед-
ние, например, оказались не готовы к работе в недав-
но созданных апелляционных и кассационных судах 
общей юрисдикции. «Так, кассационными судами от-
менено либо изменено 40% итоговых судебных реше-
ний, но только треть из них по представлениям про-
куроров»,— сообщил Игорь Краснов, отметив, что 
прокуроры должны своевременно обнаруживать на-
рушения, «препятствующие постановлению закон-
ных и справедливых приговоров».

Владимир Путин в завершение попросил «тща-
тельно проанализировать», с чем связано снижение 
раскрываемости преступлений. И обратил внима-
ние на то, что в отношении 180 тыс. подсудимых было 
прекращено их уголовное преследование. «Нужно 
и впредь добиваться того, чтобы все приговоры были 
объективными и справедливыми, полностью соответ-
ствовали норме закона»,— отметил он.

Николай Сергеев

Надзор быстрого реагирования
Владимир Путин и коллегия заслушали генпрокурора
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В Пресненском райсуде допросили известного певца Вале-
рия Меладзе. В ноябре 2017 года он выступал на дне рожде-
ния предпринимателя Дмитрия Павлова в башне ОКО «Мо-
сква-Сити», но вынужден был покинуть мероприятие из-за 
перестрелки. В результате стрельбы погиб один и были ра-
нены пять человек: ее инициатором следствие считает 
Магомеда Исмаилова (Мага Кобра), главу охраны бизнесме-
на Гавриила Юшваева, и телохранителя бизнесмена Эльдара 
Хамиева.

В Пресненском суде продолжается допрос свидетелей обвине-
ния, ставших очевидцами перестрелки у башни ОКО. Одним из них 
оказался известный певец Валерий Меладзе. Вместе с десятком 
других популярных артистов он должен был выступить на 50-ле-
тии бизнесмена Дмитрия Павлова, которое проходило в рестора-
не башни 17 ноября 2017 года. Певец оказался единственным рос-
сийским поп-исполнителем, который вышел на сцену. Как отметил 
в суде господин Меладзе, юбилей в ОКО был «солидным мероприя-
тием», на которое он приехал около 20 часов и, поднявшись на лиф-
те на четвертый этаж, прошел в свою гримерку. День рождения к это-
му времени уже начался, вспоминал певец, вел его Валдис Пельш. 
Господин Меладзе начал первую часть своего выступления в 20:30 — 
она продолжалась минут 40. После него, по данным „Ъ“, юбиляра по-
здравил президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев, 
а затем на сцену вышли, как отметил господин Меладзе, «невысокие 
китайские акробатки», а за кулисами стояло много полуодетых де-
вушек (скорее всего, речь идет о номере канадского Cirque du Sоleil). 
Но цирковой номер, по словам свидетеля, неожиданно прервался, 
так как за кулисы забежали испуганные гости, которые рассказали 
певцу, что в зале идет стрельба. «О проведении мероприятия уже 
никто не говорил»,— отметил свидетель, которого, как и осталь-
ных артистов, вывели из здания через пожарный выход, так как это 
был самый безопасный вариант. Вышли артисты в районе Третьего 
транспортного кольца и еще час ждали машин, поскольку сопрово-
ждавшие их люди, опасаясь последствий перестрелки, советовали 
оставаться на месте. Когда свидетелю показали фрагмент его высту-
пления, записанный кем-то из гостей на мобильный телефон, госпо-
дин Меладзе не удержался и пошутил, что никогда не предполагал, 
что будет смотреть свое шоу в суде.

Накануне, по данным „Ъ“, в суде был допрошен Дмитрий Пав-
лов. Он рассказал, что на его день рождения было приглашено 250 
гостей, в том числе Гавриил Юшваев, которого свидетель назвал 
по имени-отчеству и своим другом. Юбиляр вспомнил, что вначале 
отправил другу приглашение, а затем позвонил по телефону и уже 
лично позвал его на торжество. Как отметил свидетель, для гостей 
был красочно оформлен отдельный вход, к которому вела красная 
ковровая дорожка. А для автомобилей были предварительно за-
бронированы места на подземной парковке, так как представи-
тели администрации башни говорили, что парковочных мест не-
посредственно возле входа может не хватить. Мест на подземной 
парковке было предостаточно, отметил свидетель, который сам 
оставил там машину.

Господин Юшваев в ресторане появился вначале один, вспоми-
нал свидетель, но затем рядом с ним оказался Магомед Исмаилов — 
его юбиляр знал как охранника гостя.

Начало перестрелки свидетель не видел, так как его поздравля-
ли — к этому времени «было произнесено четыре-пять тостов». Но во 
время циркового номера «в зале раздались хлопки», стало понятно, 
что идет стрельба, «поднялся переполох, и гости начали разбегать-
ся». Господин Павлов тоже покинул зал, отметив, что находился в тот 
момент в «очень подавленном состоянии». О причинах конфликта 
свидетелю рассказали чуть позже тяжело раненные охранники Ки-
рилл Титоренко и Платон Койда (последний потом скончался), ко-
торых свидетель навестил в больнице. Как пояснил суду господин 
Павлов, из рассказа раненых он понял, что «конфликт с кавказцами» 
возник из-за отказа переставить автомобиль господина Юшваева. 
Кавказцев было больше десяти, а «непосредственно с Исмаиловым» 
шел разговор на повышенных тонах, который вскоре и перерос 
в стрельбу. «Исмаилова пытались остановить, но он не останавли-
вался»,— подчеркнул свидетель, отметив, что охранник господина 
Юшваева, как он понял, и открыл огонь.

Показания свидетелей о перестрелке, которая началась на стоян-
ке, а затем переместилась в ресторан, имеют большое значение для 
суда, так как часть записей с видеокамер была стерта.

Владислав Трифонов

Валерий Меладзе 
засвидетельствовал 
перестрелку в ОКО
Поп-певец рассказал,  
как юбилей превратился в побоище

Преображенский райсуд Мо-
сквы приговорил к четырем го-
дам колонии бывшего замести-
теля начальника подразделения 
ФГУП «Воентелеком» Сергея Лу-
чанинова, похитившего вместе 
с коллегами 212 млн руб., вы-
деленных Минобороны на науч-
но-технические разработки в об-
ласти радиосвязи. Приговор 
устроил всех: военное следст-
вие поставило точку в масштаб-
ном уголовном деле, с которым 
разбиралось более 10 лет, а по-
следний обвиняемый по это-

му делу, с учетом его раскаяния 
и признания вины был наказан 
не слишком строго.

По данным близкого к расследо-
ванию источника „Ъ“, обвиняемый 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) 61-летний Сер-
гей Лучанинов еще во время пред-
варительного следствия раскаялся 
и признал вину. Отставной полков-
ник не соглашался с предъявлен-
ным ему главным военным след-
ственным управлением (ГВСУ) СКР 
обвинением только по одному пун-
кту, касающемуся предварительно-

го сговора с подельниками,— го-
сподин Лучанинов пытался убедить 
следствие в том, что желание похи-
тить деньги Минобороны у него воз-
никло спонтанно, а не готовилось 
заблаговременно.

Пока стороны обсуждали фор-
мулировку, фигурант дела потерял 
предоставленное ему законом пра-
во на судебное разбирательство 
в особом порядке и соответствую-
щие льготы, предусмотренные при 
вынесении наказания для раскаяв-
шихся. В июле прошлого года в УПК 
РФ были внесены изменения, за-

прещающие судам рассматривать 
без исследования доказательств 
и прений сторон уголовные дела 
о тяжких и особо тяжких преступле-
ниях, поэтому Преображенскому 
суду пришлось разбираться с делом 
Сергея Лучанинова в обычном фор-
мате. Тем не менее, по данным со-
беседника „Ъ“, признание было за-
чтено фигуранту при назначении 
наказания. За совершенное тяжкое 
преступление ему дали всего четы-
ре года общего режима. Учитывая, 
что практически весь прошлый год 
отставной полковник просидел под 
арестом, а каждый проведенный 
в СИЗО день зачитывается за полто-
ра дня в колонии, уже через полгода 
Сергей Лучанинов сможет ходатай-
ствовать об условно-досрочном ос-
вобождении.

Напомним, поводом для рассле-
дования стала крупная финансовая 
афера, совершенная с деньгами Ми-
нобороны в 2005–2007 годах. ФГУП 
«Воентелеком» (сейчас — АО) тогда 
получил задание по исследованию 
так называемой электромагнит-
ной совместимости радиочастот — 
Минобороны нужно было изучить 
частоты, на которых работают все 
гражданские средства связи и ком-
муникаций, и выделить из обще-
го спектра свободные, подходя-
щие для использования в военных 
целях. Разработка этой темы была 
поручена подразделению «Воен-
телекома» — Центру анализа элек-
тромагнитной совместимости ра-
диоэлектронных средств (ЦАЭС), 
а его руководители, в свою оче-
редь, передали заказ в АНО «Бюро 

центр прикладных информацион-
ных проблем радиоэлектроники, 
информатики и автоматизации» 
(ЦПИП) Российской инженерной 
академии в Воронеже.

«Воентелеком» перевел в ЦПИП 
в общей сложности 211,9 млн руб., 
однако в 2011 году, когда контрак-
ты ФГУПа стали проверять воен-
ные следователи, выяснилось, что 
подрядчик был «подставным». Сле-
дователи ГВСУ СКР установили, что 
сотрудники ЦПИП не могли делать 
заключения о возможности исполь-
зования тех или иных частот, по-
скольку не обладали требуемой для 
этого квалификацией и не имели 
допусков к засекреченным исход-
ным данным. Реально эти исследо-
вания делали сами руководители 
ЦАЭС — отставные военные связи-
сты, имеющие соответствующий 
опыт и сохранившие связи с быв-
шими коллегами. Следователи вы-
яснили, что они же создали и воро-
нежский ЦПИП — специально для 
отмывки якобы заработанных на за-
казах «Воентелекома» средств. Все 
полученные от заказчика деньги 
из Воронежа переводились неким 
субподрядчикам — зарегистриро-
ванным в Башкирии фирмам-однод-
невкам, затем обналичивались и де-
лились между участниками аферы.

По итогам расследования пять 
руководителей обоих центров были 
обвинены в особо крупном мошен-
ничестве; топ-менеджерам ЦПИП 
добавили еще и обвинения по ч. 2 
ст. 174.1 УК РФ, предусматривающей 
ответственность за легализацию 
средств, полученных в результа-

те преступной деятельности. Одна-
ко к моменту вынесения пригово-
ра Московском гарнизонным судом 
осенью 2011 года в числе подсуди-
мых остались только трое. Бывшие 
заместитель начальника ЦАЭС Ва-
лерий Смольников и председатель 
ЦПИП Зигмунд Федукович получи-
ли, соответственно, шесть лет и три 
года колонии. Экономист из Во-
ронежа Юрий Величко отделался 
условным наказанием.

При этом начальник ЦАЭС 
Дмитрий Фунтов и его первый за-
меститель Лучанинов незадолго 
до вынесения приговора сбежали. 
Отставные полковники, как вы-
яснилось позже, ушли через укра-
инскую границу, легализовались 
в этой стране по чужим установоч-
ным данным и даже получили доку-
менты. При этом господин Лучани-
нов надолго осел в крымской Ялте, 
а господин Фунтов отправился даль-
ше на запад, оформил себе граждан-
ство Румынии, оттуда через Болга-
рию переехал в Хорватию, которая 
и стала его последним пристани-
щем. В январе 2018 года, когда сле-
дователи разыскали беглеца и пра-
ктически добились его экстрадиции 
в Россию, полковник Фунтов покон-
чил жизнь самоубийством. Дву-
мя годами позже уже в российском 
Крыму был обнаружен полковник 
Лучанинов — отставник устроил 
скандал, не желая предъявлять по-
лицейским свои документы, но все 
равно был задержан и идентифици-
рован по сохранившимся в уголов-
ном деле отпечаткам пальцев.

Сергей Машкин

Крымский беглец осел в Москве
Вынесен приговор по делу о хищениях в «Воентелекоме»

Президент Путин поручил  
генпрокурору Краснову выяснить,  
почему при увеличении преступлений  
их раскрываемость сокращается 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГЕНПРОКУРАТУРЫ РФ



Коммерсантъ   l   Четверг 18 марта 2021 №46   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Госсобрание Башкирии 
внесло в Госдуму зако
нопроект, вводящий кон
фискацию автомобиля 
у водителей, неоднократ
но пойманных за рулем 
в  нетрезвом виде либо по 
вине которых произош
ло ДТП с пострадавши
ми. Депутаты ссылают
ся на статистику ГИБДД, 
согласно которой каждая 
десятая авария проис
ходит с участием авто
мобилистов в состоянии 
опьянения. А «учитывая 
высокую степень латент
ности количества нетрез
вых водителей», уверяют 
они, проблема гораздо 
шире. Подобные иници
ативы ранее уже посту
пали в парламент, но ни 
одна не была реализо
вана. На этот раз парла
ментарии рассчитывают 
на поддержку МВД.

Госсобрание (Курултай) 
Башкирии вчера внесло 
в Госдуму проект поправок 
к ст. 104.1 УК РФ «Конфиска-
ция имущества». Если гра-
жданин совершил преступ-
ление, предусмотренное 
ст. 264 и 264.1 УК РФ, его ма-
шину предлагают конфи-
сковать в пользу государ-
ства. Речь идет о случаях, 
когда водитель в пьяном 
виде спровоцировал аварию 
(в результате пострадали или 
погибли люди) либо повтор-
но в течение года сел за руль 
пьяным (в первый раз его на-
казывают по КоАП: штраф 
в 30 тыс. руб. и лишение 
прав). Если преступление 
было совершено на похи-
щенной машине, конфиска-
ция не применяется.

Авторы поправок приво-
дят данные ГИБДД за 2020 
год, согласно которым ка-
ждая десятая авария в РФ 
произошла с участием во-
дителей в состоянии опья-
нения. Наблюдается и рост 
числа «пьяных» ДТП с погиб-
шими детьми. «Учитывая 
высокую степень латентно-
сти количества нетрезвых 

водителей, которых не вы-
явили сотрудники право-
охранительных органов, 
число таких субъектов по 
факту гораздо больше»,— 
сказано в пояснительной 
записке.

Депутаты уверены, что 
нынешние санкции, запи-
санные в КоАП и УК РФ, уже 
сейчас «достаточно жест-
кие», но для решения про-
блемы пьянства за рулем ну-
жен «комплексный подход», 
включающий в том числе 
конфискацию авто. Депута-
ты приводят в пример зако-
ны Франции, Литвы, Швей-
царии, где подобная мера 
уже применяется. В Бело-
руссии, отмечают они, кон-
фискация автомобилей пья-

ных водителей применяется 
с 2013 года — в республике 
количество «пьяных» ДТП 
снизилось на 42%. «Полага-
ем, в масштабах РФ положи-
тельный эффект будет гора-
здо ощутимее»,— считают 
депутаты.

Различные механизмы 
по исключению возможно-
сти для пьяных водителей 
садиться за руль обсужда-
ются давно. В 2012 году кон-
фискацию авто предлагал 
экс-начальник ГИБДД Рос-
сии Виктор Нилов. В Госду-
му вносилось несколько 
законопроектов на эту же 
тему (разными фракциями), 
но ни один из них принят 
не был. Башкирские парла-
ментарии, признавая этот 

опыт, рассчитывают, что их 
поправки поддержат: «В об-
ществе давно назрела необ-
ходимость введения кон-
фискации транспортных 
средств».

Депутаты также подчер-
кивают, что идея эта ранее 
предлагалась МВД. В мае 
2019 года полиция напра-
вила в правительство пред-
ложения по «законода-
тельному закреплению 
возможности конфискации 
транспортных средств, ко-
торыми управляли води-
тели в состоянии опьяне-
ния», позже идею поддержал 
и экс-премьер Дмитрий Мед-
ведев. Известно, что пред-
ложения МВД в итоге были 
направлены в Минюст, где 
сейчас пишут новый КоАП. 
В ноябре 2020 года глава МВД 
Владимир Колокольцев сно-
ва вернулся к теме, заявив, 
что «конфискация — выну-
жденная мера, без которой 
не обойтись». Ведомство, 
заявил он, рассчитает, что 
предложение полиции будет 
включено в новый кодекс.

Почти четверть автопар-
ка в РФ — машины старше 
десяти лет, а транспортные 
средства ряда водителей мо-
гут стоить даже 15–20 тыс. 
руб., говорит депутат Госду-
мы Вячеслав Лысаков: кон-
фискация не даст нужного 
профилактического эффек-
та. Кроме того, говорит он, 
непонятно, как быть, если 
пьяный водитель едет на ма-
шине, принадлежащей ком-
пании. Господин Лысаков 
считает, что сначала нужно 
использовать уже «прора-
ботанные» способы борьбы 
с пьянством за рулем: в 2016 
году, напоминает он, Госду-
ма приняла в первом чтении 
законопроект о задержании 
автомобиля нетрезвого во-
дителя под залог в 30 тыс. 
руб., с тех пор документ на-
ходится без движения. Эта 
инициатива, сообщали ра-
нее в Минюсте, также будет 
включена в новый КоАП.

Иван Буранов

Похмелье с конфискацией
Автомобили нетрезвых водителей  
предлагают отбирать в пользу государства

В Минздраве РФ заявили о нехватке средств 
на лечение пациентов по программе «14 высоко
затратных нозологий» (14 ВЗН), однако потом 
опровергли эту информацию. Между тем о пе
ребоях с лекарствами рассказали объединения 
пациентов с гемофилией, болезнью Гоше, му
ковисцидозом, онкогематологическими заболе
ваниями. „Ъ“ выяснил, что проблемы с закупками 
действительно есть. В частности, медицинское 
ведомство объявило тендеры лишь на половину 
от затребованного регионами объема лекарств 
от гемофилии и отменило два тендера на закупку 
препаратов для пациентов с болезнью Гоше.

Выступая во вторник в Общественной палате на 
мероприятии, посвященном проблемам пациентов 
с редкими заболеваниями, директор департамента ле-
карственного обеспечения и регулирования обраще-
ния медицинских изделий Минздрава Елена Астапен-
ко заявила, что средства, выделенные из федерального 
бюджета на программу 14 ВЗН, не смогут покрыть пол-
ные потребности пациентов. Позже Минздрав офици-
ально опроверг эту информацию, заверив, что «все па-
циенты, получающие лечение в рамках программы 14 
ВЗН, будут обеспечены в полном объеме».

Программа, основная цель которой централизо-
ванная закупка за счет федерального бюджета пре-
паратов для лечения самых дорогостоящих заболе-
ваний, действует с 2008 года. Сначала в нее входили 
семь нозологий. В 2018 году к ним добавили пять, с ле-
чением которых не справлялись региональные бюд-
жеты. В 2019 году вошли еще два заболевания. В марте 
2020 года группа депутатов внесла в Госдуму законо-
проект, предлагающий дополнить программу еще че-
тырьмя диагнозами.

Зампредседателя комиссии Общественной пала-
ты РФ по социальной политике Екатерина Курбанга-
леева говорит, что ВЗН до недавнего времени была 
самой эффективной программой с точки зрения га-
рантированного лекарственного обеспечения. Од-
нако с конца прошлого года начала сбоить. О пробле-
мах с лекарствами заявили пациенты с гемофилией, 
рассеянным склерозом, болезнью Гоше, муковисци-
дозом, онкогематологическими заболеваниями. Пре-
зидент Всероссийского общества гемофилии Юрий 
Жулев сообщает, что, поскольку препараты не закупи-
ли в необходимом объеме, во второй половине этого 
года снова неизбежны перебои. „Ъ“ ранее рассказы-
вал, что Минздрав сократил заказы на четыре препа-
рата для лечения гемофилии типа А — самой распро-
страненной формы заболевания, с которой в России 
живут 6 тыс. пациентов. Как выяснил „Ъ“, министер-
ство объявило тендеры лишь на половину от затребо-
ванного регионами объема лекарств.

«Катастрофической» назвала ситуацию с лекарст-
венным обеспечением председатель правления МОО 
«Содействие инвалидам с детства, страдающим болез-
нью Гоше, и их семьям» Марина Терехова. По ее сло-
вам, в России 400 человек с редким наследственным 
заболеванием — болезнью Гоше. 70% из них принима-
ют препарат глуразим, и практически ни у кого его сей-
час нет. Согласно письму Минздрава (есть в распоряже-
нии „Ъ“), до 1 марта ведомство должно было закупить 
13,4 тыс. флаконов препарата. В России его производит 
«Генериум». Оригинальный церезим от компании Gen-

zyme практически ушел с российского рынка в 2019 
году и закупался в основном московским депздравом. 
Минздрав и ФКУ «Федеральный центр планирования 
и лекарственного обеспечения» объявляли аукцион 
дважды — на всю потребность в препарате. Начальная 
цена каждого тендера составляла 878,9 млн руб. На тор-
ги не вышел ни один из потенциальных поставщиков, 
среди которых «Фармстандарт» Виктора Харитонина, 
являющегося также основателем «Генериума». В ком-
пании господина Харитонина не ответили на запрос 
„Ъ“. «Генериум» также не смог оперативно предоста-
вить комментарий. Источник „Ъ“ на рынке связывает 
срыв аукционов с тем, что «Генериум» смог произвести 
только 70% от годовой потребности препарата.

ФКУ пришлось объявить еще два тендера, поясня-
ет независимый эксперт госзакупок Алексей Федоров, 
но уже на меньшее количество препарата — 9 тыс. 
флаконов на общую сумму 525,3 млн руб. Сроком оп-
ределения поставщика на этот раз указано 19 марта 
2021 года. Заключение контракта произойдет не ра-
нее чем через 10 дней, добавляет господин Федоров. 
Кроме того, доставка препарата по субъектам РФ по-
требует дополнительных логистических издержек. 
Традиционно регионы сами закупают дополнитель-
ные объемы орфанных препаратов, чтобы закрыть 
«разрывы» в поставках, а также для вновь выявлен-
ных пациентов. Однако по данным Headway Compa-
ny, с декабря закупки провели всего два региона: Мо-
сква — 156 упаковок на 13 млн руб. и Приморский 
край — 11 упаковок на 830 тыс. руб.

Юрий Жулев объясняет проблемы в работе про-
граммы ВЗН недостаточностью финансирования. 
По его словам, до недавнего времени Минздрав заку-
пал препараты на 15 месяцев, что создавало «подуш-
ку безопасности» на первый квартал нового года. Од-
нако сейчас, предполагает господин Жулев, резервы 
ведомства исчерпаны и закупать с запасом стало не-
возможно. По его оценкам, дефицит финансирования 
программы в 2021 году составит 20 млрд руб. при об-
щем бюджете в 64,325 млрд руб.

По словам собеседников „Ъ“, средств перестало 
хватать не только из-за того, что за последние два года 
программа увеличилась вдвое за счет новых нозоло-
гий. Растет и число пациентов, нуждающихся в лече-
нии. Так, президент всероссийского общества онкоге-
матологии «Содействие» Лилия Матвеева говорит, что 
в 2008 году в России насчитывалось 70 тыс. пациентов 
с онкогематологическими заболеваниями, сейчас их 
около 200 тыс., а финансирование за эти годы практи-
чески не изменилось.

По мнению Екатерины Курмангалиевой, заявле-
ние представителей Минздрава означает, что не все 
граждане, которые вошли в реестр ВЗН, будут в этом 
году обеспечены лекарствами. По оценкам эксперта, 
в программу входят около 225 тыс. пациентов.

В Минздраве заверили „Ъ“, что одной из приори-
тетных задач ведомства является своевременное ле-
карственное обеспечение льготных категорий гра-
ждан, входящих в программу 14 ВЗН: «Эта задача 
решается в том числе за счет экономии средств, скла-
дывающейся при проведении закупок, а также путем 
перераспределения имеющихся остатков лекарствен-
ных препаратов между субъектами РФ».

Наталья Костарнова, Александр Осипов

На редкость  
не закупили лекарства
Пациенты с орфанными заболеваниями  
рассказали о перебоях в лечении

Госдума уступила религиозным организациям 
в споре о поправках к закону о свободе совести. 
Речь идет о документе, который обязывает свя
щеннослужителей, получивших духовное обра
зование за рубежом, пройти дома переаттеста
цию. Законопроект мог обернуться массовой 
проверкой всех отучившихся, но теперь про
верять будут лишь священников«новичков». 
Представители иудаизма видят в нем стиму
лы для развития теологической системы об
разования в вузах, а буддисты и протестанты 
считают, что он «связывает руки» добросовест
ным священнослужителям. В РПЦ заявили „Ъ“, 
что документ их устраивает.

Комитет Госдумы по развитию гражданского обще-
ства одобрил поправки к закону «О свободе совести 
и религиозных объединениях». Дата их рассмотрения 
во втором чтении будет известна на следующей неде-
ле. Напомним, правительство внесло документ в Гос-
думу в июле 2020 года. В пояснительной записке авто-
ры предостерегали об угрозе «священнослужителей, 
получивших религиозное образование за рубежом 
и распространяющих религиозно-экстремистскую 
идеологию». Одно из положений предусматривало 
обязательную аттестацию и «дополнительное профес-
сиональное образование» для получивших духовное 
образование за рубежом священнослужителей и «пер-
сонала религиозных организаций». Только после это-
го можно приступить к «религиозной или преподава-
тельской деятельности на территории РФ».

Законопроект был принят в декабре в первом чте-
нии, однако вызвал серьезную критику ряда кон-
фессий (см. „Ъ“ от 23 сентября 2020 года). Депутаты 
были вынуждены перенести второе чтение; по сло-
вам источника „Ъ“ в аппарате Госдумы, решение об от-
срочке принял спикер Вячеслав Володин — из-за не-
гативной реакции на законопроект. Теперь в Госдуме 
заявляют, что документ доработан с учетом мнения 
священнослужителей. Так, в нем появилась оговор-
ка, что получать дополнительное образование и про-
ходить переаттестацию должны будут лишь те, кто 
впервые приступает к осуществлению богослужений, 
религиозных обрядов и церемоний, а также миссио-
нерской или преподавательской деятельности. Пред-
седатель профильного комитета Госдумы Сергей Гав-
рилов указывает, что «зарубежные деятели» не должны 
будут получать документы о российском образовании, 
если они намерены прочитать лекцию и уехать.

Ранее представители ряда конфессий указывали 
„Ъ“, что их священнослужители просто вынуждены 

получать образование за рубежом. Дело в том, что 
многие религиозные вузы не имеют в РФ государст-
венной лицензии. Теперь поправки разрешают по-
лучить дополнительное профобразование в феде-
ральных вузах, духовных или светских, перечень 
которых утвердит Минобрнауки. После этого свя-
щеннослужители должны будут пройти аттестацию 
«в руководящем органе российской централизован-
ной религиозной организации».

«Законодатели пошли навстречу религиозным 
организациям и скорректировали порядок переат-
тестации с тем, чтобы избежать, во-первых, массо-
вой проверки всех действующих священнослужите-
лей, а во-вторых, проблем с аттестацией приезжих 
учителей и миссионеров,— говорит руководитель 
Центра по изучению проблем религии и общества 
ИЕ РАН Роман Лункин.— Проверять всех священни-
ков, пасторов или имамов с иностранным аттеста-
том, действительно, было бы абсурдно».

«У нас никаких претензий нет»,— сообщила „Ъ“ на-
чальник правового управления Московской патриар-
хии РПЦ игуменья Ксения (Чернега). Президент Фе-
дерации еврейских общин России Александр Борода 
считает, что законопроект «выступает не только в каче-
стве превентивной меры в борьбе с экстремизмом», но 
также «призван способствовать развитию системного 
религиозного образования в нашей стране». В других 
конфессиях радости коллег не разделяют. «В законо-
проекте осталось самое главное — расширение полно-
мочий государства, направленных на регламентацию 
и контроль всех сфер религиозной жизни объедине-
ний и отдельных граждан,— переживает член прав-
ления Российского объединенного Союза христиан 
веры евангельской (пятидесятников), епископ Кон-
стантин Бендас.— При такой законотворческой ди-
намике вскоре каноны, внутренние установления 
и вероучение не будут иметь никакого значения в срав-
нении с всеохватывающими требованиями закона».

«Нам до сих пор непонятен смысл этих попра-
вок,— говорит администратор Центрального хуру-
ла Калмыкии „Золотая обитель Будды Шакьямуни“ 
Сергей Киришов (Йонтен-гелюнг).— Все священно-
служители Калмыкии получают образование в Ин-
дии — получается, по приезде домой они должны бу-
дут получить допобразование, что удлиняет время их 
обучения. А у нас и так острая нехватка монахов». По 
его мнению, экстремисты «продолжат пропагандиро-
вать свои идеи, пока для добросовестных священно-
служителей создаются дополнительные сложности».

Анна Васильева, Павел Коробов

Богослужению  
установили границы
Священники, обучавшиеся за рубежом,  
должны будут пройти переаттестацию

Конституционный суд России (КС) 
принял к рассмотрению жалобу 
на нормы федерального законода
тельства о митингах, позволяющие 
штрафовать граждан за серию оди
ночных пикетов или пикетные оче
реди. Эксперты рассчитывают, что 
суд может пресечь практику расши
ренного толкования закона, которая 
препятствует осуществлению права 
на одиночное пикетирование.  Ранее 
к такому подходу Россию призы
вал Европейский суд по правам че
ловека (ЕСПЧ), который рассматри
вает схожее дело о правомерности 
привлечения к ответственности за 
пикетные очереди. Говоря об акту
альности проблемы, в «ОВДИнфо» 
приводят информацию о почти 800 
задержанных во время одиночных 
пикетов в 2020 году.

Проверить ч. 1.1 ст. 7 ФЗ «О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, ше-
ствиях и пикетированиях» (уведом-
ление о проведении публичного 
мероприятия) и ч. 2 ст. 20.2 КоАП (ор-
ганизация либо проведение публич-
ного мероприятия без подачи в уста-
новленном порядке уведомления) на 
соответствие Основному закону про-
сит экоактивистка из Казани Ири-
на Никифорова. В прошлом году ее 
привлекли к ответственности за ор-
ганизацию серии одиночных пике-
тов против строительства мусоросжи-
гательного завода. Жители выходили 
к зданию кабмина Татарстана, призы-
вая главу республики Рустама Мин-
ниханова к диалогу. Полицейские 
квалифицировали действия Ирины 
Никифоровой по ч. 2 ст. 20.2 КоАП, суд 
назначил экоактивистке 30 часов обя-
зательных работ.

В жалобе, которая есть в распоряже-
нии „Ъ“, отмечается, что обязанность 
уведомлять органы власти о проведе-
нии митинга или демонстрации яв-
ляется необходимым ограничением 
права на мирные собрания из-за мас-
совости, которая повышает риск нару-
шения общественного порядка. Серия 
же одиночных пикетов в форме пикет-
ной очереди при отсутствии критерия 
одновременности скопления людей не 
образует, отмечают заявители.

В 2013 году КС уже высказывался об 
одиночных пикетах, когда рассматри-
вал жалобу группы оппозиционных 
депутатов и лидера незарегистриро-
ванной партии «Другая Россия» Эдуар-
да Лимонова. Тогда суд подтвердил кон-
ституционность ч. 1.1 ст. 7 закона 
о митингах, отметив, что одиночные 
пикеты можно квалифицировать как 
единое мероприятие, только когда 
они проводятся одновременно: «Если 
несколько пикетов, каждый из кото-
рых формально подпадает под призна-
ки одиночного, с достаточной очевид-
ностью объединены единством целей 
и общей организацией, проводятся од-
новременно и территориально тяготе-
ют друг к другу, а их участники исполь-
зуют ассоциативно узнаваемые (или 
более того — идентичные) наглядные 
средства агитации и выдвигают общие 
требования и призывы, то они могут 
восприниматься и оцениваться, в том 
числе с точки зрения соответствия 
установленному порядку организации 
и проведения публичных мероприя-
тий, как пикетирование, осуществляе-
мое группой лиц»,— говорилось в по-
становлении.

«Конституционный суд проверил 
норму и установил ограничительные 
критерии для ее применения, а Верхов-
ный суд указал их в своих разъяснени-
ях,— объясняет аналитик правозащит-
ного центра „ОВД-Инфо“ Александр 
Лохмутов.— Но на практике суды во-
обще не рассматривают критерии как 
ограничительные, привлекая к ответ-
ственности пикетчиков, даже если ка-
кие-то из них не выполняются. Напри-
мер, „одновременность“ подменяется 
„одним периодом времени“, который 
может растягиваться на несколько ча-
сов, весь день или даже неделю. При 
этом человек может даже и не знать, что 
кто-то стоял в этом месте до него, или 
будет нести ответственность за то, что 
кто-то выйдет после».

ЕСПЧ в своих постановлениях из-
лагал отличную от КС позицию. Так, 
в деле «Лашманкин и другие против 
России» проблема одиночных пике-
тов рассматривалась наряду с необо-
снованностью отказов в согласовании 
акций, массовыми задержаниями де-

монстрантов, а также уголовным пре-
следованием участников мирных ак-
ций. Впоследствии комитет министров 
СЕ призывал Россию не трактовать не-
сколько одиночных пикетов как мас-
совую акцию. По данным «ОВД-Инфо», 
только в 2020 году во время проведения 
одиночных пикетов в России было за-
держано 799 человек. Всего на 567 ак-
циях, по информации правозащитни-
ков, задержали 2435 человек. Таким 
образом, 32,8% задержаний пришлись 
на одиночные пикеты. В «ОВД-Инфо» 
уточняют: в 2020 году задерживать пи-
кетчиков стали чаще. В прошлом году 
в Москве и Санкт-Петербурге задержан 
621 человек, в 2019-м — 349, в 2018-м — 
290, в 2017-м — 157, а в 2016 году — 165 
человек.

В декабре прошлого года в ч. 1.1 ст. 7 
ФЗ «О собраниях…» были внесены из-
менения, которые позволяют квали-
фицировать пикетную очередь в каче-
стве массового мероприятия. Юрист 
Института права и публичной поли-
тики Вадим Даньшов, подготовивший 
жалобу Ирины Никифоровой, говорит, 
что в этом случае КС должен рассмо-
треть саму суть нормы: «В нашей жало-
бе есть два довода: наличие правовой 
неопределенности в прежней редак-
ции закона и нарушение пропорцио-
нальности ограничения, которое, по 
нашему мнению, есть в обоих случаях. 
Неопределенность была связана с тем, 
что в старой редакции не было тексто-
вой формулировки, позволяющей при-
влекать к ответственности. В новой ре-
дакции формулировка появилась, 
а нарушение пропорциональности ог-
раничения осталось».

Российское законодательство об 
одиночных пикетах продолжают из-
учать и в Страсбурге. В ноябре прошло-
го года ЕСПЧ коммуницировал жалобы 
девяти заявителей, которых привле-
кли к ответственности за проведение 
пикетных очередей в Москве. В каждом 
случае полиция расценила мероприя-
тие как массовое пикетирование, кото-
рое требовало предварительного уве-
домления, после чего заявители были 
задержаны.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

В пикетных очередях  
увидели дефицит правосудия
Конституционный суд просят разобраться  
с нормами закона о митингах

Автомобили граждан, в пьяном виде совершив
ших аварию, башкирские депутаты предлагают 
обращать в доход государства  
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Империя не зла, а очень зла
Тем не менее немного за-

мявшийся Джо Байден, ни 
разу не произнеся слово 
«убийца», после секундной 
паузы, ответил утвердитель-
но: «Ммм… хмм... Я считаю». 

Предыдущий вопрос ка-
сался предполагаемого вме-
шательства России в прези-
дентские выборы 2020 года. 
Эта тема всплыла после того, 
как за несколько часов до 
интервью Джо Байдена те-
леканалу ABC аппарат ди-
ректора национальной раз-
ведки США распространил 
доклад о попытке Москвы 
помочь Дональду Трампу пе-
реизбраться на второй срок 
на прошлогодних выборах. 
Когда ведущий Стефанопу-
лос спросил об этом прези-
дента, Джо Байден сообщил: 
он, оказывается, подни-
мал этот вопрос еще в ходе 
своего первого телефонно-
го разговора с Владимиром 
Путиным, состоявшегося 
в январе. «Мы провели дол-
гий разговор, я его довольно 
хорошо знаю. В начале бесе-
ды я сказал ему: „Я знаю вас, 
а вы знаете меня. Если я уз-
наю, что это происходило, 
будьте готовы“,— сообщил 
Джо Байден, добавив: — Он 
за это заплатит». Однако гла-
ва Белого дома не уточнил, 
каким может быть наказа-
ние России. 

Чтобы картина отноше-
ний с Россией не выглядела 
окончательным разрывом, 
исключающим любое взаи-
модействие, господин Бай-
ден напомнил: «У нас есть 
сферы, где наши интересы 
совпадают. Поэтому я про-
длил ДСНВ (Договор о мерах 
по дальнейшему сокраще-
нию и ограничению стра-
тегических наступатель-
ных вооружений.— „Ъ“)». 
По его словам, это решение 
было принято «в интересах 
человечества», чтобы Рос-
сия и США «снизили вероят-
ность обмена ядерными уда-
рами». Причем Вашингтон 
пошел на этот шаг, несмо-
тря на существовавшие уже 
на тот момент в новой адми-
нистрации Белого дома по-
дозрения, что Россия пыта-
лась не допустить избрания 
Джо Байдена новым прези-
дентом США. 

Неожиданно о подготов-
ке своих санкций — в свя-
зи с обвинениями в адрес 
России в использовании 
химоружия, возникшими 
по причине «дела Наваль-
ного», заявило в среду Ми-
нистерство торговли США. 
«Санкции министерства мо-
гут быть введены в разви-
тие решений, принятых 2 
марта этого года в соответ-
ствии с Законом о химиче-

ском и бактериологическом 
оружии 1991 года. Они за-
трагивают оборонную сфе-
ру и технологии двойно-
го назначения. Однако эта 
сфера и так давно находит-
ся под жесткими ограни-
чениями. Поэтому новые 
санкции большой погоды 
не сделают»,— пояснил „Ъ“ 
программный директор Рос-
сийского совета по междуна-
родным делам (РСМД) Иван 
Тимофеев.

Между тем, как уверяют 
информационные агентст-
ва Bloomberg и Reuters, ссы-
лаясь на свои источники, 
новые санкции — за вмеша-
тельство в американские вы-
боры — будут введены на 
следующей неделе и затро-
нут российское руководст-
во. В обнародованном пе-
ред интервью Джо Байдена 
докладе разведки США го-
ворится: «Мы считаем, что 
президент Путин и россий-
ское государство утвердили 
и провели кампанию по вли-
янию на выборы 2020 года. 
Целью этой кампании была 
дискредитация президента 
Байдена и Демократической 
партии, поддержка бывше-
го президента Трампа, под-
рыв общественного доверия 
к выборному процессу и обо-
стрение социально-полити-
ческого раскола в США».

Авторы доклада пришли 
к выводу, что непосредствен-
ной кибератаки на инфра-

структуру США со стороны 
Москвы не было. При этом 
они отметили, что делают ут-
верждения «с высокой степе-
нью вероятности».

Еще одной примечатель-
ной особенностью доклада 
стал вывод о том, что поми-
мо России на стороне проиг-
равшего выборы Дональда 
Трампа выступали и другие 
внешние силы: Иран, Ве-
несуэла, Куба и даже дви-
жение «Хезболла». Все они 
якобы пытались дискреди-
тировать Джо Байдена и не 
допустить его избрания пре-
зидентом. Однако в списке 
внешних игроков, рассчи-
тывавших повлиять на ход 
выборов, отсутствует Китай, 
в ходе избирательной гон-
ки не скрывавший негатив-
ного отношения к Дональду 
Трампу.

«Обращает на себя вни-
мание, что доклад разведки 
США, приписывающий Мо-
скве попытки повлиять на 
исход выборов 2020 года, по-
явился после того, как пре-
дыдущая администрация 
заявила о том, что никако-
го серьезного вмешательст-
ва в выборы со стороны Рос-
сии не было. Таким образом, 
тема „руки Москвы“ стано-
вится предметом продол-
жающегося внутриамери-
канского спора, в котором 
президент Байден пытается 
дезавуировать позицию сво-
его предшественника»,— 

пояснил „Ъ“ гендиректор 
РСМД Андрей Кортунов.

По словам эксперта, эта 
история имеет скорее поли-
тический, чем правовой кон-
текст, поскольку какая-либо 
доказательная база предпо-
лагаемого российского вме-
шательства в выборы 2020 
года в докладе разведки США 
отсутствует. «Любое вмеша-
тельство предполагает целе-
направленное использова-
ние тех или иных приемов 
и технологий для адресно-
го воздействия на опреде-
ленную целевую аудиторию. 
К примеру, такими инстру-
ментами могут стать фейко-
вые аккаунты, рассылающие 
сообщения ботов. Однако те 
или иные статьи или заявле-
ния, в которых высказыва-
ются аргументы за или про-
тив Дональда Трампа или 
Джо Байдена, никак не под-
падают под категорию вме-
шательства»,— продолжил 
Андрей Кортунов.

По словам эксперта, попа-
дание России в один список 
с Ираном, ливанским дви-
жением «Хезболла», Кубой 
и Венесуэлой, в то время как 
в перечне внешних сил, пы-
тавшихся повлиять на исход 
выборов, отсутствует сегод-
няшний главный противник 
США — Китай, делает его 
еще более недостоверным. 
«По сути, вывод о вмешатель-
стве Москвы в выборы-2020 
имеет две цели: еще больше 

дискредитировать Дональ-
да Трампа, которому якобы 
помогала Россия, и подгото-
вить почву для введения но-
вых санкций»,— резюмиро-
вал эксперт.

В свою очередь, главный 
научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Вла-
димир Васильев в разговоре 
с „Ъ“ сделал особый упор на 
том, что администрация Бай-
дена говорит именно о рос-
сийском, а не о китайском 
вмешательстве в выборы 
2020 года. По мнению экспер-
та, такая позиция обусловле-
на борьбой между демокра-
тами и республиканцами, 
пытающимися использо-
вать против оппонентов тему 
внешнего фактора. «До свое-
го ухода с поста президента 
Дональд Трамп пытался по-
лучить от разведки доклад 
о вмешательстве в выборы 
2020 года, рассчитывая, что 
в нем будет идти речь о по-
пытках повлиять на их исход 
со стороны Пекина. Это дало 
бы ему дополнительный ар-
гумент для давления на Ки-
тай,— отметил Владимир 
Васильев.— Однако новой ад-
министрации в Белом доме 
сегодня невыгодно педали-
ровать тему китайского вме-
шательства, потому что тогда 
получится, что выступавший 
против Дональда Трампа Пе-
кин помог Джо Байдену вы-
играть выборы».

Сергей Строкань

Документ на всякий 
заразный случай
Обязательным условием  
для поездок в Евросоюзе  
прививка от COVID-19 не станет

В Евросоюзе появится единый 
цифровой сертификат вакцина-
ции от COVID-19 — проект доку-
мента в среду представила Ев-
рокомиссия. Предполагается, 
что он будет действовать как ми-
нимум до завершения пандемии. 
Сторонники введения таких до-
кументов в Европе надеются тем 
 самым вернуть жизнь на конти-
ненте в нормальное русло, спо-
собствовав возобновлению ту-
ристических и деловых поездок. 
Впрочем, превращать сертификат 
в обязательное условие для путе-
шествий, наподобие визы, пока 
не планируется. Вакцинация так-
же не будет обязательным услови-
ем для поездок.

Многие европейцы до сих пор 
остаются запертыми на карантине 
в своих странах. Так что они с нетер-
пением ждали 17 марта, когда Евро-
комиссия должна была представить 
вводные предложения по унифи-
кации национальных документов 
о вакцинации. Еще на январском 
саммите ЕС лидеры европейских 
стран одобрили идею придержи-
ваться единого подхода к выдаче 
сертификатов о вакцинации. «Позд-
нее мы посмотрим, могут ли быть 
использованы эти сертификаты 
в каких-то еще обстоятельствах»,— 
заявил тогда глава Евросовета Шарль 
Мишель. Теперь от Еврокомиссии 
ждали уточнений: как будут выгля-
деть сертификаты и где они будут ис-
пользоваться.

На пресс-конференции, которую 
в среду провела председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен, 
стало ясно, что главные опасения 
критиков таких сертификатов не 
оправдались: новый цифровой до-
кумент (так называемый зеленый 
пропуск) не делит граждан на при-
витых и непривитых. По словам го-
спожи фон дер Ляйен, в докумен-
те будет содержаться информация, 
во-первых, о вакцинации — пе-
речисляя, госпожа фон дер Ляйен 
даже загибала пальцы,— во-вто-
рых, о недавнем отрицательном 
результате ПЦР-теста и, в-третьих, 
об антителах после перенесенного 
заболевания. Таким образом, в ЕС 
вводят систему, аналогичную уже 
действующей в Израиле, где также 
можно получить цифровой доку-
мент по этим трем параметрам.

Кроме того, в сертификате будут 
указаны имя, дата рождения облада-
теля и дата выдачи документа, а так-
же минимальный объем данных, 
позволяющий обеспечить взаим-
ное признание документа в странах 
ЕС. «Это общеевропейский подход 
к выдаче, проверке и принятию 
сертификатов для облегчения сво-
бодного передвижения внутри Ев-
росоюза, основанный на строгом 
уважении принципа недискрими-
нации и основных прав граждан 
ЕС»,— говорится в сопроводитель-

ном заявлении Еврокомиссии. Сис-
тема цифровых сертификатов будет 
действовать до окончания панде-
мии, если предложение комиссии 
утвердят Европарламент и Европей-
ский совет.

«При помощи этого сертифика-
та мы рассчитываем помочь стра-
нам-членам возобновить свободу 
передвижения безопасным и дове-
рительным способом»,— отметила 
глава Еврокомиссии. Теперь к лету, 
когда, как ожидается, проект зе-
леных пропусков будет воплощен 
в жизнь, странам предстоит опре-
делиться, как именно использовать 
эти документы для перемещений — 
одним из пионеров в этом направле-
нии рассчитывает стать Австрия, где 
уже с апреля введут зеленые пропу-
ска для тех, кто сдает ПЦР-тесты.

При этом пропуска явно будут не 
единственным документом, позво-
ляющим подтвердить, что предъ-
явитель не инфицирован. Так, на-
пример, уже должно быть запущено 
приложение Travel Pass, которое по-
может авиапассажирам выполнять 
существующие требования о предо-
ставлении результатов тестирова-
ния. Оно разрабатывается Между-
народной ассоциацией воздушного 
транспорта (IATA). Правда, россий-
ские авиаперевозчики пока коммен-
тируют грядущий запуск Travel Pass 
очень осторожно.

Напомним, ранее лидеры ряда 
стран недвусмысленно высказались 
против того, чтобы пропуска превра-
щались в обязательное условие для 
въезда в ту или иную страну. «Приви-
вочный сертификат может предоста-
вить дополнительную информацию. 
Но это не значит, что путешествовать 
сможет только тот, у кого есть такой 
паспорт — на этот счет никакого по-
литического решения не приня-
то»,— объясняла канцлер ФРГ Анге-
ла Меркель. Вице-премьер и глава 
МИД Бельгии Софи Вильмес также 
предупредила: она не допустит, что-
бы вакцинация стала «фильтром для 
попадания в страну» — то есть факто-
ром дискриминации. «Вакцинация 
от коронавируса не будет являться 
необходимым условием для поездок 
жителей ЕС между странами сою-
за»,— добавила в среду госпожа фон 
дер Ляйен.

Вместе с тем объявление о введе-
нии на европейском уровне единых 
сертификатов о вакцинации откры-
вает возможность для Москвы вес-
ти переговоры о взаимном призна-
нии этих документов в России и ЕС. 
О том, что такие переговоры возмож-
ны, ранее упоминал пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков. 
В свою очередь, постпред РФ при ЕС 
Владимир Чижов в беседе с агентст-
вом «РИА Новости» отметил: в Мо-
скве не верят, что страны Шенген-
ского соглашения решатся увязать 
выдачу виз со сделанной прививкой.

Галина Дудина
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Израиль нанес визит по позициям «Хезболлы»
Габи Ашкенази провел переговоры в Москве

Первый за много лет визит главы 
МИД Израиля в Москву офици-
ально был посвящен «сверке ча-
сов» в двусторонних отношениях. 
Однако учитывая, что через не-
сколько дней в Израиле пройдут 
парламентские выборы и за ними 
последует смена кабинета, труд-
но понять, в чем была срочность 
встречи Габи Ашкенази и Сергея 
Лаврова. Тем более что страте-
гические вопросы взаимодейст-
вия между двумя странами дав-
но уже решают не дипломаты. 
Самым же интересным в визите 
стали не публичные заявления, 
а новостной фон. Господин Аш-
кенази совсем немного разми-
нулся в Москве с делегацией ли-
ванского движения «Хезболла». 
А буквально за несколько часов 
до его переговоров с Сергеем 
Лавровым Израиль в очеред-
ной раз  нанес удар по Сирии, 
что всегда вызывает негативную 
реакцию в Москве. Хотя на сей 
раз министры демонстрировали 
полное согласие.

Переговоры Сергея Лаврова 
и Габи Ашкенази начались с тра-
диционного обсуждения — все ли 
сделали прививки и можно ли об-
щаться без масок. Тему поднял рос-
сийский министр и тут же сообщил, 
что недавно переболел коронави-
русом и у него много антител. А за-
тем пообещал продемонстрировать 
после переговоров альтернатив-
ный способ повышения иммуните-
та, вызвав смех обеих делегаций. Из-
раильские гости с радостью сняли 
с себя маски.

Эти слова Сергея Лаврова стали са-
мым ярким моментом публичной ча-
сти переговоров. Визитов министров 
иностранных дел Израиля в Москву 
не было уже несколько лет. С 2015 по 
2019 год премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху одновременно 
исполнял обязанности главы МИДа. 
Назначенный на эту должность в фев-
рале 2019 года Исраэль Кац в вопро-
сы двустороннего сотрудничества не 
вмешивался. Все вопросы стратеги-
ческого сотрудничества с Россией, 
в первую очередь касавшиеся ситуа-
ции в Сирии, решались либо лично 
господином Нетаньяху с президен-
том РФ Владимиром Путиным, либо 
по линии военных. Сопредседателем 
межправкомиссии по торгово-эко-
номическому и научно-техниче-
скому сотрудничеству до последне-
го времени с израильской стороны 
был Зеев Элькин, который лишь в де-
кабре на фоне новой избирательной 
кампании покинул правительство. 
До коронавируса не было недостатка 
и в двусторонних делегациях на раз-
ных уровнях. Поэтому трудно пред-
ставить, что мог дать визит в Москву 
главы МИДа Габи Ашкенази, у кото-
рого, как одного из лидеров пред-
ставлявшей на прошлых выборах 
конкуренцию Биньямину Нетаньяху 
партии «Кахоль-Лаван», отношения 
с израильским премьером не сложи-
лись. Тем более что новые внеоче-
редные выборы в Кнессет — уже чет-
вертые за два года — состоятся уже 
на следующей неделе, и «Кахоль-Ла-
ван», согласно всем прогнозам, из 
второй по популярности партии 
превратится в аутсайдера. Однако, 

как отметили в беседе с „Ъ“ израиль-
ские источники, визит главы МИДа 
был нужен для обсуждения накопив-
шихся вопросов в двусторонних от-
ношениях, учитывая, что межправ-
комиссия не может пока собраться 
из-за коронавируса. Кроме того, 
в этом году предстоит празднование 
тридцатилетия восстановления ди-
потношений между странами, о чем 
упомянули оба министра. И Габи Аш-
кенази выразил надежду, что Сергей 
Лавров приедет в Израиль и он еще 
успеет его принять в качестве мини-
стра иностранных дел.

Министры также декларирова-
ли единую позицию о недопустимо-
сти пересмотра истории Второй ми-
ровой войны и оправдания нацизма. 
И по этому вопросу действительно 
у России нет более близкой страны, 
чем Израиль. На пресс-конференции 
Габи Ашкенази поделился историей 
своей семьи, рассказав, что его отец 
вырос в Болгарии, пережил холокост 
и был освобожден Красной армией. 
«Еврейский народ никогда не забу-
дет тот вклад, который внесла Рос-
сия в победу над нацизмом, в осво-
бождение от нацистов концлагерей 
и Европы»,— сказал он.

Еще одной темой, в рамках ко-
торой министры нашли полное 
взаимопонимание, стал Междуна-
родный уголовный суд (МУС). В фев-
рале первая палата предварительно-
го производства МУС постановила, 
что обладает юрисдикцией для рас-
следования ситуации в Палестине, 
в том числе военных преступлений, 
совершенных израильтянами. Изра-
иль считает это решение политизи-

рованным и ищет понимающих со-
беседников, которые помогли бы 
объяснить палестинцам, что их жа-
лобы в МУС не способствуют реше-
нию палестино-израильского кон-
фликта. В частности, этот вопрос 
обсуждает сейчас в ходе своего тур-
не в Европу (Берлин, Вену, Париж) 
президент Израиля Реувен Ривлин. 
Поднял его в Москве и Габи Ашке-
нази — и нашел полную поддержку. 
Москва, как напомнил Сергей Лав-
ров, в целом негативно оценивает 
работу МУС, считая этот орган по-
литизированным и непрофессио-
нальным. Так что можно сказать, что 
Израиль обратился по адресу: учиты-
вая, что Москва близка с палестинца-
ми, она сможет при необходимости 
объяснить им, что жалобы в МУС не-
конструктивны.

Совсем иначе обстоят дела с си-
рийским вопросом. Буквально за не-
сколько часов до переговоров Из-
раиль в очередной раз обстрелял 
территорию Сирии, правда свою от-
ветственность за это, как обычно, не 
признал. По данным арабских СМИ, 
целью ударов стали склады оружия 
проиранских группировок в райо-
не Дамаска. Москва крайне негатив-
но реагирует на подобные действия 
Израиля и регулярно просить пре-
кратить удары. По данным „Ъ“, по-
следний раз этот вопрос поднимался 
в ходе телефонного разговора Влади-
мира Путина и Биньямина Нетанья-
ху в середине февраля, когда израиль-
ский премьер просил российского 
политика оказать содействие в воз-
вращении израильтянки, случайно 
попавшей на территорию Сирии.

Сергей Лавров публично этот во-
прос во время встречи с Габи Ашке-
нази поднимать не стал. Напротив, 
он сделал акцент на общих позициях 
с Израилем относительно Сирии: уре-
гулирование политическими метода-
ми, поддержка суверенитета, единст-
ва и территориальной целостности 
этой страны. «Говорили мы и о необ-
ходимости содействия преодолению 
гуманитарного кризиса в Сирии, где 
разрушена инфраструктура и где под 
влиянием удушающих санкций США 
и других стран Запада население ис-
пытывает очень серьезные стра-
дания»,— добавил Сергей Лавров. 
Учитывая, что Израиль оказывал гу-
манитарную помощь сирийской оп-
позиции, интересно, как в Москве 
видят дальнейшее участие израиль-
тян в работе в этой сфере. В последнее 
время в арабских СМИ периодически 
появляются слухи о возможных пе-
реговорах между Израилем и офици-
альными властями Сирии, в том чи-
сле при посредничестве ОАЭ. Однако 
и эмиратские, и израильские дипло-
маты отказываются отвечать на соот-
ветствующие вопросы.

Тем не менее Габи Ашкенази отве-
тил на вопрос „Ъ“, готов ли Израиль 
прислушаться к просьбам России 
и прекратить удары по Сирии. «Из-
раиль сохраняет за собой право на 
самооборону. Мы не позволим иран-
цам использовать Сирию для дейст-
вий против нас, и мы будем делать 
все необходимое для обеспечения 
своей безопасности»,— сказал Габи 
Ашкенази. И добавил: «Мы будем го-
товы с Россией, а также с другими го-
сударствами пробовать решить этот 

иранский вопрос каким-то другим 
образом, мы в принципе были бы 
этому рады». То есть если бы Россия 
смогла гарантировать уход Ирана из 
Сирии, то израильские удары по тер-
ритории соседней страны могли бы 
прекратиться. Другой вопрос, что 
Москва помочь тут особо не в силах, 
хотя пару лет назад способствова-
ла отводу сил шиитского движения 
«Хезболла» и других проиранских 
группировок от сирийской грани-
цы с Израилем. Правда ненадолго.

Впрочем, от роли посредника 
между «Хезболлой» и Израилем Мо-
сква не отказывается. Буквально за 
два дня до визита израильского ми-
нистра Сергей Лавров принимал 
в Москве лидера парламентского 
блока «Хезболлы» «Верность сопро-
тивлению» Мухаммеда Раада, с кото-
рым обсудил ситуацию внутри как 
Ливана, так и Сирии. Израильские 
собеседники „Ъ“ отмечают, что ча-
сто визиты представителей их стра-
ны в Москву совпадают с приездом 
в российскую столицу делегаций 
особо неприемлемых для Израиля 
ближневосточных групп — то это 
палестинские «Хамас» и «Исламский 
джихад», то «Хезболла». В Москве же 
считают разносторонние контакты 
полезными. Впрочем, официально 
последний визит Мухаммеда Раада 
в Москву был в 2011 году. Тогда его 
принимал замминистра иностран-
ных дел Михаил Богданов, теперь 
господин Раад поднялся до уров-
ня Сергея Лаврова. Впрочем, и роль 
«Хезболлы» в делах региона с тех пор 
возросла.

Марианна Беленькая

В МИД РФ настаивают, что посол России в США Анатолий Антонов (на фото) был не отозван,  
а приглашен в Москву для консультаций  ФОТО РИА НОВОСТИ
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+ индикаторы
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Nikkei 225 29914,33 (–6,76)
РТС 1493,66 (–59,15)
FTSE 100 6762,67 (–40,94)

DAX 30 14596,61 (+39,03)
DJIA* 33021,16 (+195,21)
NASDAQ Composite* 13386,69 (–84,87)

*На 21:00.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.03.21
Австралийский доллар 56,5078
Английский фунт 101,6994
Белорусский рубль 12,9964
Датская крона* 11,6903

Доллар США 73,1019
Евро 86,9693
Индийская рупия** 10,0709
Казахский тенге** 17,4543

Канадский доллар 58,6646
Китайский юань* 11,2413
Норвежская крона* 86,1157
СДР 104,4926

Сингапурский доллар 54,2621
Новая турецкая лира 97,4069
Украинская гривна* 26,4012
Шведская крона* 85,8004

Швейцарский франк 78,7906
Японская иена** 66,9738
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Черный день зеленой генерации
Объем поддержки ВИЭ сокращают на четверть

По данным „Ъ“,  правительство 
решило урезать объем новой 
программы поддержки зеленой 
генерации на 22%, до 313 млрд 
руб., чтобы удержать рост цен 
на электроэнергию в пределах 
инфляции. В результате объем 
строительства, по оценкам ана
литиков, уменьшится с 7 ГВт 
до, в лучшем случае, 5 ГВт. А ин
весторы в ВИЭ предупреждают, 
что часть производств обору
дования для зеленой энергети
ки закроется, а рынок может 
ждать монополизация.

Правительство согласовало сни-
жение объемов поддержки ВИЭ-  
энергетики на 2025–2035 годы 
с 400 млрд до 313 млрд руб. (в ценах 
2021 года), рассказали „Ъ“ источни-
ки. Решение было принято на сове-
щании 11 марта на уровне вице-пре-
мьеров Александра Новака и Юрия 
Борисова. Порог инвестиций на 
строительство ветряных электро-
станций (ВЭС) составит 177 млрд 
руб., а на солнечные электростан-
ции (СЭС) — 106 млрд руб., говорят 
источники, знакомые с результа-
тами совещания. Объем поддерж-
ки мини-ГЭС мощностью до 50 МВт 
не изменится и останется на уровне 
30 млрд руб.

На совещании также обсужда-
лось финансирование проектов СЭС 
из первой программы поддержки 
с вводом в 2023 и 2024 годах. Финан-
сирование этих проектов сохранит-
ся на уровне 37 млрд руб., утвер-
ждают источники „Ъ“. В аппаратах 
вице-премьеров Александра Нова-
ка и Юрия Борисова, а также в Мин-
энерго комментариев не дали.

• Первая программа  поддержки 
ВИЭ стартовала в 2014 году 
и  завершится в 2024 году, по ней 
будет построено около 6 ГВт. 

 Инвесторы возвращают инвес-
тиции за счет повышенных пла-
тежей с оптового энергорынка. 
Вторая программа рассчита-

на на 2025–2035 годы, и в 2019 го-
ду решено было направить на нее 
400 млрд руб. На эти деньги ин-
весторы смогли бы построить 
 более 6 ГВт.
Дискуссия вокруг  сокращения 

объемов программы поддержки 
ВИЭ началась в прошлом году. 
Цель — удержать рост цен на элек-
троэнергию в пределах инфляции. 
Минэкономики предлагало сни-
зить программу вдвое, Минэнер-
го настаивало на сокращении на 
треть, до 306 млрд руб., резко про-
тив выступал Минпромторг (см. 
„Ъ“ от 20 января). При этом в но-
вой программе поддержки ВИЭ на 
2025–2035 годы будут повышены 
требования по локализации обо-
рудования, а также появится обяза-
тельство экспортировать его под уг-
розой штрафов (см. „Ъ“ от 9 марта).

Сокращение рынка девальви-
рует все успехи локализации, часть 
производств просто закроется, 
сектор потеряет и рабочие мес та, 
и компетенции, заявили „Ъ“ в Ас-
социации развития возобновляе-
мой энергетики (АРВЭ, объединя-
ет инвесторов в ВИЭ). Требования 
по углублению локализации и экс-
порту, которые правитель ство ут-
вердило еще в прошлом году, 
становятся совершенно неакту-
альными. «Инвестировать милли-
арды долларов в экономику стра-
ны ради продажи на локальном 
рынке 25% от годового объема про-
изводства — решение, необъяс-
нимое с экономической точки зре-
ния. Без конкуренции все новые 
требования — это барьеры, кото-
рые за счет монополизации рынка 

лишь увеличат разрыв между ми-
ровым и локальным рынком»,— 
говорят в АРВЭ.

В Ассоциации предприятий сол-
нечной энергетики заявили „Ъ“, 
что инвесторы отрасли солнечной 
энергетики, которые успели всту-
пить в новые инвестиционные 
фазы, все равно намерены продол-
жать развивать производство, не-
смотря на снижение объема под-
держки. Председатель Российской 
ассоциации ветроиндустрии Игорь 
Брызгунов заявил „Ъ“, что любые 
требования повышения локализа-
ции выполнить можно, но для это-
го производители должны будут 
снова вложиться в новые произ-
водства, хотя еще не окупили пре-
дыдущие инвестиции. «Не уверен, 
что при перспективных объемах 
в 3 ГВт на десять лет им это будет ин-
тересно»,— отмечает он.

По оценкам Николая Посыпан-
ко из Vygon Consulting, в границах 
обсуждаемого финансирования 
совокупные вводы ВИЭ должны бу-
дут ужаться с 7 ГВт до 5 ГВт. Удель-
ные затраты на отечественные СЭС 
и ВЭС вырастут на 10–20%, полагает 
аналитик. Эффект от обязательств 
по экспорту технологической про-
дукции девальвируется, останется 
лишь формальный бюрократиче-
ский барьер для новых инвесто-
ров в отрасль. «Наиболее критично 
сокращение скажется на секторе 
ветрогенерации, поскольку СЭС 
в ближайшие годы будут востре-
бованы на рынках малой распре-
деленной и микрогенерации»,— 
 полагает аналитик.

Полина Смертина
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Альфа-банк славится своим креатив-
ным имиджем, но в последнее время 
действия крупнейшего частного бан-
ка по меньшей мере удивляют. И речь 
пойдет совсем не о нашумевшем со-
бытии с приемом на работу директо-
ром по работе с молодежью эпатаж-
ного рэпера Алишера Моргенштерна, 
это все уже успели обсудить в соцсетях 
до мельчайших подробностей.

Медийное лицо у банка может 
быть абсолютно любое, а вот от его ра-
боты мы ожидаем соблюдения опре-
деленных стандартов этики и качест-
ва. И вот тут-то Альфа-банк меня, да 
и не только меня, судя по многочи-
сленным отзывам на финансовых фо-
румах, удивил. Неизвестно почему, 
возможно, купив список контактов 
у партнеров и не проанализировав 
информацию должным образом, банк 
счел меня завидным потенциальным 
заемщиком. Таким, которому жизнен-
но необходима кредитная карта с бес-
процентным периодом 100 дней.

Поскольку заявок в банк я не по-
давала, узнать мою кредитную исто-
рию и оценить, нужен ли вообще та-
кой заемщик, у банка шанса не было. 
Поэтому я оказалась жертвой много-
численных атак менеджеров по про-
дажам кредиток. В последние пару 
месяцев я получаю звонки от банка 
с предложением кредитки несколь-
ко раз в неделю, а мои доводы о том, 
что карта мне не нужна, собеседники 
пропускают мимо ушей.

Подобную настойчивость прояв-
ляли в свое время лишь банк «Восточ-
ный» и микрофинансовая компания 
«Деньги на дом», оба пытались про-
дать кредитные продукты, но сдали 
редуты.

А вот Альфа-банк не сдается. Ви-
димо, изучив поведение потенци-
альных клиентов, которые вовсе не 
хотят ими стать, в банке нашли кре-
ативный заход. Так, на прошлой не-
деле с очередного неизвестного но-
мера я получила звонок и услышала, 
что мне, как исключительно актив-
ному пользователю карт Visa и Mas-
tercard, предоставляется уникальная 
возможность… «Мошенники! — обра-
довалась я.— В работе пригодится». Но 
оказалось, что это опять предложение 
получить кредитку Альфа-банка. И се-
годня в 9 утра меня приветствовал не 
кто иной, как Альфа-банк, с предложе-
нием воспользоваться его кредиткой.

Конечно, можно было бы выйти 
из ситуации, согласившись один раз 
пройти муки заполнения анкеты на 
ненужную карту, получить отказ и за-
быть про звонки. Но это минус в кре-
дитную историю, ведь согласие на за-
полнение анкеты будет расценено как 
заявка на кредитку, которую я в итоге 
не получу, а значит, как отказ со сто-
роны банка. А вдруг потом придется 
брать серьезный кредит?

Вот и остается сбрасывать навяз-
чивые звонки и гадать, что же пошло 
не так у крупнейшего частного бан-
ка страны, что он готов рискнуть ло-
яльностью потенциальных клиентов, 
лишь бы оформить заявку на карточку. 
Возможно, дело в KPI, которые ставят 
не только перед простыми менедже-
рами банка, но и, как мы все недавно 
 узнали, даже перед артистами.
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Танкеры уводят от локализации
Минэнерго тормозит ужесточение требований к их постройке

Минэнерго просит минимум до 2022 го
да отсрочить введение балльной систе
мы подсчета локализации крупнотон
нажных нефтяных танкеров, объясняя 
это необходимостью загрузки верфи 
«Звезда». Отсрочка может позволить 
«Звезде» избежать жестких требований 
по локализации при строительстве тан
керов для проекта «Роснефти» «Восток 
Ойл». Против таких исключений высту
пают Минпромторг и Объединенная су
достроительная корпорация. Эксперты 
напоминают, что в балльной системе за
ложен достаточный переходный пери
од, а «Звезда» уже получает значитель
ную господдержку.

Как стало известно „Ъ“, Минэнерго высту-
пает за отсрочку внедрения балльной систе-
мы подсчета локализации крупнотоннаж-
ных судов в рамках 719-го постановления 
правительства (см. подробнее „Ъ“ от 21 сентя-
бря 2020 года). Эта система предполагает по-
степенное ужесточение требований к уров-
ню локализации. Как рассказал 16 марта 
в рамках круглого стола в Госдуме замглавы 
департамента судостроительной промыш-

ленности Минпромторга Алексей Исачкин, 
замечания со стороны Минэнерго не были 
урегулированы в рамках согласительного со-
вещания 5 марта, «пишется особое мнение на 
доклад вице-премьеру». Он добавил, что ФАС, 
Минсельхоз, Минтранс и Минэкономики со-
гласовали проект.

В своей позиции, направленной в Мин-
промторг (копия от 8 декабря 2020 года есть 
у „Ъ“), Минэнерго предлагало дать отсрочку 
для морских танкеров по перевозке нефти, 
нефтепродуктов и сжиженных газов как ми-
нимум до 1 января 2022 года «в связи с необ-
ходимостью обеспечения выполнения про-
изводственной программы верфи „Звезда“ 
(управляется консорциумом „Роснефти“, 
„Роснефтегаза“ и Газпромбанка.— „Ъ“) по 
строительству танкерного флота для тран-
спортировки углеводородного сырья по Сев-
морпути». В Минэнерго сообщили, что продол-
жают участвовать в обсуждении этого вопроса. 
В «Роснефти» отказались от комментариев.

«Мы говорим, что условия должны быть 
для всех равнозначные, и формировать тре-
бования для локализации необходимо уже 
сейчас без каких-либо отлагательных усло-

вий»,— заявил 16 марта господин Исачкин. 
Его поддержал глава Объединенной судостро-
ительной корпорации Алексей Рахманов, от-
метив, что «принципиально важно миними-
зировать количество исключений».

Источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, по-
лагают, что речь может идти о флоте, который 
должен быть построен для проекта «Роснефти» 
«Восток Ойл». На встрече у президента Влади-
мира Путина 25 ноября 2020 года глава компа-
нии Игорь Сечин говорил, что для вывоза про-
дукции с проекта на «Звезде» размещен заказ 
на десять танкеров класса Arc7, а в целом для 
«Восток Ойл» планируется построить 50 судов 
различных классов. О новых контрактах пока 
не сообщалось. Если контракты будут заклю-
чены до внедрения балльной системы, это ос-
вободит «Звезду» от необходимости соблюдать 
более жесткие требования по локализации.

Как напомнил в рамках круглого стола за-
мглавы ЦНИИ «Курс» Дмитрий Стоянов, пред-
полагается, что каждому типу судна присва-
ивается определенное количество баллов, 
которое повышается с годами. До 2023 года 
идет «комфортный уровень» локализации — 
1,7–2,5 тыс. баллов. «По нашим расчетам, ди-

апазон максимального количества баллов 
с учетом полной возможной комплектации — 
6–7,5 тыс., то есть в среднем в самом начале 
необходимо набрать около 40%»,— отметил 
 господин Стоянов.

Сейчас постановлению 719 должны соот-
ветствовать 15 газовозов и три танкера-про-
дуктовоза, строящиеся на «Звезде» с бюд-
жетными компенсациями, а также малые 
рыбопромысловые суда и суда, построенные 
в рамках крабовых аукционов. Кроме того, 
планируется обязать бизнес использовать 
только российские суда для некоторых видов 
работ (см. „Ъ“ от 1 августа 2019 года).

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что «Звезда» получает достаточ-
ный уровень господдержки, чтобы требовать 
от нее максимального синергетического эф-
фекта с точки зрения локализации. «Все-та-
ки верфь строится не для того, чтобы форми-
ровать корпус и заниматься крупноблочной 
сборкой того, что произведено в Южной Ко-
рее, даже если на первом этапе для формиро-
вания компетенций это было необходимо»,— 
заключает он.

Анастасия Веденеева

Детским товарам не досталось сертификатов
Производители и ритейлеры столкнулись с новой проблемой

Более половины организаций, выдаю
щих обязательные сертификаты соот
ветствия детским товарам, прекрати
ли свою работу. Такие данные приводит 
профильная ассоциация. Эти струк
туры не были включены в специаль
ный реестр после ужесточения правил 
работы, требующих в том числе от ру
ководства отраслевых компаний про
фильного образования. Чиновники на
стаивают, что с рынка ушло только 3% 
участников рынка. В то же время сло
жившаяся ситуация уже привела к ро
сту издержек производителей и про
давцов, что неминуемо скажется на 
конечной стоимости детских товаров.

Свыше 50% организаций, выдающих сер-
тификаты и декларации на детские товары, 
приостановили свою работу с начала 2021 
года, следует из мониторинга Ассоциации 
предприятий индустрии детских товаров 
(АИДТ). Документ есть в распоряжении „Ъ“. 
В декабре 2020 года в России действовало 705 
проводящих обязательную оценку соответст-
вия детских товаров и игрушек организаций.

По данным АИДТ, причиной этому стало 
принятое в сентябре 2019 года постановле-

ния правительства РФ №1236 «Об основаниях 
принятия национальным органом по аккре-
дитации решений о включении аккредито-
ванных лиц в национальную часть единого 
реестра органов по оценке соответствия Ев-
разийского экономического союза». С 1 янва-
ря 2021 года вступил в силу ряд новых крите-
риев, установленных в этом постановлении, 
объясняет глава АИДТ Антонина Цицулина. 
«Из-за этого 375 аккредитованных органов по 
сертификации и испытательных лаборато-
рий были исключены из национальной части 
реестра Федеральной службы аккредитации 
(ФСА)»,— уточняет она. В ассоциации отмеча-
ют, что из-за возникшей ситуации в два раза 
увеличились сроки проведения оценки соот-
ветствия и в полтора раза — ее стоимость. Эту 
процедуру производители и ритейлеры долж-
ны проходить согласно техрегламентам Тамо-
женного союза «О безопасности продукции, 
предназначенной для детей и подростков» 
и «О безопасности игрушек».

Представитель сети детских товаров «Доч-
ки-сыночки» объясняет, что в постановлении 
№1236 заложены критерии к аккредитован-
ным лицам, которые косвенно влияют на ка-
чество выполняемых работ. Например, по но-

вым правилам руководитель испытательной 
лаборатории и его заместитель должны обла-
дать профильным образованием, иначе такие 
организации исключаются из реестра. Поря-
док и сроки пересмотра решения об исключе-
нии по-прежнему в документе не определе-
ны, отмечают в «Дочках-сыночках».

Среди мер поддержки, мотивирующих до-
бросовестное поведению при оценке соот-
ветствия детских товаров, в АИДТ предлагают 
ввести типовой договор между заявителем 
и аккредитованным лицом для синхрониза-
ции нормативно-правовых требований, сфор-
мировать основы определения состава затрат, 
включаемых в стоимость работ, провести 
оценку конкуренции на рынке техрегулиро-
вания. Соответствующие письма ассоциация 
направила в Минпромторг и Минэкономики. 
В Минпромторге и Минэкономики сообщили 
„Ъ“, что пока не получали предложение АИДТ. 
По данным Минэкономики, сейчас в стране 
работают 322 аккредитованных лица, что все-
го на 3% меньше, чем в 2020 году. В ФСА назы-
вают эти же цифры. В Минэкономики и ФСА 
добавили, что постановление правительства 
направлено на «пресечение необоснованной 
выдачи документов».

Наибольшее количество документов 
о соответствии требуется ритейлерам, а так-
же производителям детской мебели, учебно-
го оборудования и средств гигиены. Один из 
федеральных FMCG-ритейлеров сообщил „Ъ“, 
что сроки и стоимость проведения оценки на 
такие товары с января 2021 года выросла. Это 
привело к удорожанию себестоимости това-
ров на 1–2%, говорят в «Дочках-сыночках». 
Кроме того, в момент исключения из нацио-
нальной части реестра ряд таких лабораторий 
выполняли работу по заказу ритейлеров, что 
стало причиной задержек товара и финансо-
вых потерь, уточняют там.

Заместитель гендиректора по развитию 
ГК «Аскона» Алексей Говырин комментиру-
ет, что, кроме роста стоимости проведения 
сертификации, на испытание с нового года 
приходится отправлять не один, а сразу три 
образца. В сети «Детский мир» не ответили на 
вопросы „Ъ“. В «Дочках-сыночках» ожидают, 
что возобновить деятельность смогут не более 
10% исключенных из реестра организаций, 
около 40% — планируют ликвидацию юриди-
ческих лиц или банкротство.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова
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Может ли компания воспользо-
ваться мораторием на банкрот-
ство, если ее основной вид дея-
тельности по ОКВЭД не входит 
в перечень наиболее пострадав-
ших от пандемии? Спор об этом 
впервые вынесен на рассмотре-
ние экономколлегии Верховно-
го суда (ВС) РФ. Юристы отмеча-
ют, что коды ОКВЭД зачастую 
не совпадают с реальной дея-
тельностью компаний, а пра-
ктика по этому вопросу неодноз-
начна, поэтому позиция ВС име-
ет важное значение для бизнеса.

Экономколлегия ВС рассмотрит 
дело, связанное с определением кру-
га лиц, на которых должен распро-
страняться мораторий на банкротст-
во. Спор возник в связи с тем, что ООО 
«СП Мебель» поручилось по кредиту 
Игоревского деревообрабатывающе-
го комбината в Сбербанке. ООО «Тар-
гет Инвест», купившее права требова-
ния у банка, подало на банкротство 
поручителя, и арбитражный суд Мо-
собласти в мае 2020 года возбудил та-
кое дело в отношении «СП Мебели».

Однако апелляция вернула заяв-
ление иxнициатору, решив, что ком-

пания подпадает под мораторий на 
банкротство (действовал с 4 апреля 
2020 года до 7 января 2021-го), по-
скольку занимается в том числе 
розничной торговлей бытовыми 
изделиями (код ОКВЭД 47.5), кото-
рая отнесена к наиболее пострадав-
шим от пандемии отраслям. Касса-
ция с этим согласилась. Суды также 
отметили, что «СП Мебель» в июле 
2020-го направила требование 
Сбербанку и «Таргет Инвесту» о пре-
доставлении «кредитных каникул», 
в течение которых, в частности, 
нельзя обращаться с требованием 
к поручителю.

Но «Таргет Инвест» добился пе-
редачи дела в экономколлегию ВС. 
Кредитор ссылался на то, что отнесе-
ние к пострадавшим отраслям опре-
деляется только по основному (а не 
дополнительному) коду ОКВЭД в ЕГ-
РЮЛ по состоянию на 1 марта 2020 
года — у «СП Мебель» это производст-
во мебели (код 31.01, не входит в пе-
речень правительства). Кроме того, 
«Таргет Инвест» настаивал, что обра-
титься за «кредитными каникулами» 
может только заемщик, но не его по-
ручитель.

Директор департамента корпора-
тивного права РКТ Елена Кравцова 
отмечает, что экономколлегия впер-
вые рассмотрит такой спор. «Пози-
ция ВС будет важна для бизнеса и для 
тех споров, которые еще рассматри-
ваются в нижестоящих инстанци-
ях»,— указывает старший партнер 
КА Pen & Paper Валерий Зинчен-
ко. Адвокат КА «Делькредере» Ан-
тон Демченко добавляет: «На уровне 
апелляционных и кассационных су-
дов много противоречивых преце-
дентов».

Статус компании как поручите-
ля по кредиту, по мнению юристов, 
сам по себе не препятствует приме-
нению к нему банкротного морато-
рия. Однако они не согласны с выво-
дом апелляции о праве поручителя 
потребовать «кредитные каникулы», 
если сам заемщик за ними не обра-
щался. По мнению Валерия Зинчен-
ко, «самостоятельное обращение 
поручителя за кредитными кани-
кулами, в противоречии с волей за-
емщика, не отвечает требованиям 
формальной логики и закона». «Это 
противоречило бы природе поручи-
тельства»,— согласна Елена Кравцо-
ва. «Если дать такое право поручи-
телю, то заемщику каникулы могут 
навязать, хотя он о них не просил»,— 
указывает господин Демченко.

Но ключевой вопрос дела — какие 
виды бизнеса имеют право на бан-
кротный мораторий. Из буквального 

толкования законодательства следу-
ет, что значение имеет только основ-
ной ОКВЭД, указывает госпожа Крав-
цова. Валерий Зинченко добавляет, 
что на данный момент существующие 
разъяснения ВС не обязывают суд на 
стадии принятия заявления креди-
тора проверять соотношение основ-
ного ОКВЭД и фактической деятель-
ности должника. При этом ситуации, 
когда формально основная деятель-
ность компании по разным причи-
нам не совпадает с фактической, не 
редки, и есть множество примеров, 
когда компании вели деятельность 
не по основному ОКВЭД и пострада-
ли от ограничений, связанных с COV-
ID-19, рассказывает Антон Демченко. 
По его мнению, мораторий вводил-
ся как «механизм, призванный защи-
тить как можно больше должников» 
и «воля законодателя была направле-
на на то, чтобы кодами ОКВЭД дать 
лишь ориентир для применения 
льгот, не исключая возможности рас-
пространения защиты от банкротства 
на иные предприятия».

Впрочем, учитывая, что дело пе-
редано в коллегию по жалобе креди-
тора, юристы полагают, что ВС может 
пойти по формальному пути и закре-
пить позицию о том, что если основ-
ной ОКВЭД не в списке, то лицо не 
является пострадавшим и не получа-
ет защиту.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова
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за торговый день 
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Продается право требования к юридическому лицу АО «Стальмонтаж» в Красноярском крае 
Торги будут проходить в форме аукциона на понижение 15.04.2021 на площадке АО «Сбер-
банк-АСТ» SBR028-2103110016. Прием заявок проводится с 12.03.2021 по 12.04.2021.  
Минимальная цена продажи – 170 027 687,49 руб. Сумма долга – 536 273 988, 79 руб.

На правах рекламы

Мораторий для избранных
Верховный суд определит круг должников, подлежащих защите от кредиторов

Как выяснил „Ъ“, «Русал» снова 
стал владельцем глиноземного 
завода в Пикалево, который ока-
зался в центре скандала в 2009 
году. Компания выкупила актив 
у бывшего руководителя «Фосаг-
ро» Максима Волкова за $71 млн. 
Завод может улучшить обеспе-
ченность «Русала» собственным 
сырьем, которая в прошлом 
году оказалась под угрозой из-за 
конфликта с украинской тамож-
ней по поводу отгрузок с завода 
компании в Николаеве.

«Русал», основателем которого 
является Олег Дерипаска, в сентя-
бре 2020 года приобрел ООО «Пика-
левский глиноземный завод» (ПГЛЗ) 
у бывшего главы «Фосагро» Макси-
ма Волкова за $71 млн, говорится 
в отчете МСФО алюминиевой компа-
нии за 2020 год. Господин Волков под-
твердил „Ъ“ факт продажи. В «Руса-
ле» заявили „Ъ“, что «приобретение 
Пикалевского глиноземного завода 
вписывается в стратегию компании 
по увеличению самообеспеченности 
сырьем», и компания планирует раз-
вивать это предприятие.

ПГЛЗ является одним из трех пред-
приятий Пикалевского комплек-
са, ставшего символом протестных 
настроений в моногородах во вре-
мя кризиса 2009 года. Завод исто-
рически входил в СУАЛ, в 2008 году 
«Русал» продал его своему на тот мо-
мент контролирующему акцио-
неру — «Базэлу» Олега Дерипаски. 
Другое предприятие Пикалево — 
«Пикалевская сода» — принадлежало 
«Фосагро», а «Пикалевский цемент» 
входит в «Евроцемент» Филарета Галь-
чева. Разногласия между «Фосагро» 
и «Базэлом» по цене входящего сы-
рья и продаваемой продукции (кар-
бонатного раствора) в 2009 году при-
вели к остановке комплекса, после 
чего рабочие перекрыли федераль-
ную трассу. Тогда конфликт разре-
шился только после показательного 
вмешательства Владимира Путина.

В 2013 году «Фосагро» продало 
«Пикалевскую соду» своему бывше-
му гендиректору Максиму Волко-
ву. Позднее в том же году он полу-
чил ПГЛЗ в управление от «Базэла», 
а также 35% в капитале завода. Позд-
нее Максим Волков стал контроли-
рующим акционером предприятия, 
однако неизвестно, сохранялась ли 

у «Базэла» какая-либо доля до по-
следнего времени. Господин Вол-
ков не стал отвечать на вопрос „Ъ“, 
каков был размер его пакета в ПГЛЗ 
на момент продажи «Русалу». По дан-
ным «Картотеки», сейчас 99,9% ком-
пании записаны на аффилирован-
ное с «Русалом» Libertatem Materials 
LTD, еще 0,1% у Menoza Trading Lim-
ited (в 2012 году «Фосагро» сообщало, 
что «экономическим бенефициаром 
доходов» этой компании является 
господин Волков). Максим Волков 
остается владельцем «Пикалевской 
соды» и гендиректором ПГЛЗ.

В четвертом квартале 2020 года 
ПГЛЗ произвел 67 тыс. тонн глинозе-
ма, эти результаты включены в отчет-
ность «Русала». Для сравнения, весь 
«Русал» по итогам 2020 года увеличил 
производство глинозема на 4,1%, до 
8,2 млн тонн. Выручка ПГЛЗ по ито-
гам 2019 года увеличилась на 9,5%, до 
8,4 млрд руб., чистая прибыль — на 
38,4%, до 711,3 млн руб.

Интерес «Русала» к развитию гли-
ноземных активов в России может 
быть связан с проблемами, с которы-
ми компания столкнулась в прош-
лом году. Самые крупные глинозем-
ные активы «Русала» — ирландский 
Aughinish Alumina (произвел 
1,9 млн тонн в 2020 году) и Николаев-
ский глиноземный завод (Украина, 
1,7 млн тонн) — расположены за гра-
ницей. В России работают Богослов-
ский и Ачинский глиноземные ком-
бинаты, которые произвели 990 тыс. 
и 900 тыс. тонн, а также Уральский 
глиноземный завод (916 тыс. тонн). 
В апреле 2020 года Николаевский 
завод, который работает на импорт-
ном сырье и поставляет глинозем на 
сибирские заводы «Русала», риско-
вал остановиться, поскольку украин-
ская таможня заблокировала в пор-
ту партию бокситового сырья. Хотя 
фактически до остановки дело не до-
шло, «Русал» уже готовился экстрен-
но закупать глинозем на рынке.

Максим Худалов из АКРА напоми-
нает, что ПГЛЗ позволяет перерабаты-
вать хвосты обогащения апатитовых 
руд. «По глинозему мощность заво-
да составляет 267,7 тыс. тонн, что мо-
жет повысить обеспеченность произ-
водства „Русала“ сырьем российского 
происхождения и сырьевую безопас-
ность компании»,— говорит эксперт. 

Евгений Зайнуллин

«Русал» вернулся  
в Пикалево
Компания купила глиноземный завод  
за $71 млнБанк России представил участ-

никам фондового рынка новую 
версию законопроекта по огра-
ничению продаж сложных фи-
нансовых продуктов. Документ 
предполагает небольшой ком-
промисс по допуску розничных 
инвесторов к структурным ин-
струментам. Однако право тре-
бовать выкуп таких продуктов 
в определенных случаях со сто-
роны профучастников Банк 
России оставил за собой. Также 
большинство инвесторов, ко-
торые благодаря опыту работы 
претендовали на покупку слож-
ных инструментов в дальней-
шем, могут потерять это право.

Профессиональные участни-
ки фондового рынка на этой не-
деле получили законопроект Бан-
ка России по ограничению продаж 
сложных финансовых продуктов, 
подготовленный ко второму чте-
нию в Госдуме. Согласно документу 
(с ним ознакомился „Ъ“), финансо-
вый регулятор пошел на небольшое 
смягчение позиции. В частности, 
в законопроекте появился пункт 
о возможности до 1 апреля 2022 года 
покупки розничными неквалифи-
цированными инвесторами после 
положительного тестирования об-
лигаций, доход от которых зависит 
от наступления или ненаступления 
определенных обстоятельств. В них, 
в частности, ограничен круг базо-
вых активов: это инфляция, ставка 
RUONIA, индекс Московской бир-
жи, кривая доходности госбумаг 

РФ и иных показателей, установ-
ленных Банком России. Как расска-
зал „Ъ“ источник в одном из банков, 
этот пункт будет активно обсуждать-
ся, в частности почему только обли-
гации и «чем ставка RUONIA лучше 
цены на нефть или курса доллара». 
К тому же, говорит он, непонятно, 
что будет после 1 апреля 2022 года.

Участники рынка ранее пытались 
предложить Банку России разделить 
структурные продукты на простые 
и сложные (см. „Ъ“ от 26 января). Про-
стые структурные продукты с полной 
защитой капитала, а также привязан-
ные к доходу публичных показате-
лей, предлагалось сделать доступным 
розничным инвесторам после поло-
жительного тестирования. Как сооб-
щил „Ъ“ президент Национальной 
ассоциации участников фондового 
рынка (НАУФОР) Алексей Тимофеев, 
ассоциация участвует в консультаци-

ях по доработке законопроекта ко вто-
рому чтению вместе с представителя-
ми Госдумы и Банка России.

Вместе с тем Банк России, соглас-
но законопроекту, оставляет за собой 
право возложить на участника рын-
ка обязанность выставить безотзыв-
ную оферту розничным инвесторам 
по выкупу проданных сложных фи-
нансовых продуктов. Это делается 
в случае неоднократного представ-
ления физлицам неполной или не-
достоверной информации о «догово-
рах (сделках) и возникающих при их 
исполнении рисках создает сущест-
венную угрозу правам и законным 
интересам таких физических лиц». 
Как отметил источник „Ъ“ на финан-
совом рынке, ранее регулятору вза-
мен этого права предлагалось право 
обращаться в суд в интересах неогра-
ниченного круга лиц с требованием 
о возмещении им убытков в том слу-
чае, когда нарушение при продаже 
финансовых инструментов носит 
массовый и существенный харак-
тер. Президент «Финама» Владислав 
Кочетков назвал принудительный 
выкуп финансовых инструментов 
по решению ЦБ болезненной темой. 
«Тут каждый инвестор имеет право 
на самостоятельное решение, регу-
лятор просто создает условия для его 
реализации»,— считает он.

В новой версии законопроекта 
значительно изменена и «дедушки-
на оговорка». Ранее предполагалось, 
что те инвесторы, которые уже поку-
пали сложные финансовые продук-
ты в течение двух лет до 15 декабря 

2020 года, смогут продолжить делать 
это и дальше. В новой версии огра-
ничения снимаются для всех инве-
сторов, покупавших сложные ин-
струменты до 1 января 2020 года. 
При этом за ними сохраняется право 
покупать эти продукты до 1 октября 
2021 года, но, как поступать дальше, 
в документе не указано. В результа-
те, как отмечает Владислав Кочетков, 
под нее не попадают несколько мил-
лионов человек, которые уже нако-
пили определенный опыт работы 
с финансовыми инструментами, но 
будут урезаны в правах.

В ЦБ заявили, что законопро-
ект находится в стадии обсуждения 
и комментарии по нему преждевре-
менны. При этом Банк России с 15 
февраля по 15 марта провел монито-
ринг выполнения финорганизаци-
ями ранее выпущенных рекомен-
даций. В целом они выполняются, 
отмечают в ЦБ, однако было выявле-
но более тысячи неприемлемых пра-
ктик продаж. «Такие практики были 
выявлены в офисах всех банков, где 
проводился мониторинг, и единич-
но — в офисах некредитных финан-
совых организаций». В основном 
предлагались комбинированные 
продукты, состоящие из банковско-
го вклада и страхового продукта с ин-
вестиционной составляющей, ука-
зывает регулятор. При этом уровень 
знаний потребителя не проверялся, 
ему сообщались заведомо ложные 
сведения о доходности и защите ин-
вестиций, отметили в ЦБ.

Полина Смородская

У граждан выкупят продукты
Торговля сложными финансовыми инструментами предстала в новой версии

По сложным структурным 
продуктам мы выступаем  
за определенные запреты

— Эльвира Набиуллина, 
председатель Банка России, 18 февраля

Ц И Т А Т А

Депутаты намерены законода-
тельно закрепить обязанность 
банков письменно объяснять 
заемщику отказ в кредитных 
каникулах. Сейчас это выпол-
няется по рекомендательному 
письму ЦБ. Банкиры просят де-
путатов более четко описать ре-
гламент ответов.

В среду, 17 марта, Госдума в пер-
вом чтении одобрила проект по-
правок к ФЗ «О потребительском 
кредите (займе)», которые в случае 
принятия обяжут банки указывать 
причину отказа в предоставлении 
кредитных каникул, в том числе 
ипотечных. Как следует из поясни-
тельной записки новых поправок, 
знание причины позволит обеспе-
чить заемщикам возможность досу-
дебного обжалования отказа банков 
в предоставлении каникул. Депута-
ты указывают, что сейчас заемщики 
продолжают жаловаться на необо-
снованные отказы банкиров. «Бан-
ки взамен предлагают им собствен-
ные программы реструктуризации 
задолженности, которые не всегда 
являются экономически выгодны 
для заемщиков (к примеру, рефи-
нансирование кредитов под более 
высокие процентные ставки) и впо-
следствии приводят к росту закре-
дитованности населения»,— пишут 
они. 

Банк России уже обращался к бан-
кам с рекомендациями указывать 
причину отказа, но не все кредит-
ные организации исполняют дан-
ные рекомендации, сетуют власти. 

Банкиры считают текущий про-
ект недостаточно проработанным. 
«Реализация данной инициативы 
должна быть четко регламентиро-
вана на законодательном уровне, 

в частности форма ответа с едино-
образными формулировками для 
всех банков»,— указал „Ъ“ директор 
департамента аналитики и развития 
розничного бизнеса МКБ Рустам Ид-
рисов. В ВТБ указали, что «критерии 
по ипотечным каникулам являются 
прозрачными», а «заемщики могут 
самостоятельно оценить свои шан-
сы на оформление каникул». 

Впрочем, по словам руководи-
теля проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгении Лазаревой, это не 
поможет снизить количество от-
казов в кредитных каникулах, но 
это позволит банкам структуриро-
вать работу с заемщиками и улуч-
шить взаимоотношения с клиента-
ми. «Заемщику важно знать, что он 
сделал не так, по какой именно при-
чине произошел отказ,— объясня-
ет она.— Сейчас проблема немоти-
вированных отказов есть, она более 
широко проявилась с возникнове-
нием пандемии». Между тем в зако-
не об ипотечных каникулах (76-ФЗ) 
уже записана обязанность мотиви-
ровать отказ в ответе на заявку по-
требителя, но мониторинг право-
применения законов о кредитных 
и ипотечных каникулах со стороны 
ОНФ показал, что заявки кредиторы 
часто «теряли». При получении обо-
снованного отказа «клиент банка 
получит возможность написать мо-
тивированную претензию самому 
банку или в Банк России», считает 
управляющий директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Алек-
сандр Сараев. На банки инициатива 
существенного влияния не окажет, 
считает заместитель директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Михаил Полухин. 

Ольга Шерункова

Каникулы  
в письменном виде
Банкам придется мотивировать отказы

Основным поводом для игры про-
тив рублевых активов были слова, 
что Россия «заплатит». В том числе за 
вмешательство в последние амери-
канские выборы. Такая «оплата» тра-
диционно связывается участниками 
рынка с введением санкций госдол-
га, которые активно муссируются 
с 2017 года. Однако эти рассуждения 
наталкивались на оценку потерь 
американских инвесторов. Послед-
ний раз волна обсуждения была так-
же осенью 2020 года, накануне вы-
боров президента США, и с разной 
степенью активности дожила до на-
чала 2021 года.

Впрочем, участники рынка до-
вольно скептически настроены 
в отношении планов властей США 
наложить санкции на российский 
долг и, прежде всего, на рублевые 
ОФЗ. Как отмечает начальник ана-
литического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев, «это 
один из немногих козырей в ру-
каве США, поэтому применять по-

добные меры необходимо в край-
нем случае». Как считает старший 
экономист аналитического управ-
ления «Открытие Research» банка 
«ФК Открытие» Максим Петроне-
вич, санкции «не угрожают выпол-
нению бюджета в ближайшие три 
года при текущих ценах на нефть». 
Кроме того, спрос нерезидентов 
на гособлигации в последнее вре-
мя был слабым. А ЦБ в начале мар-
та выпустил «Обзор рисков финан-
совых рынков», в котором впервые 
раскрыл структуру владения рубле-
вым госдолгом в разрезе инвесто-
ров разных стран. Из общего объ-
ема в 13,7 трлн руб. на начало года 
лишь около 6,9% (944 млрд руб.) 
пришлось на инвесторов из США.

Как считает гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков, 
рост экспортных доходов благодаря 
восстановлению цен на нефть «пе-
рекрывает весь возможный отток 
средств нерезидентов из ОФЗ и рос-
сийских акций». По его оценке, в слу-
чае запрета американским инвесто-
рам покупать российский госдолг 

будет максимальный рост доходно-
стей в пределах 0,5–0,7% годовых, ко-
торый будет нивелирован наполови-
ну уже до конца года. При этом курс 
доллара на российском рынке мо-
жет вырасти до 75–76 руб./$, то есть 
до уровня осени прошлого года, к ко-
торому уже адаптировалась эконо-
мика и население страны. Если ЦБ 
и Минфин приостановят покупку ва-
люты, то, возможно, снижение рубля 
будет еще меньше.

У финансовых и денежных вла-
стей достаточно механизмов для уве-
личения спроса на ОФЗ со стороны 
локальных инвесторов. Например, 
увеличение предложения по опера-
циям репо с ЦБ, как это было в чет-
вертом квартале 2020 года (см. „Ъ“ от 
12 октября). Министр финансов Ан-
тон Силуанов уже заявил, что в слу-
чае введения санкций против рос-
сийского госдолга, министерство 
будет ориентироваться на помощь 
внутренних инвесторов для покры-
тия дефицита бюджета. При этом 
ЦБ может поддержать ликвидно-
стью российские банки для работы 

на рынке ОФЗ, отметил он на коми-
тете Госдумы по финансовым рын-
кам. «Ускорение инфляции в России 
носит в большей степени немонетар-
ный характер, поэтому она не станет 
преградой для ЦБ при повторении 
такого механизма»,— считает Влади-
мир Евстифеев.

Западные санкции действенны 
только для евробондов с расчетами 
в долларах и депозитарным учетом 
в Euroclear и Clearstream, указы-
вают участники рынка. По словам 
гендиректора «Спутник — управле-
ние капиталом» Александра Лосева, 
только «в этом случае OFAC Минфи-
на США способен контролировать 
их выполнение». Вводить санкции 
против ОФЗ бесполезно, потому 
что значительная часть западных 
инвесторов, которых интересуют 
ОФЗ, покупает не сами ОФЗ, а про-
центные и валютные свопы, при-
вязанные к доходности ОФЗ и фор-
вардным курсам «доллар/рубль», 
указывает эксперт.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Роботы прошлись по заголовкам
с1
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Фитнес-индустрия  постепенно 
выходит из коронакризиса: 
продажи клубных и дополни-
тельных услуг почти вернулись 
на уровень 2019 года. Восстанов-
ление спроса заставляет бизнес 
задуматься о повышении цен, 
поскольку клубам предстоит 
не только компенсировать ин-
фляционные потери, но и рас-
платиться с долгами. 

Продажи абонементов в фит-
нес-клубы Москвы по итогам фев-
раля 2021 года оказались на 6,5% 
ниже, чем в аналогичный период 
докризисного 2019 года. Это замет-
но лучше показателя января, когда 
падение оценивалось в 8%, свиде-
тельствуют данные Национального 
фитнес-сообщества (НФС). По дан-
ным организации, хотя в регионах 
динамика похуже, но она обнаде-
живает: падение продаж клубных 
карт по итогам минувшего месяца 
оценивается в 11,9%, в январе речь 
шла о 13,7%. 

Президент НФС Елена Силина 
связывает сложившуюся ситуацию 
в том числе с февральскими празд-
никами, когда россияне часто поку-
пают в подарок клубные карты. 

В Ассоциации операторов фит-
нес-индустрии (АОФИ) не отмеча-
ют более быстрого восстановления 
рынка Москвы, но наличие позитив-
ного тренда подтверждают. По оцен-
кам организации, по итогам января 
выручка фитнес-клубов была на 10–
15% ниже докризисной, в феврале — 
на 5–10%, в марте разница может со-
кратиться до 5% относительно 2019 
года, когда показатель оценивался 
в 15,4 млрд руб. «В некоторых горо-
дах Сибири восстановление идет бы-
стрее, чем в Москве»,— отмечает пре-
зидент АОФИ России Ольга Киселева. 

О неплохих показателях гово-
рят и сами клубы. Операционный 
директор X-Fit в России Ирина Тро-
ска указывает, что сейчас в Москве 

поток клиентов примерно на 15% 
ниже, чем до пандемии, но к концу 
весны спад может нивелироваться. 
Спрос на дополнительные услуги 
фитнес-клубов восстанавливается 
даже быстрее, чем на карты. Соглас-
но оценкам НФС, по итогам февраля 

в Москве спрос был на 5% ниже, чем 
в аналогичный период 2019 года. 
В регионах спад оценивается в 7,2%. 
В январе показатели оценивались 
в 7% и 13,9% соответственно. 

Гендиректор «Infoline-Ана ли ти-
ки» Михаил Бурмистров связыва-
ет общий рост активности посети-
телей фитнес-клубов со снижением 
опасений из-за COVID-19 и связан-
ных с ним ограничений. «Стало по-
нятно, что второй волны закрытий 
не будет»,— рассуждает он. Эксперт 
добавляет, что к занятиям многие 
возвращаются после длительного пе-
рерыва, болезней, стрессов или по-
тери физической формы: это объяс-
няет рост интереса к персональным 
тренировкам. 

Достаточно у клубов и новых кли-
ентов, хотя сами операторы не всег-
да этому рады. Один из собесед-

ников „Ъ“ на рынке поясняет, что 
ключевая причина роста продаж 
абонементов и персональных тре-
нировок — скидки и акции. О вос-
становлении выручки на этом фоне, 
по его словам, речи пока не идет: 
«С прошлого марта мы потеряли 20–
30% клиентов, а новые люди сейчас 
привлекаются только за счет специ-
альных цен». 

«Огромные скидки клубы были 
готовы давать в предыдущие годы, 
сейчас стоимость услуг постепенно 
растет за счет отказа от агрессивных 
маркетинговых акций»,— уверен 
Михаил Бурмистров. Ирина Троска 
подтверждает, что в обозримой пер-
спективе сеть, скорее всего, повы-
сит цены: этот шаг призван прежде 
всего скорректировать инфляцион-
ные процессы. Ольга Киселева ждет, 
что выручка фитнес-клубов вый-
дет на докризисный уровень в мар-
те-апреле текущего года. Но делать 
выводы о восстановлении отрасли 
эксперт не спешит из-за большого 
объема накопленных долгов, сфор-
мировавшихся из платежей за арен-
ду и по кредитам. На то, чтобы ра-
зобраться с ними, у бизнеса уйдет 
полтора-два года. 

Кроме того, рынок спортивных 
студий пока достаточно далеко 
от восстановления. Так, владелица 
Velobeat Ася Шпильман оценивает 
текущее падение трафика в 25% от-
носительно докризисного периода, 
но связывает это с сохраняющими-
ся ограничениями. «В одной из сту-
дий у нас 33 тренажера, из них мож-
но единовременно использовать 
только 21 из-за требования о том, 
что на человека должно приходить-
ся не менее 4 кв. м»,— объясняет 
она. Госпожа Шпильман считает, что 
на классические фитнес-клубы это 
ограничение почти не влияет: из-за 
большей общей площади они редко 
бывают сильно заполнены. 

Александра Мерцалова

Фитнес-клубы качают цены
Индустрия готовится преодолеть пандемию

Власти хотят обязать компании 
перейти исключительно на рос-
сийское оборудование интер-
нета вещей (IOT) для сбора дан-
ных в ЖКХ, пожарной и эколо-
гической безопасности. Ини-
циатива может стимулировать 
развитие отрасли и повысить 
безопасность передачи чувст-
вительной информации, счита-
ют эксперты. Но разработчики 
подобных решений опасаются, 
что сегмент может быть моно-
полизирован «Ростехом».

Как выяснил „Ъ“, правительство 
планирует обязать российские ком-
пании и ведомства использовать 
только российские решения интер-
нета вещей (internet of things, IoT) 
в ЖКХ, пожарной и другой безопас-
ности. Для этого к сентябрю Мин-
цифры при участии Минэкономики 
разработает законопроект и поста-
новление правительства, следу-
ет из «дорожной карты» поддержки 
отечественной IT-отрасли, которая 
находится на согласовании у ви-
це-премьера Дмитрия Чернышен-
ко. Также предлагается подготовить 
законодательную базу для создания 
российских государственных ин-
формационных систем (ГИС) для мо-
ниторинга погоды, экологической 
ситуации у особо опасных объектов, 
а также контроля потребления ком-
мунальных услуг бюджетными орга-
низациями. В основе этих решений 
тоже должны лежать исключительно 
российские технологии IoT.

• Сети IoT используются для под-
ключения к сети приборов, оснащен-
ных традиционной или встроенной 
виртуальной (eSIM) сим-картой. 
От сетей GSM, 3G и 4G такие сети 
отличает меньшее энергопотребле-
ние, что позволяет устройствам ра-
ботать до десяти лет без замены 
батареи. Поэтому такая сеть оп-
тимальна для приборов, передаю-
щих небольшие объемы информации 
с определенной периодичностью: 
счетчиков электроэнергии, датчи-

ков мониторинга трубопроводов, 
открытия люков, систем «умного 
 города». По оценке PwC, эффект 
от внедрения IoT в России достигнет 
2,8 трлн руб. к 2025 году.
Мера по использованию отече-

ственных решений IoT в ЖКХ, по-
жарной и другой безопасности 
была предложена отраслью, сооб-
щили „Ъ“ в аппарате господина Чер-
нышенко. «Основным аргументом 
по включению предложения в пакет 
поддержки стала высокая степень го-
товности отечественного рынка про-
изводителей IoT решений»,— отме-
тил представитель вице-премьера.

Участники рынка разошлись 
в оценках инициативы правительст-
ва. «Сегодня основные платформен-
ные решения по управления про-
мышленными объектами как раз 
зарубежного производства»,— го-
ворит директор по системной архи-
тектуре «Русатом инфраструктурные 
решения» Виталий Петрик. В резуль-
тате сбора данных на платформах ак-
кумулируется большой объем чувст-
вительной информации, поэтому 
инициатива властей по переходу 
на российские решения, по его мне-
нию, логична.

Инициатива может стимулиро-
вать развитие рынка, допускает 
коммерческий директор «Вега Аб-
солют» (по собственным данным, 
занимает 80% рынка базовых стан-
ций для IoT в России) Максим Кару-

ля. «Но отрасль пока не понимает, 
кто и как будет оценивать уровень 
„отечественности“ решений»,— от-
мечает он. Также, по его словам, про-
изводители решений сейчас испы-
тывают сложности при регистрации 
в реестре телекоммуникационно-
го оборудования российского про-
исхождения (ТОРП), который ведет 
Минпромторг.

Если инициатива властей будет 
принята, рынок IoT в России «схлоп-
нется» примерно до размеров «Ро-
стеха», в чьих интересах, похоже, 
эти новеллы и готовятся, заявила 
коммерческий директор компании 
URUS Марина Никерова.

В «Ростехе» „Ъ“ прогнозируют 
рост сегмента. «У предприятий го-
скорпорации есть свои программ-
ные платформы и уникальный задел 
по датчикам, способным работать 
в экстремальных условиях»,— отме-
тили там. В декабре 2020 года прав-
комиссия по цифровому развитию 
утвердила «дорожную карту», подго-
товленную госкорпорацией, по раз-
витию IoT до 2024 года, но потребо-
вала ее обязательной доработки (см. 
„Ъ“ от 10 декабря). Документы под-
верглись критике как органов влас-
ти, так и участников рынка, по мне-
нию которых «Ростех» предлагает 
разработку решений, которые уже 
существуют, а заложенные сроки ис-
полнения приведут к отставанию 
России.

Важно не допустить создания мо-
нополии в области IoT, считает ди-
ректор PwC по предоставлению кон-
сультационных услуг компаниям 
энергетической отрасли Дмитрий 
Стапран. Этот рынок, по его мне-
нию, глобально развивается имен-
но за счет конкуренции. По мнению 
директора технологической практи-
ки КПМГ в России и СНГ Сергея Ви-
харева, важно, чтобы под меры под-
держки попал широкий перечень 
решений, который в перспективе 
мог бы быть увеличен.

Никита Королев

Интернет российских вещей
Для сбора данных в ЖКХ буду использовать 
только отечественное ПО

10,1 миллиарда 
рублей
государство выделит 
на развитие «интернета 
вещей» до 2024 года 
в соответствии с дорож-
ной картой «Ростеха»

Введение пошлин на экспорт 
сырья вынуждает агрохолдин-
ги корректировать планы. Так, 
группа «Русагро» экс-сенатора 
Вадима Мошковича решила за-
пустить комбинат «Приморская 
соя» после ограничений на вы-
воз этой культуры, хотя еще 
в 2020 году хотела продать пред-
приятие. Развивать свою пере-
работку планируют и другие 
участники рынка.

«Русагро» возобновит производ-
ство на комбинате «Приморская 
соя» в Уссурийске, сообщила груп-
па в отчете за 2020 год. Ожидаемая 
мощность переработки — 60 тыс. 
тонн сои. При максимальной загруз-
ке на уровне 180 тыс. тонн комбинат 
может ежегодно выпускать 30 тыс. 
тонн масла и 140 тыс. тонн шрота. Та-
ким образом, при снижении загруз-
ки втрое объемы производства ма-
сла можно оценить в 10 тыс. тонн, 
а шрота — до 50 тыс. тонн.

• «Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича — один из крупней-
ших производителей сахара, мяса 
и масложировой продукции. Выруч-
ка группы в 2020 году выросла 
на 15%, до 158,97 млрд руб., чистая 
прибыль увеличилась на 150%, 
до 24,29 млрд руб.
Работа «Приморской сои» была 

приостановлена в 2019 году, а позд-
нее «Русагро» решила продать актив, 
но наткнулась на противодействие 
другого совладельца. «Русагро» при-
надлежит 75% «Приморской сои», 
остальное у Раисы Логиновой, ко-

торую источники „Ъ“ связывали 
с бывшим вице-губернатором При-
морского края Юрием Поповым, 
возглавлявшим комбинат до пере-
хода актива к «Русагро». Так, госпо-
жа Логинова попыталась заблокиро-
вать продажу через суд, а структура 
«Русагро» пыталась признать «При-
морскую сою» банкротом (см. „Ъ“ 
от 20 августа и 2 декабря 2020 года). 
Как следует из картотеки дел, в кон-
це февраля арбитражный суд При-
морского края отложил заседание 
по заявлению Раисы Логиновой 
по ходатайству сторон для мирного 
урегулирования спора.

Гендиректор «Русагро» Максим 
Басов подтвердил, что запуск «При-
морской сои» планируется в апреле, 
объяснив решение введением пош-
лины на экспорт культуры. С 1 фев-
раля по 30 июня на вывоз сои дейст-
вует пошлина в 30%, не менее €165 
за тонну. В Минсельхозе рассматри-
вают продление пошлин на маслич-
ные и на следующий сезон, с 1 июля. 
Господин Басов добавил, что спор во-
круг «Приморской сои» еще продол-
жается, а у сторон «пока слишком 
разные позиции». Связаться с Раи-
сой Логиновой не удалось.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько говорит, что запуск 
предприятия позволит обеспечить 
сбыт урожая сои и компенсиро-
вать затраты на выращивание куль-
туры. В 2020 году «Русагро» собрала 
282 тыс. тонн соевых бобов. По сло-
вам господина Рылько, соевое масло 

«Русагро» сможет поставлять в Ки-
тай, если государство не введет экс-
портную пошлину и на эту продук-
цию, а шрот — в центр РФ, получая 
субсидии на перевозки. По словам 
исполнительного директора Масло-
жирового союза Михаила Мальцева, 
с учетом географической близости 
«Приморской сои» к ключевым ази-
атским рынкам проблем со сбытом 
быть не должно.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов добавляет, что часть шрота «Ру-
сагро» может поставлять и на свой 
новый свиноводческий комплекс 
в Приморье. Общая мощность это-
го проекта — 75 тыс. тонн свинины 
в живом весе в год, а начать произ-
водство «Русагро» планирует в сере-
дине этого года. По подсчетам ген-
директора Национального союза 
свиноводов Юрия Ковалева, ком-
плекс на 70 тыс. тонн свинины в год 
потребует около 200 тыс. тонн ком-
бикормов, из которых около 15 тыс. 
тонн придется на соевый шрот.

Крупнейший производитель под-
солнечника — холдинг «Био-тон» — 
также рассматривает проекты в пе-
реработке семечки после введения 
пошлин на это сырье и может при-
обрести Саратовский комбинат хле-
бопродуктов для выпуска муки. 
Михаил Мальцев предупреждает, 
что переработка подсолнечника — 
очень конкурентный рынок, а рента-
бельность бизнеса не превышает 5%, 
максимум — 10%, и то только за счет 
пошлин на сырье.

Анатолий Костырев

«Русагро» придержала сою
Группа возобновит производство  
на комбинате на Дальнем Востоке

В сложную ситуацию 
(из‑за пандемии.— „Ъ“) 

попали ребята, 
инвестировавшие в свои 

маленькие фитнес‑студии, 
и крупные сети

— Ольга Слуцкер,
президент World Class, в марте 2020 года

Ц И Т А Т А

Предложенные меры не созда-
ют экономических стимулов для об-
мена и передачи данных, а скорее, 
наоборот, накладывают на бизнес 
дополнительные экономические из-
держки и ограничения, соглашает-
ся президент АБД Анна Серебряни-
кова. «Есть риск, что предложенные 
поправки существенно затормозят 
развитие рынка больших данных 
и проектов в области искусственно-
го интеллекта в России»,— говорит  
она. Принятие закона в текущей 
версии приведет к тому, что биз-
нес, собирающий и обрабатываю-
щий данные, утратит конкурентное 
преимущество, добавляет директор 
по стратегическим проектам Инсти-
тута исследований интернета Ири-
на Левова: «По сути, государство пы-
тается выйти на рынок цифровых 
услуг».

При этом многие ключевые во-
просы, связанные с обеспечением 
процесса обезличивания данных, 

их безопасной передачи, остались 
не описаны в тексте поправок, от-
мечают участники рынка. «В зако-
нопроекте сейчас недостаточно 
информации о том, что подразуме-
вается под обезличенными данны-
ми, как и в каком виде они будут 
передаваться и как будет обеспечи-
ваться их безопасность»,— заявили 
„Ъ“ в «Яндексе». В таком виде иници-
атива, по мнению компании, может 
повредить безопасности персональ-
ных данных пользователей.

В первоначальной версии законо-
проект, внесенный в Госдуму в нача-
ле 2020 года, должен был упростить 
порядок сбора инновационным биз-
несом согласий с граждан на обра-
ботку их персональных данных. 
В частности, предлагалось наде-
лить граждан правом давать согла-
сие на обработку данных сразу для 
нескольких целей и несколькими 
лицами. Устанавливать требования 
к обезличиванию данных и методы 
этого должен Роскомнадзор. В ре-
зультате доработки проекта ко вто-

рому чтению в нем лишь появилось 
условие, что данные россиян ком-
пании могут обезличивать, только 
если на это получено отдельное со-
гласие граждан.

В доработанной версии доку-
мент полностью потерял свою пер-
воначальную цель — создать ус-
ловия для эффективного оборота 
обезличенных данных при соблю-
дении защиты прав граждан, счита-
ет Ирина Левова. По ее словам, фи-
нальная версия документа не была 
согласована с экспертами и бизне-
сом. Требования законопроекта вы-
глядят избыточными, считает Анна 
Серебряникова. «Государство и так 
является основным эмитентом всех 
документов граждан от свидетель-
ства о рождении до свидетельства 
о смерти, то есть уже обладает персо-
нальными данными граждан»,— от-
мечает она. Цели, для которых пред-
полагается дополнительный сбор 
данных государством, вызывают 
у нее вопросы.

Анастасия Гаврилюк

Пишите в обезличку

После принятия проекта у ино-
странных сервисов будет месяц, что-
бы подать заявку на регистрацию, 
в противном случае им могут гро-
зить «санкции».

• Инициатива готовится по пору-
чению президента Владимира Пути-
на от 10 декабря 2020 года. В соот-
ветствии с ним правительство 
должно до 1 августа 2021 года подго-
товить «дополнительные требова-
ния к иностранным IT-компаниям, в 
том числе по открытию их пред-
ставительств в РФ».
Такая мера необходима, чтобы 

обеспечить равные условия исполне-
ния законодательства для иностран-
ных и российских компаний, работа-
ющих на территории нашей страны, 
говорит председатель комиссии Мо-
сковского отделения Ассоциации 
юристов России (АЮР) Александр 
Журавлев. Российские компании, 
в отличие от иностранных, обязаны 
платить НДС, и такое неравенство за-
ставляет их регистрироваться за ру-

бежом, отмечает эксперт. В их числе, 
например, «Яндекс» и Telegram.

Под требования готовящейся ини-
циативы могут, например, попасть 
Google и Facebook, которые зарабаты-
вают в России на рекламе, считает за-
меститель гендиректора по правовым 
вопросам Института развития интер-
нета Борис Едидин. «Также это могут 
быть агрегаторы услуг, формирую-
щие значительную выручку в России, 
например Booking и Amazon, а также 
контентные и игровые сервисы, на-
пример Wargaming.net и Steam, вла-
дельцы мессенджеров, социальных 
сетей и магазины приложений»,— от-
мечает он. За несоблюдение требова-
ния по регистрации юрлиц в России 
АЮР предлагает, например, запре-
тить приложениям иностранных 
компаний размещаться в магазинах 
приложений для российской аудито-
рии и размещать рекламу госорганов 
и компаний с госучастием. Facebook, 
Twitter, Pinterest, Zoom, Airbnb на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Система «цифрового резидентст-
ва» нужна не только для удаленной 

регистрации юрлиц, но и чтобы дать 
IT-компаниям возможность элек-
тронного документооборота, гово-
рит аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
Карен Казарян. По его словам, это об-
суждалось на одном из совещаний 
с участием Минцифры. Введение та-
кой практики в России, по его мне-
нию, повысит привлекательность 
юрисдикции.

Введение электронного доку-
ментооборота вряд ли мотивиру-
ет иностранные компании откры-
вать представительства в России, 
уверен директор некоммерческой 
организации «Информационная 
культура» Иван Бегтин. Предста-
вительства крупных IT-компаний 
в России есть, отмечает эксперт. 
«Нет представительств у крупных 
медиакомпаний»,— говорит госпо-
дин Бегтин. Если же давление уси-
лится, каждая компания будет еще 
тщательней взвешивать, насколь-
ко ей важен российский рынок, 
считает он.

Юлия Степанова

Только для членов резидиума
с1

с1
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Инвестиционная компания А1, вхо-
дящая в консорциум «Альфа-групп», 
в последнее время активно взялась 
за агентские проекты по взысканию. 
Например, для Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) А1 реализует дела 
по взысканию средств с бывших соб-
ственников ликвидируемых Внешпро-
мбанка и Межпромбанка. Чем отлича-
ется деятельность А1 от банка непро-
фильных активов «Траст», почему сей-
час наблюдается рост корпоративных 
конфликтов и что из модели фондов 
private equity позаимствовала компа-
ния, рассказал управляющий партнер 
А1 Андрей Елинсон.

— Что такое А1? Чем она, например, отли-
чается от фондов private equity?
— Сейчас в России практически нет бизнеса, 
называемого на Западе private equity. Есть 
некоторые фонды, например Baring Vostok, 
который достаточно успешно действует в мо-
дели private equity, но это скорее исключе-
ния. В масштабах российской экономики та-
кие фонды — несущественная величина.
— Почему?
— Потому что одно из условий фонда private 
equity — это терминальность, возможность 
выйти в ликвидность. Например, классиче-
ская модель фонда «5+2+2», работающая по 
всему миру, означает, что если через пять 
лет инвесторы фонда — партнеры с огра-
ниченной ответственностью (LP) — захотят 
выйти, то управляющие партнеры (GP) их 
выпустят, поскольку для этого существует 
возможность. В России же, когда возникает 
потребность выйти, это сделать невозмож-
но: на активы практически нет покупате-
лей. Иностранных инвестиций не так уж 
много, покупателями могут выступать либо 
госкорпорации, либо относительно узкий 
коммерческий сегмент. Выход из проекта 
становится совокупностью случайностей: 
повезло, что появился покупатель, возмож-
ность, деньги.
— Сейчас у нас возобновились IPO. Вот 
вам стратегия выхода…
— Это отдельная категория, это специаль-
ные фонды IPO. К тому же на рынке должно 
быть достаточное количество ликвидности. 
Основные инвестиции, которые у нас более 
или менее функционируют,— это direct in-

vestment, когда люди понимают, куда они 
инвестируют, зачем они инвестируют, и го-
товы брать на себя риск долгосрочности, то 
есть на неконтролируемый горизонт выхо-
да. И тут все-таки проще работать, когда ты 
знаешь, во что конкретно ты инвестируешь.
— Возвращаясь к А1…
— В нашей компании есть элементы private 
equity. Структурно она построена по прин-
ципу фонда: у нас есть GP —управляющие 
фондом и принимающие основные инвес-
тиционные решения, а также LP — основные 
акционеры, которые вкладывают львиную 
долю капитала, но при этом не участвуют 
в операционном менеджменте. Такая фон-
довая структура очень комфортна для того 
бизнеса, в котором мы работаем. Но у нас 
фонд работает как компания — он бесконеч-
ный. Мы подводим финансовые итоги не на 
определенном временном горизонте, а под-
водим их ежегодно, с перспективой беско-
нечного существования. У нас постоянный 
поток проектов, в нашем портфеле их не-
сколько десятков. Каждый год несколько из 
них завершаются и тем самым позволяют на-
шему фонду функционировать прибыльно 
на ежегодной основе.
— Какая в компании внутренняя норма 
доходности (IRR) для проектов, в которые 
вы рассматриваете возможность входа?
— От 15% и выше в долларах США.
— Не низко для вашего риск-профиля?
— У нас же есть сделки разного профиля. Мно-
гие считают, что мы занимаемся сверхриско-
выми сделками с высочайшей доходностью, 
но это не совсем так. Иногда нам попадают-
ся интересные сделки, подходящие по про-
филю, но с меньшим риском и, соответствен-
но, с меньшей доходностью. А есть сделки 
с 1000% IRR, поэтому все относительно…

— А есть ли какой-то средний «срок жиз-
ни» инвестиции?
— У нас принята внутренняя инвестицион-
ная декларация. Мы рассматриваем проек-
ты в горизонте от полутора до трех лет. Это 
наш медианный горизонт: есть, разумеет-
ся, сделки, происходящие быстро, в течение 
года, есть и портфель длинных инвестиций. 
Ряд нынешних проектов А1 стали успешны-
ми портфельными вложениями. Например, 
компания «Юнитайл» — инвестиция, кото-
рая сформировалась у нас в результате уре-
гулирования «специальной ситуации». Мы 
ее выстроили с точки зрения корпоративно-
го управления: менеджмент, совет директо-

ров,— и в итоге она стала одним из лидеров 
рынка. Сегодня, спустя семь лет, это второй 
по величине в России производитель плит-
ки и керамогранита.
— Выходить из нее не собираетесь?
— Мы, как и любой инвестор, всегда готовы 
выходить из проекта. Важнейшее условие — 
справедливая цена.
— И какая у «Юнитайла» справедливая 
цена?
— У нас нет завышенных ожиданий. Суще-
ствуют мультипликаторы, принятые в этой 
отрасли, они находятся в диапазоне от 5 до 
8 EBITDA.
— Вы упомянули «специальные ситуа-
ции». Что это такое?

— Инвестиционная декларация как раз 
и описывает то, что мы понимаем под «спе-
циальными ситуациями». Это полтора десят-
ка пунктов, которые А1 проверяет при входе 
в каждый проект, ряд из них носит оценоч-
ный характер. Первое, с чего мы начинаем 
анализировать любую ситуацию,— это на-
личие и суть конфликта. Бизнес основан на 
отношениях между людьми, а люди в своих 
взаимоотношениях все время находятся во 
взаимодействии, которое периодически по-
рождает споры.

В нашей стране своя специфика. В част-
ности, у нас правый не всегда может себя за-
щитить, часто доминирует право сильного. 
В этих условиях функция А1 — и это мы по-
нимаем под участием в «специальной ситу-
ации» — выслушать пострадавшую сторону 
и, в случае если ее позиция справедлива, по-
стараться сбалансировать вес в споре, всту-
пившись за правую, но недостаточно силь-
ную сторону, которая свои права отстоять 
не может. Есть и другие критерии: напри-
мер, должна присутствовать возможность 
объяснить обществу, почему мы выступа-
ем на той или иной стороне. И разумеется, 
проекты для нас должны быть экономиче-
ски выгодными.
— А сколько в портфеле фонда инвести-
ций в «специальные ситуации» и сколько 
классических инвестиций?
— Изначально все, что попадало в фонд, 
было «спецситуациями». Даже те компании, 
которые сейчас в нашем портфеле управля-
ются как обычный актив, в которые аллоци-
рована часть капитала фонда, пришли к нам 
в результате таких ситуаций. «Специальная 
ситуация» нередко развивается по-разному. 
Иногда выход для нас состоит в получении 
денег, иногда — в доле капитала компании. 

В последнем случае после урегулирования 
спора проект становится частью нашей пор-
тфельной инвестиции.
— Ваш предшественник Михаил Хаба-
ров говорил про А1, что «если уж ты во-
шел в проект, то должен победить, иначе 
потеряешь репутацию жесткой и целеу-
стремленной компании»…
— Цель осталась прежней — достичь успеха. 
Мы не входим ни в одну сделку с желанием 
проиграть. Здесь я имею в виду прежде все-
го финансовые неудачи, а не проигранные 
судебные баталии. То есть затраты на урегу-
лирование «специальной ситуации» — на 
судебные издержки, покупку доли в компа-

нии — должны окупаться на выходе. И под 
неудачными сделками я подразумеваю те, 
которые в результате наших действий не 
дали желаемого финансового результата. 
А с точки зрения корпоративных споров 
и нашего позиционирования я с Михаи-
лом (Хабаровым.— „Ъ“) полностью согласен. 
Если уж мы за что-то беремся, то считаем, что 
наша позиция справедливая и обоснован-
ная, а значит, бьемся до конца.
— Много ли проигрышей?
— При нашей команде крупных неудач не 
было. Есть инвестиции, в которых ожидае-
мая высокая доходность не оправдалась. На-
пример, проект «Русбиоальянс». Когда мы 
входили в эту компанию, занимающуюся 
ягодным бизнесом, то рассчитывали, осно-
вываясь на ряде прогнозов, на высокий и бы-
стрый рост рынка. Однако в итоге, когда мы 
урегулировали большую часть спорных во-
просов и вместе с независимым менеджмен-
том начали погружаться в финансовую мо-
дель, выяснилось, что компания может дать 
большую доходность только на длинном го-
ризонте. В итоге мы вышли из этой инвести-
ции: продали компанию ее основателю и на-
шему партнеру Сергею Помелову.
— Полгода назад при А1 был создан кон-
сультативный совет. Зачем он нужен и ка-
ковы результаты его работы?
— Создавая консультативный совет, мы ста-
вили несколько целей. Во-первых, это часть 
масштабной работы, проведенной в 2020 
году по формированию новой миссии А1 
и донесению ее до широкой обществен-
ности. Наша компания существует с 1989 
года и всегда занималась «специальными 

ситуациями», но в разное время механиз-
мы урегулирования споров были разными. 
Раньше, когда в стране не были структури-
рованы юридические механизмы, многие 
вопросы решались понятийно, в ходе жест-
ких переговоров.

Теперь правила игры изменились. Наше 
время подразумевает, что корпоративные 
споры решаются переговорами, механиз-
мами медиации, юридическими процеду-
рами в строгих рамках закона. Сейчас мы 
действуем в соответствии с теми правилами 
игры, которые существуют на рынке: соблю-
даем стандарты деловой этики, оцениваем 
справедливость своей позиции, ее публич-
ность, формируем качественную профес-
сиональную позицию для защиты той или 
иной стороны в судах.
— Какова вторая цель его создания?
— Привлекая в консультативный совет ува-
жаемых и независимых экономистов, юри-
стов, общественных деятелей, мы создали 
инструмент независимого аудита нашей де-
ятельности с точки зрения этических стан-
дартов ведения бизнеса. Все имеющиеся 
и новые проекты мы проговариваем и оце-
ниваем с нашим консультативным советом. 
Совет дает независимую оценку проектов 
и инициатив. 
— Что сейчас представляет собой порт-
фель А1?
— Мы условно делим его на три группы про-
ектов. Про одну из них мы уже подробно по-
говорили — это операционные проекты, 
наши портфельные инвестиции. Это пример-
но треть портфеля, и это проекты, требующие 
специальных навыков портфельного управ-
ления. Вторая треть — проекты агентские 
или комиссионные, в основном по взыска-
нию. Для нас это новое направление, которое 

мы развиваем не так давно и, как нам кажет-
ся, уже приобрели серьезный опыт по транс-
граничной работе со сложными ситуациями. 
Сегодня мы работаем в десяти юрисдикци-
ях. Мы очень рады успешному партнерству 
с АСВ, которому мы помогаем со взысканием 
в конкурсную массу в проектах по санации 
Внешпромбанка и Межпромбанка.
— Есть ли какие-то прорывы по Вне-
шпромбанку? На какой recovery rate вы 
рассчитываете?

— Мы пока не можем этого сказать, про-
ект действительно очень сложный. Процесс 
в британском суде находится на этапе рас-
крытия информации, мы начинаем полу-
чать первые блоки данных, в том числе о том, 
что именно станет предметом потенциаль-
ного удовлетворения иска. Нас ждет судеб-
ное разбирательство. И только по результа-
там решения суда, которое, как мы надеемся, 
будет в пользу кредиторов, мы сможем опре-
делить, какой объем имущества будет реали-
зован и конвертирован в деньги.
— Насколько действенными оказались 
такие PR-методы, как использование 
билбордов, рекламы в газетах, для пои-
ска активов бывшего совладельца Вне-
шпромбанка Георгия Беджамова?
— Это не PR-методы, они имеют чисто ком-
мерческую цель. Благодаря им мы получили 
много ценной информации. Задача стояла 
в том, чтобы обратиться к широкой общест-
венности и получить информацию об акти-
вах ответчиков.
— Но ведь это тоже PR. Позициониро-
вание себя и позиционирование контр-
агента.
— Мы всегда используем коммуникации как 
один из способов достижения цели проекта. 
У нас в каждом проекте есть юридическая со-
ставляющая, финансовая, GR-составляющая, 
PR-составляющая. В случае с господином 
Беджамовым этот кейс общественностью 
был воспринят неоднозначно. Но полу-
ченная в результате информация будет яв-
ляться важной платформой для судебных 
 разбирательств.
— Сколько сейчас средств арестовано по 
делу господина Беджамова?
— В рамках глобального ареста, который на-
ложен на активы господина Беджамова, лон-

донским судом арестованы активы на десят-
ки миллионов фунтов.
— Что происходит с вашим совместным 
проектом с АСВ по Межпромбанку Сергея 
Пугачева, в который вы недавно вошли?
— Первый этап успешно пройден: мы смо-
гли выиграть в суде во Франции, реализо-
вать первые два объекта в Великобритании.
— Какие объекты в Великобритании уда-
лось продать?
— Удалось реализовать два особняка в Лон-
доне. Сумма, за которую проданы эти объек-
ты, составила около £15 млн.
— А во Франции каков объем арестован-
ного имущества господина Пугачева?
— Опять же речь идет о десятках миллионов 
евро, точнее пока не смогу сказать, к сожа-
лению.
— Вы представляете в суде интересы 
большинства владельцев облигаций 
Russian Standard Ltd к акционерам «Рус-
ского стандарта», но пока чаша весов 
в суде склоняется не в вашу сторону. Если 
все-таки вам удастся победить в судеб-
ных спорах и забрать залог, что бондхол-
деры будут делать с 49% акций банка, на 
которые они претендуют?
— Действительно, в феврале судом было 
принято весьма одиозное решение, поддер-
жавшее позицию «Русского стандарта». Когда 
западные фонды дали почти $500 млн в долг 
«Русскому стандарту», они давали долг бан-

ку с лицензией, капиталом и понимали, что 
будет являться источником выплаты дол-
га. И в тот момент, когда у владельца банка 
возникли сложности, он уговорил кредито-
ров перевести долг на другое юридическое 
лицо, оказавшееся пустышкой.

Каждый разумный человек понимает, 
что кредиторы, выдавшие $500 млн дейст-
вующей кредитной организации, не может 
их просто перевести на ничем не обеспе-
ченную компанию. Разумеется, кредиторы 
исходили из того, что обеспечением будут 
49% акций «Русского стандарта»: этот залог 
присутствовал во всех документах и неод-
нократно подтверждался акционером бан-
ка. То, что сейчас в суде представители бан-
ка изменили свою точку зрения и говорят, 
что, мол, мы внимательно прочитали доку-
менты и считаем теперь, что никакого залога 
нет, на наш взгляд, является насмешкой над 
здравым смыслом и нормами закона, мора-
ли и этики. Уверен, что решение суда, при-
нявшего сторону «Русского стандарта», не 
устоит ни в одной вышестоящей судебной 
инстанции. Когда же решение будет вынесе-
но в нашу пользу, будет запущена процедура, 
предусмотренная договорами залога. Если 
в результате взыскания 49% акций банка бу-
дет передано держателям облигаций, один 
из вариантов — это аукцион, по результатам 
которого полученные средства поступят кре-
диторам. Если же они выберут другой путь, 
то станут собственниками банка.
— Сейчас в России в связи с экономиче-
ской ситуацией появился большой объ-
ем плохих долгов. Можно ли назвать это 
время вашим?
— Основные трудности, которые возникли 
в эпоху пандемии, касаются малого пред-
принимательства и физических лиц, кото-
рым, во-первых, активно оказывает поддер-
жку государство, а, во-вторых, это сегмент, не 
связанный со «специальными ситуациями» 
в нашем понимании. Крупный и средний 
бизнес, если он не касается сильно постра-
давших отраслей, в целом нормально про-
шел 2020 год. Поэтому роста «специальных 
ситуаций» в этой логике я не вижу. Гораздо бо-
лее интересная тенденция — это смена по-
колений. Сейчас мы видим, что бизнесмены 
эпохи 1990-х уходят из бизнеса, а кто-то, к со-
жалению, и из жизни. В результате возникает 
естественный передел в бизнесе. Это серьез-
ное структурное изменение, ведущее к росту 
 числа «специальных ситуаций».

Интервью взял Илья Усов
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«Изначально все, что попадало в фонд, 
было спецситуациями»
Управляющий партнер инвесткомпании А1 Андрей Елинсон  
о корпоративных конфликтах, возврате долгов и классических инвестициях

C O M P A N Y  P R O F I L E И Н В Е С Т И Ц И О Н Н А Я  К О М П А Н И Я  А1

Была создана в 1989 году, первоначально называлась «Альфа-Эко». В 2004–2005 годах компания 
была переименована в А1. Входит в «Альфа-групп». Осуществляет инвестиции в капитал компаний 
в различных отраслях экономики в интересах акционеров, клиентов и партнеров. Специализиру-
ется на инвестициях в компании, находящиеся в сложной финансовой ситуации, в условиях кор-
поративных конфликтов. В рамках реализуемых проектов А1 занимается поиском и возвратом де-
нежных средств и других активов. Финансирование проектов компании осуществляется за счет 
собственных и заемных средств. Среди реализованных проектов — «Сан Интербрю» (транснаци-
ональный концерн), «Владпиво» (Приморский край), «Патра» (Екатеринбург), «Сябар» (Белорус-
сия), группа компаний (ГК) «Систематика», ГК «Росводоканал», «Вымпелком», ТНК-ВР, объединен-
ная сеть «Формула кино» и др.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Е Л И Н С О Н  А Н Д Р Е Й  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 10 января 1979 года в Москве. В 2000 году окончил Финансовую академию при прави-
тельстве России по специальности «бухгалтерский учет и аудит». С 1997 года работал в компа-
нии «Делойт и Туш СНГ», где прошел путь от аудитора до партнера. С 2007 по 2009 год работал 
в компании «Базовый элемент» в должности директора департамента корпоративного управле-
ния и  внутреннего контроля. С 2009 по 2013 год — заместитель гендиректора «Базэла». В февра-
ле 2013 года был назначен председателем совета директоров компании «Базэл Аэро». С декабря 
2015 года до марта 2018 года был директором по управлению активами консорциума «Альфа-
групп». С марта 2018 года — управляющий партнер A1 (инвестиционное подразделение «Альфа-
групп»). Член наблюдательного совета консорциума «Альфа-групп» и A1 Investment Holding. Сер-
тифицированный бухгалтер (Certified Public Accountant) и специалист по борьбе с корпоративным 
мошенничеством США (Certified Fraud Examiner), также имеет российский квалификационный ат-
тестат аудитора и британский сертификат по управлению компанией на уровне совета директоров 
(Certificate in Company Direction).

Выход из проекта становится совокупностью 
случайностей: повезло, что появились покупатель, 
возможность, деньги

Мы не входим ни в одну сделку с желанием проиграть

«Специальная ситуация» нередко развивается  
по-разному. Иногда выход для нас состоит в получении 
денег, иногда — в доле капитала компании
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Голливудская ассоциация иностранной 
прессы (HFPA) сделала официальное за-
явление, в котором обещала расширить 
свой состав до 100 членов (в настоящее 
время в нее входит 87 человек), с тем что-
бы повысить собственное расовое разно-
образие. Это ответ организации, которая 
ежегодно вручает премии «Золотой гло-
бус», на активную критику, начавшуюся 
в феврале этого года с публикаций в га-
зете Los Angeles Times. О скандале рас-
сказывает Юлия Шагельман.

 Голливудская ассоциация иностран- 
ной прессы, основанная в 1943 году 
и с 1944-го вручающая свои награды за до-
стижения в области кино и телевидения, ни-
когда не была особо авторитетной и заслу-
живающей доверия организацией. Критика 
в ее адрес раздается каждые несколько лет, 
когда очередной журналист обнаруживает, 
что среди членов ассоциации вместе с про-
фессионалами, действительно пишущими 
о кино (а зачастую — вместо них), числят-
ся какие-то странные личности, чье основ-
ное занятие состоит в хождении по банке-
там и позировании со знаменитостями. Для 
российской публики, кстати, это тоже от-
нюдь не новость — все мы знаем, что членом 
HFPA, например, является актер, продюсер 
и культурист Александр Невский, снимаю-
щийся в боевиках преисподней категории.

В этом году все тоже началось, как обыч-
но, с двух расследований LA Times. Одно из 
них должно было ответить на вопрос, как 
пустячный сериал Netflix о красивой жизни 
юной американки в столице Франции «Эми-
ли в Париже» получил аж две номинации на 

«Глобус» (очень просто: стриминговый сер-
вис устроил членам HFPA шикарное путе-
шествие в «город любви»), а второе въедливо 
рассказывало в подробностях, чем занима-
ется ассоциация и кто в ней состоит. По ходу 
дела вскрылось много сомнительных мо-

ментов — например, HFPA выплачивает сво-
им участникам денежные суммы, туманное 
происхождение которых с точки зрения на-
логового законодательства США может быть 
зазорно. За последнее время за участие в раз-
ных комитетах и комиссиях члены ассоциа-
ции получили порядка $2 млн — и это в два 
раза больше, чем три года назад.

Однако наибольшее возмущение в соот-
ветствии с последними общественно-поли-
тическими трендами вызвало не это, а пол-

ное отсутствие в составе HFPA чернокожих 
участников (в ней, однако, есть представите-
ли других небелых рас, например, в течение 
нескольких лет ее президентом была инди-
анка Мехер Татна, которая продолжает вхо-
дить в правление организации). Именно это-
му обстоятельству и СМИ, и киноиндустрия 
в целом приписали то, что на «Золотые глобу-
сы» в этом году не был выдвинут ряд проектов 
чернокожих кинематографистов — напри-
мер, сериал «Я могу уничтожить тебя» режис-
сера и сценаристки Михаэлы Коэн, поднима-
ющий актуальную тему насилия и травмы.

Несмотря на то что среди номинантов 
и лауреатов награды было больше предста-
вителей разных рас и других меньшинств, 
чем в предыдущие годы, этого оказалось не-
достаточно, чтобы снять HFPA с крючка об-
щественного негодования. О недостатке раз-
нообразия довольно ядовито высказались 
на церемонии «Золотого глобуса» и ведущие, 
и те, кто получал призы (впрочем, правед-
ного гнева не хватило для того, чтобы хоть 
кто-то от них отказался). Президент ассоци-
ации Али Сар, вице-президент Хелен Хёне 
и Мехер Татна выступили с повинной — мол, 
да, HFPA еще есть над чем работать, и вот пря-
мо сейчас она-де начнет повышать инклю-
зивность в своих рядах,— но эта речь вызва-
ла скорее обратный эффект. Так, президент 
организации Time’s Up Тина Чэнь назвала 
обещанные изменения «косметическими» 
и подчеркнула, что ассоциация нуждается 
в полном пересмотре своей политики.

В минувший понедельник пробле-
мы HFPA приобрели совсем серьезный 
оборот: более ста ведущих голливудских 
PR-компаний направили ей письмо, в ко-
тором говорится, что они рекомендуют сво-
им звездным клиентам воздержаться от лю-
бых связанных с ассоциацией активностей, 
пока та не произведет «глубокие и устойчи-
вые изменения», чтобы исправить свое «дис-
криминационное поведение» и «нарушение 
этических норм». Это означает, что HFPA не 
сможет привлекать звезд на свои мероприя-
тия (прежде всего церемонию вручения «Гло-

бусов», только в прошлом году принесшую 
ей $27,4 млн). А значит, само ее существова-
ние теряет последние остатки смысла.

В ответ на демарш пиарщиков ассоциа-
ция выступила с пространным заявлением, 
в котором в очередной раз пообещала, что 
будет работать над увеличением разнообра-
зия в своих рядах. В частности, примет новых 
участников, с тем чтобы не менее 13% состави-
ли чернокожие журналисты. Также HFPA на 
днях наняла специального внешнего консуль-
танта по разнообразию и будет проводить со-
ответствующие тренинги и семинары для по-
вышения собственной прогрессивности.

Но что же коррупция? А ничего: о ней под 
шумок забыли самым безмятежным образом. 
Зато теперь можно надеяться, что в пресс-туры 
от студий и телеканалов, которые потом при-
носят их проектам номинации, будут ездить 
не только белые и коричневые, но и черноко-
жие любители бесплатного сыра.

ПРЕМИЯ КИНО

«Золотой глобус» обещал почернеть
Кинопремия спасает репутацию борьбой за расовое разнообразие

Обилие темнокожих лауреатов 
(на фото: актриса Анджела Бас-
сетт поздравляет актера Джона 
Бойегу) не смогло обелить «Золо-
той глобус»  NBC HANDOUT VIA REUTERS

Премию Pritzker prize, которую 
называют «архитектурной Но-
белевкой», получили в этом го-
ду Жан-Филипп Вассаль и Анна 
Лакатон, архитекторы, которые 
считают, что новое — это хорошо 
перестроенное старое. За всю 
историю премии это лишь третья, 
полученная французами. Рас-
сказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Жан-Филипп Вассаль и  
Ан на Лакатон не относятся к миро-
вому ордену starchitects вроде Гери, 
Нувеля, Пьяно или Фостера. Их под-
ход к архитектуре принципиаль-
но скромнее: «Мы никогда не ду-
мали специально о форме». Ему 67 
лет, ей — 65, со времен учебы в ар-
хитектурной школе Бордо в 1970-
х живут и работают вместе. Теперь 
главная архитектурная премия за-
ставит многих обратить на них вни-
мание. Поскольку Притцкера дают 
не за конкретное здание, а по сово-
купности заслуг, это не худший вари-
ант, чем повесить еще одну звезду на 
и так мировую знаменитость.

Но если публика их почти не зна-
ет, коллеги давно относятся к ним 
с уважением и изумлением. Pritzk-
er prize — лишь продолжение целой 
серии наград, которыми они были 
отмечены. Последняя из них — по-
лученная в 2019 году европейская 
премия имени Миса ван дер Роэ за 
проект реабилитации социально-
го жилья в Бордо. До этого — фран-
цузский «Серебряный треугольник» 
и Национальная архитектурная пре-
мия. Британцы отметили их награ-
дой RIBA (Королевского института 
британских архитекторов, Royal Insti-
tute of British Architects), немцы — ме-
далью Генриха Тессенова, шведы — 
премией Рольфа Шока. В длинном 
списке премии и за проекты, и за 
идеи, что означает: Вассаль и Лака-
тон не только любимцы студентов, 
но и мастера реальной архитектуры.

Так вот, в реальной архитекту-
ре они стараются придерживаться 

какой-то нереальной стратегии: за 
тридцать с лишним лет они не сне-
сли ни одного здания, построен-
ного их предшественниками. Они 
предпочитают эти здания перестра-
ивать, приспосабливать к современ-
ной жизни, экономя деньги, матери-
алы и человеческие воспоминания. 
«Это ужасно — прожить где-то де-
сять лет и внезапно увидеть, как ис-
чезает дом, друг, сосед,— говорит 
Вассаль,— в то время как можно не 
выселять людей, а на той же основе 
создавать жилье, более качествен-
ное, чем стандартное, и вполовину 
дешевле».

Их кредо стало их специализа-
цией. Вассаля с Лакатон зовут тогда, 
когда нужна глубокая, продуманная 
реконструкция. Так было с проек-
том расширения Токийского дворца 
в Париже (2002–2012), когда истори-
ческому зданию 1937 года построй-
ки надо было прибавить тысячи ме-
тров выставочных площадей. Или 
со строительством в Дюнкерке вы-
ставочного зала для Регионально-
го фонда современного искусства 
(FRAC; 2015). Архитекторам пред-
ложили заполнить выставочны-
ми пространствами и запасниками 
огромный судостроительный цех 
1930-х годов с умопомрачительным 
внутренним пространством, кото-
рое местные жители называли «со-
бором». Вместо того чтобы забить 
его под завязку кабинетами, зала-
ми, кладовыми, Вассаль и Лакатон 
предложили выстроить бок о бок 
другое здание, воспроизводящее 
очертания первого, но почти полно-
стью прозрачное — с центральным 
бетонным ядром для запасников 
и прозрачными верандами с видами 
на находящийся рядом берег моря. 
А в старом «соборе» сохранить сте-
ны, пространство и даже порталь-
ный кран, который стал мощным 
приспособлением для монтажа са-
мых масштабных выставок. При 

этом они уложились в смету, а FRAC 
получил два здания вместо одного.

Премию Миса ван дер Роэ архи-
текторы получили (вместе с соав-
торами Фредериком Дрюо и Крис-
тофом Ютеном) за реабилитацию 
жилого микрорайона в Бордо. Три 
многоэтажки были построены 
в 1960-х годах по социалистической 
программе «Больших ансамблей», 
на которую так надеялись в свое вре-
мя левые политики и архитекторы. 
«Большие ансамбли», спроектиро-
ванные более полувека назад, стре-
мительно стареют, превращаются 
в гетто и заселяются не самым образ-
цовым населением. Не зря теорети-
ки новейшей архитектуры отсчиты-
вают конец модернизма с момента, 
когда в американском Сент-Луисе 
власти взорвали целый квартал, по-
тому что не могли с ним справиться. 
Франция не разбрасывается стары-
ми многоэтажками, но старается их 
перестроить.

Архитекторы демонтировали на-
ружные стены и окружили фасад 
ажурной конструкцией, увеличив 
квартиры на площадь этой металли-
ческой этажерки и открыв их свету. 
Смета опять же сократилась, разме-
ры квартир увеличились как мини-
мум на треть, а качество — втрое. 
И социалистическая Франция не 
только оставила жителей в кварти-
рах (пусть даже им пришлось пере-
жить строительство в собственной 
спальне), но и запретила повышать 
им квартплату.

По такому же принципу была 
перестроена и 17-этажная баш-
ня 1970-х годов в Париже. Забавно, 
но Lacaton & Vassal в чем-то сдела-
ли то же самое, что делали от отчая-
ния наши соотечественники, когда 
массово стеклили в панельных мно-
гоэтажках балконы и лоджии. За-
стекленный балкон, жалкое прибав-
ление, был на самом деле открытием 
нового архитектурного пространст-
ва, переходного от интерьера к экс-
терьеру, завоеванием права нахо-
диться за дверью, оставаясь в доме, 
выходить на зимнюю улицу в трусах, 
а то и без.

Мы не знаем пока, как теперь эти 
дома, обновленные притцкеровски-
ми лауреатами, будут стареть. Что 
произойдет с пластиком и метал-
лом через полвека, не будут ли жите-
ли вспоминать с проклятиями архи-
текторов с их премией, с их ван дер 
Роэ и с его афоризмом «меньше — 
это больше».

«Хватит сносить!» — говорят Ла-
катон и Вассаль, и я рад был бы уви-
деть в этом уважение к памятникам 
архитектуры 1960-х, которые мы 
сейчас уничтожаем не задумыва-
ясь. Однако работы предшественни-
ков они далеко не всегда сохраняют 
в качестве памятника, в исполне-
нии архитектурной пары эстетиче-
ская хирургия очень часто перехо-
дит в челюстно-лицевую. И все же это 
славный пример для нашей отечест-

венной программы реновации, где 
девелоперы справедливо полагают, 
что на сносе и переселении еще при-
ятнее погреть руки, чем на последу-
ющем строительстве. Как написал 
о новых лауреатах Притцкера осно-
ватель и ректор архитектурной шко-

лы МАРШ Евгений Асс: «Их лучшая 
работа, которая является для меня 
подлинным символом архитектур-
ной этики, это площадь Леона Окока 
в Бордо. В 1996 году муниципалитет 
заказал им проект, как у нас это на-
зывается, „благоустройства“ этой ма-

ленькой площади. Они провели там 
много часов, все внимательно изучи-
ли, поговорили с жителями и при-
несли в мэрию проект — „площадь 
надо оставить такой, как она есть, 
только поменять гравий и чаще про-
водить уборку“».

НАГРАДА АРХИТЕКТУРА

Мастера тонкой перестройки
Притцкеровскую премию получили Жан-Филипп Вассаль и Анна Лакатон

Взгляды Анны Лакатон 
и Жан-Филиппа Вассаля 
расходятся с более звезд-
ными притцкеровскими 
лауреатами  ФОТО AFP

Президент ассоциации Али Сар, вице-президент 
Хелен Хёне и Мехер Татна выступили с повин-
ной — мол, да, HFPA еще есть над чем работать,— 
но эта речь вызвала скорее обратный эффект
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«Зенит», не исключено, сделал 
решающий шаг к третьему подряд 
чемпионскому титулу, обыграв 
на выезде — 3:2 — ЦСКА. После 
этой победы его отрыв от армей-
цев, главных наряду со «Спарта-
ком» зенитовских конкурентов, 
достиг уже восьми очков.

ожет быть, главная 
игра даже не 23-го тура, а всей фи-
нальной части чемпионата России до-
вольно долго должна была нравиться 
тем, кому жутко хотелось, чтобы «Зе-
нит», имевший пятиочковый отрыв 
от ЦСКА, отцепил от «золотой гонки» 
по крайней мере одного конкурента. 
Формально соперники поддавливали 
друг друга по очереди, отрезками. Но 
тут важно их наполнение. Армейцы, 
нажимая, все время натыкались в вы-
ставленные на их пути многослой-
ные и шипастые барьеры. Лучший 
исход — отправить мяч в штрафную 
наугад, без особого шанса хоть что-то 
из такого заброса выжать.

Зенитовцы, нажимая, то и дело 
сквозь барьеры просачивались. 
Неприятными были два подряд 
удара Далера Кузяева. Совсем не-
приятной — потеря Бактиёра Зайнут-
динова, который, кажется, и пред-
положить не мог, насколько жестко 
воткнется в него, когда армейский 
футболист будет выходить от штраф-
ной, Магомед Оздоев. Мяч достал-
ся Артему Дзюбе, которому выпало 
бить с десятка метров, но — редкий 
для Дзюбы случай — получилось не 
пробить, а, по сути, просто кое-как 
пнуть мяч в направлении ворот.

А потом был классно разыгран-
ный «Зенитом» угловой с попадани-
ем в штангу от Дугласа Косты. После 

отскока судьи, правда, показали, что 
был офсайд, но стильности от это-
го розыгрыш не потерял. А еще был 
острый фланговый прорыв Вячесла-
ва Караваева, который остановил 
Игорь Акинфеев. «Зенит» был жест-
че, целеустремленнее. Он лучше «чи-
тал» эту игру. Но именно он и пропу-
стил первым.

ЦСКА, чтобы забить, хватило 
«взрыва» от своего, возможно, не са-
мого толкового, но самого резко-
го игрока. Чидера Эджуке рванул на 
левом фланге и вдруг обнаружил, 
что все препятствия остались поза-
ди, можно навешивать. А навес лег 

прямо на голову Саломона Рондона. 
Когда-то так, со «второго этажа», он 
забивал за «Зенит», зарабатывая ре-
путацию футболиста, годного даже 
для Английской премьер-лиги. Те-
перь забил «Зениту».

Петербуржцы ответили сразу же, 
схожим образом. Их тоже выручила 
верховая передача, траекторию кото-
рой пяткой подправил Далер Кузяев. 
Подправил удачно — так, что мяч уго-
дил точно в пространство между дву-
мя защитниками, в которое вклини-
лась голова уже Артема Дзюбы.

А еще более крутая драма ждала 
наблюдавших за этим матчем пря-
мо перед перерывом. Для Марио Фер-
нандеса это было жуткое несчастье: 
армеец блокировал удар Сердара Аз-
муна, упав под ноги форварду, а ри-
кошет направил мяч в руку Фернан-
десу. VAR и судья Евгений Кукуляк 
решили, что прощать защитника, ка-
ким бы непредумышленным ни было 
его действие, все-таки нельзя, и награ-
дили «Зенит» пенальти. Его исполнял 
Артем Дзюба, но героем стал не он, 
а Игорь Акинфеев, угадавший, в ка-
кой угол будет метить нападающий, 
и подтвердивший, что лучше него 
в России никто с одиннадцатиметро-
выми справляться не умеет. ЦСКА, 
чуть не очутившийся в критическом 
положении, благодаря своему выдаю-
щемуся вратарю удержался на плаву.

Впрочем, принявшие этот по-
двиг Игоря Акинфеева за добрый для 
ЦСКА знак страшно ошибались. Это 
выяснилось вскоре после перерыва.

«Зенит» вводил мяч из аута, ситуа-
ция не сулила армейцам ничего смер-
тельно опасного. До тех пор, пока 
скидка Дзюбы не дошла до Вендела, 
и оказалось, что рядом с ним возле гра-
ницы штрафной нет никого. А паль-
нул бразилец идеально — с полулета, 
с сумасшедшей силой, направив мяч 
по уходящей от растопыренных паль-
цев Акинфеева дуге в «девятку».

От ЦСКА при таком раскладе тре-
бовалось во что бы то ни стало избе-
гать фальши. А буквально через пару 
минут после роскошного гола Венде-
ла Ильзат Ахметов прямой ногой вре-
зался в стопу Кузяева. Это был грубый 
фол. А степень грубости Кукуляку по-
зволил оценить беспощадный к ЦСКА 
VAR: Ахметов увидел перед собой 
красную карточку. Армейцы остались 
в меньшинстве и без стержневого иг-
рока ключевой зоны в центре поля.

Их тренер Виктор Гончаренко еще 
старался выкрутиться. Он перекроил 
схему, дал возможность дебютировать 
в чемпионате России приобретен-
ному в рамках зимнего трансферно-
го окна норвежцу Эмилю Бохинену. 
И ЦСКА шел вперед, оголяя тылы и за-
ставляя трудиться, отражая неизбеж-
ные чужие выпады, Акинфеева.

Концовка была увлекательной. 
«Зенит» вроде бы добил армейцев, 
когда проход Кузяева вырулил к сбро-
су на Вендела. На сей раз это был удар 
не на силу, а на аккуратность, но с тем 
же печальным для хозяев результа-
том. Но Бохинен сберег ЦСКА лучик 
надежды. Это на нем нарушил в сво-
ей штрафной правила Алексей Су-
тормин, «привезя» пенальти, реа-
лизованный Николой Влашичем. 
Но несколько минут до финального 
свистка зенитовцы продержались.

После этой победы «Зенит» ото-
рвался от ЦСКА на восемь очков. А бо-
лее или менее близко к нему после 
этого тура может остаться только на-
ходившийся перед ним в четырех оч-
ках позади «Спартак», который сегод-
ня принимает «Урал».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» удалил армейцев 
от титула
Победа над ЦСКА приблизила его к золоту К середине регулярного чем-

пионата НХЛ едва ли не в са-
мую обсуждаемую фигуру сре-
ди российских хоккеистов лиги 
превратился форвард «Минне-
сота Уайлд» Кирилл Капризов, 
проводящий дебютный северо-
американский сезон. Капризов 
демонстрирует прекрасную ре-
зультативность, а его игра стала 
одним из важнейших факторов, 
позволивших «Миннесоте» изба-
виться от имиджа безнадежного 
середнячка. В настоящий момент 
эксперты НХЛ не видят другого 
претендента на приз лучшему 
новичку сезона.

а исход матча очередного дня 
регулярного чемпионата НХЛ, в кото-
ром «Миннесота Уайлд» обыграл — 
3:0 — «Аризона Койотс», невозможно 
было не обратить внимания тем, кто 
на протяжении нескольких лет вни-
мательно следит за происходящим 
в лиге. Эта победа была пятой под-
ряд для «Миннесоты». И это уже не 
первая серия такой продолжительно-
сти для нее в нынешнем регулярном 
чемпионате, в котором позади оста-
лась половина дистанции.

После этой серии «Миннесота» рас-
положилась на втором месте в табли-
це своего дивизиона, чуть-чуть отста-
вая только от мощного «Вегас Голден 
Найтс». А позади нее, например, «Ко-
лорадо Эвеланш», который перед 
стартом сезона у букмекеров коти-
ровался как основной претендент на 
Кубок Стэнли. И отрыв от пятого ме-
ста, то есть того, что сразу за границей 
«зоны play-off», у «Миннесоты» уже со-
лидный: занимающий его «Лос-Анд-
желес Кингс» отстает на девять очков.

Ситуация примечательна из-за 
того, что всю вторую половину ми-
нувшего десятилетия клуб, чье поло-
жение сейчас смотрится чрезвычай-
но прочным, пребывал более или 
менее в одном и том же непригляд-
ном статусе скромненького середня-
ка. Минувшие пять сезонов прошли 
для него безрадостно. Сначала — три 
вылета в стартовом раунде play-off, 
за ними — провал еще на стадии ре-
гулярного чемпионата, за этим про-
валом — лишь формальное участие 
в кубковых встречах. В 2020 году, про-
должая едва не сорванный пандеми-
ей коронавируса сезон, НХЛ устроила 
play-off в непривычном формате — не 
для 16, а для 24 клубов. Две трети из 
них, чтобы пробраться в 1/8 финала, 
рубились в так называемом квалифи-
кационном раунде. Там «Миннесота» 
и сошла, уступив «Ванкувер Кэнакс».

При этом результаты команды 
как-то очень явно соответствовали 
стилистике ее игры. Она была — 
ну, такой, абсолютно серенькой. Не 
за что зацепиться, некого выделить. 

И вдруг все радикально изменилось, 
притом что готовых звезд лиги на 
рынке «Миннесота» не искала.

Важнейшие причины ее прео-
бражения обнаруживаются с ходу. 
Они — в ее новичках, финском вра-
таре Каапо Кяхкёнене, для которого 
матч против «Аризоны» стал уже вто-
рым «сухим» в чемпионате, и прежде 
всего в Кирилле Капризове.

Подписывая с ним летом кон-
тракт, «Миннесота», конечно, брала 
отнюдь не кота в мешке, как это ча-
сто бывает с дебютантами. Уже до-
статочно взрослый (сейчас Капри-
зову 23), имеющий серьезный опыт 
и серьезные достижения. В двух чем-
пионатах КХЛ, предшествовавших 
отъезду в Америку, в составе ЦСКА 
становился лучшим снайпером КХЛ. 
Здорово играл за сборную России на 
Олимпиаде в Пхёнчхане.

И все равно, рассказывая SiriusXM 
NHL Network Radio про Кирилла Ка-
призова, генеральный менеджер 
«Миннесоты» Билл Герин не скрывал, 
что тот удивил, превзошел ожидания. 
Герин объяснял, что, кем бы ни был 
молодой талант, ему всегда требует-
ся время для адаптации в НХЛ — не-
привычный хоккей, непривычные 
условия быта. А Капризов «запрыг-
нул» в нее без разбега, моментально 
заиграл полезно и неделю за неде-
лей прибавлял. «Он постоянно в та-
кой форме, словно носит за спиной 
бак с кислородом. Он постоянно бо-
рется за шайбу. Он постоянно там, где 
тяжело. Наблюдать за ним — сплош-
ное удовольствие»,— говорил Герин.

Статистика его слова идеально до-
полняет. В 27 матчах на счету Кирил-
ла Капризова уже десять голов и 25 
очков. Он первый бомбардир «Мин-
несоты» и первый бомбардир сре-
ди новичков НХЛ. У второго — Тима 
Штюцле из «Оттава Сенаторс» — на 
семь баллов меньше.

Хотя и статистика не все расска-
зывает. Скажем, в матче с «Аризо-
ной» Капризов набрал всего одно 
очко — когда в заключительном пе-
риоде принял участие в голевой ком-
бинации, завершенной Матсом Цук-
карелло. Но на самом деле моментов 
для своих партнеров, иногда — по-
чти идеальных, он создал в этой 
встрече с полдюжины.

У НХЛ есть традиция: в середине 
регулярного чемпионата устраивать 
опрос среди своих экспертов с целью 
определить фаворитов в борьбе за 
индивидуальные награды. Не отка-
залась от нее лига и в укороченном 
сезоне. Итоги опроса по поводу буду-
щего обладателя Calder Trophy для 
сильнейшего новобранца вышли 
любопытными: из 17 экспертов 16 
отдали первое место, исходя из теку-
щего расклада, Капризову. Впрочем, 
эти-то цифры с ожиданиями совпа-
ли тютелька в тютельку.

Алексей Доспехов

НХЛ

Миннесотовая связь
Кирилл Капризов превратил середняка 
в одного из лидеров чемпионата
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Два гола полузащитника 
«Зенита» Вендела (№20, 
в белой форме) в ворота 
ЦСКА помогли его команде 
одержать победу  
и упрочить лидерство 
в чемпионате России

Форвард «Миннесоты» Кирилл Капризов (№97) является главным 
претендентом на Calder Trophy, вручаемый по итогам регулярного 
чемпионата лучшему дебютанту НХЛ  ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

М
23-й тур
«Ротор»—«Ростов» 0:4
Гигович, 41; Альмквист, 59; Соу, 62;  
Саплинов, 90+2. Незабитый пенальти: Соу, 8.

ЦСКА—«Зенит» 2:3
Рондон, 28; Влашич, 90+1 (пен.) — Дзюба, 33; 
Вендел, 50, 77. Незабитый пенальти:  
Дзюба, 45. Удаление: Ахметов (ЦСКА), 53.

«Ахмат»—«Арсенал» 2:0
Семенов, 33; Ильин, 47.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 14 6 3 53:21 48
2. «Спартак» 22 12 5 5 41:25 41
3. ЦСКА 23 12 4 7 40:24 40
4. «Локомотив» 22 11 4 7 29:26 37
5. «Сочи» 22 10 7 5 33:25 37
6. «Ростов» 23 11 4 8 30:23 37
7. «Рубин» 22 11 4 7 31:26 37
8. «Динамо» 22 11 3 8 29:24 36
9. «Краснодар» 22 10 4 8 42:27 34
10. «Химки» 22 9 5 8 27:31 32
11. «Ахмат» 23 8 5 10 22:29 29
12. «Урал» 22 5 11 6 19:25 26
13. «Ротор» 23 4 6 13 12:36 18
14. «Арсенал» 23 4 5 14 19:40 17
15. «Уфа» 22 3 5 14 15:36 14
16. «Тамбов» 22 3 4 15 14:38 13
18.03: «Уфа»—«Локомотив»,  
«Краснодар»—«Динамо», «Спартак»—«Урал».  
19.03: «Рубин»—«Химки», «Сочи»—«Тамбов».
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Международный профсоюз профессиональных 
футболистов (FIFPro) в среду обнародовал иссле-
дование Shaping Our Future, посвященное, в том 
числе, финансовому состоянию клубов. Его авто-
ры пришли к выводу, что дифференциация меж-
ду клубами сохраняется и усиливается. Согласно 
данным FIFpro, команды из стран «большой пятер-
ки» — Англии, Испании, Германии, Италии и Фран-
ции — получают 75% всего дохода, генерируемого 
сколь-либо заметными рынками, включая россий-
ский, относящийся, по мнению авторов доклада, 
в том, что касается, например, поступлений от кон-
трактов с телевидением, к третьей категории.

еждународный профсоюз профессиональ-
ных футболистов (FIFPro) обнародовал исследование 
Shaping Our Future, посвященное, в том числе, фи-
нансовому состоянию клубов. Оно выходит за преде-
лы Европы (в Союз европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) входят 55 стран и территорий) и охватывает 

79 стран, то есть все сколько-нибудь значимые рынки. 
Впрочем, фокус, разумеется, сделан именно на евро-
пейских командах. Отметим, что авторы исследования 
полагаются не на самые свежие данные. Просто в силу 
того, что сведения, относящиеся, например, к корона-
вирусной эре, пока или недоступны, или ненадежны. 
Тем не менее в FIFPro выделили ряд тенденций, на ко-
торые стоит обратить внимание.

Одна из них относится к доле доходов, которые клу-
бы «большой пятерки» забирают себе. Она всегда была 
высока. Минимального значения — 67% — показатель 
достигал в начале прошлого десятилетия. Но на данный 
момент лиги стран «большой пятерки» забирают 75% 
всех доходов, генерируемых клубами в означенных 79 
странах. В перспективе этот показатель, как считают ав-
торы исследования, может еще увеличиться.

В исследовании также приводятся данные о доходах, 
полученных всеми европейскими клубами за послед-
ние годы. Так, в 2014 году они чуть превысили €15 млрд. 
А в последние годы перевалили за отметку в €21 млрд. 
Что характерно, структура доходной части бюджетов 
клубов практически не менялась. Ключевыми остают-

ся поступления от реализации прав на телетрансляции 
и от рекламных контрактов. Эти статьи доходов занима-
ют примерно по 30% каждая.

FIFPro особо отмечает, что распределение доходов 
клубов сильно дифференцировано. Так, средний бюд-
жет клуба Английской премьер-лиги (АПЛ) составля-
ет €272 млн. В бундеслиге этот показатель составляет 
€175 млн, в чемпионате Испании — €157 млн, Ита-
лии — €115 млн, Франции — €85 млн. Российская пре-
мьер-лига (РПЛ) по средним бюджетам клубов идет 
шестой — €47 млн. Замыкает топ-10 японская лига — 
€32 млн. Но стоит помнить о том, что во всех лигах есть 
как благополучные клубы, так и проблемные. Напри-
мер, в РПЛ есть фактический банкрот — «Тамбов», кото-
рый доигрывает чемпионат только благодаря финансо-
вой поддержке лиги.

Впечатление от достаточно высокого положения 
РПЛ в том, что касается средних бюджетов клубов, за-
метно меркнет, если ознакомиться с данными FIFPro, 
касающимися заработка лиг на реализации прав на те-
летрансляции. В FIFPro для наглядности разбили лиги 
на три категории. В первую, в которой лиги получают 

более €500 млн в год, попали все те же представители 
«большой пятерки». Во вторую вошли почти три десят-
ка стран, начиная от Турции и заканчивая Эквадором. 
Доходы их лиг от телевизионных контрактов составля-
ет от €25 млн до €500 млн в год. А РПЛ, наряду с Гонду-
расом, Конго и Канадой, в третьей категории — менее 
€25 млн. Напомним, что РПЛ по контракту с «Матч ТВ» 
в год получает около 1,7 млрд руб.

Впрочем, РПЛ все равно остается донором футболь-
ной индустрии, хоть и располагается в нижней ча-
сти списка лиг, которые больше покупают игроков, 
чем продают. На первом месте (в зачет шли только ме-
ждународные трансферы) на отрезке 2014–2020 годов 
АПЛ. Ее клубы купили футболистов почти на €800 млн 
больше, чем продали. Вторым идет Китай — €202 млн. 
На третьем месте Италия — €144 млн. Четвертое 
и пятое места заняли Испания и Германия — €104 млн 
и €78 млн соответственно. РПЛ восьмая с показателем 
в €22 млн. Отметим, что на другом конце таблицы, как 
лига, продающая больше всех, по традиции Португа-
лия — €210 млн.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Богатым предписали рост
FIFPro констатирует усиление дифференциации в мировом футболе
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